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АДЕЛИЯ ПЕТРОСЯН — 
НОВЫЙ ЛИДЕР ЖЕНСКОГО 
ФИГУРНОГО КАТАНИЯ РОССИИ
Юная ученица легендарного тренера Этери 
Тутберидзе за явным преимуществом 
и с личным рекордом выигрывает второй 
подряд этап серии Гран-при России. 
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Герой России Ирек Магасумов, 
обвиняемый в убийстве девушки в 
Луганске, останется под арестом до 
3 января. Суд отказался отпускать 
подполковника на свободу, несмотря 
на многочисленные несостыковки 
и белые пятна в деле. На сомне-
ния в причастности Магасумова к 

преступлению прямым текстом ука-
зал даже Верховный суд ЛНР. Одна-
ко следствие все равно ухитрилось 
оставить военного в СИЗО. А заодно 
и провернуло «ход конем», спрятав 
ключевого свидетеля по делу. 

Читайте 5-ю стр.

ДЬЯВОЛ В ДЕТАЛЯХ И ПРОПАВШЕМ СВИДЕТЕЛЕ

БЕДНЫЕ РОССИЯНЕ 
С ВЫСОКИМИ 
ДОХОДАМИ

Удивительная все же вещь статистика. 
Сколько в ней всяческих парадоксов и от-
тенков смысла, сколько безответных вопро-
сов она порождает! Особенно велик быва-
ет контраст — фактический, ментальный, 
моральный — между цифрами от Росстата 
и данными независимых соцопросов. Вот, 
скажем, госорган сообщил, что реальные 
располагаемые доходы граждан за III квартал 
(за вычетом обязательных платежей) выросли 
сразу на 3% в годовом измерении. А номи-
нальная среднемесячная зарплата — на 8,4%, 
до 72,8 тысячи рублей. 

Но как согласовать с этими замечатель-
ными показателями результаты опроса по-
пулярного онлайн-рекрутинга? Как выясни-
лось, у 45% россиян не хватает заработка 
для удовлетворения базовых потребностей, 
еще у 36% респондентов зарплата едва по-
крывает основные нужды. Выходит, денег 
у людей становится формально больше, но 
жить им почему-то всё тяжелее. В принци-
пе, если исходить из известного тезиса, что 
каждая несчастливая семья несчастна по-
своему, картина вырисовывается еще более 
неоднозначная. 

Согласно исследованию FinExpertiza, 
свыше половины россиян получают от 19 до 
75 тысяч рублей в месяц, то есть разброс за-
работков очень велик. Медианная же зарплата 
(показатель заработка, который имеет оди-
наковое количество работников: 50% — выше 
этого уровня, 50% — ниже) составила в 2023 
году лишь 52 тысячи рублей с копейками. 

Между тем, чтобы хоть немного прибли-
зиться к пониманию происходящего, стоит 
присмотреться не к текущей статистике, а к 
тенденциям, растянутым во времени. 

Читайте 2-ю стр.

Уголовное дело Героя России 
Ирека Магасумова превращается 

в кладезь нарушений и странностей

ПРОЗРАЧНЫЕ ПРОЦЕНТЫ
Банки обязали подробно информировать 

клиентов о стоимости кредитов
С 23 октября российские банки 

обязаны указывать в рекламе своих 
продуктов диапазон полной стоимо-
сти кредита (ПСК) в процентах го-
довых и дополнительные условия. 
Это следует из вступивших в силу 
положений закона. Отображать пол-
ную информацию о займе теперь 

нужно тем же шрифтом, что и наи-
более привлекательные проценты. 
При этом одни параметры не должны 
быть менее значимыми, чем другие. 
Но защитят ли новые меры россиян 
от введения в заблуждение со сто-
роны банков? 

Читайте 4-ю стр.
Что-то очень часто стали в послед-

нее время меняться исторические эпо-
хи. После начала СВО в феврале 2022 
года мир изменился до неузнаваемо-
сти. По итогам событий, которые нача-
ли происходить в октябре на Ближнем 
Востоке, мир тоже может измениться до 
неузнаваемости — причем очень невы-
годным для Запада образом. В запад-
ных столицах это очень четко понимают, 

но ничего не могут поделать, чтобы сло-
мать негативный сценарий. Израиль не 
может не начать масштабную наземную 
операцию в Газе, а в США не могут его 
не поддержать. Тесный союз с Израи-
лем — это краеугольный камень амери-
канской внешней политики, ее основа 
основ. Но этот курс обрекает главную 
страну западного мира на конфликт с 
арабскими и вообще мусульманскими 

государствами. Точная степень интен-
сивности этого конфликта пока не ясна. 
Но вероятность жесткого сценария рас-
тет с каждым днем. По сути, Запад ока-
зался в гигантском капкане, и то, сможет 
ли он из него выбраться, самым прямым 
и непосредственным образом отразит-
ся на ходе украинского кризиса. 

Читайте 2-ю стр.

Наземная операция в Газе еще не началась, 
а в Париже, Лондоне и Нью-Йорке уже прошли 

стотысячные пропалестинские демонстрации.

ОРУЖИЕ 
АРАБСКИХ 
УЛИЦ
Украина уже к концу года 
рискует превратиться 
из геополитического центра 
мира в его геополитическую 
периферию
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В России собираются принять 
Федеральный закон о тишине. Из-
вестно, что сейчас в каждом ре-
гионе действуют свои нормативы. 

Депутаты считают, что громкие 
звуки по ночам подрывают и так 
не слишком крепкое психическое 
здоровье россиян, поэтому нужен 
единый закон, который, по их мне-
нию, будет более действенным, 
чем региональные акты. Но этот 
законопроект содержит множество 
подводных камней, с которыми и 
попытался разобраться «МК» с по-
мощью юристов. 

Читайте 3-ю стр.

ЛЕВЫЙ ШУМ
Юристы увидели 

трудности 
с реализацией нового 

Закона о тишине

Дежурная бригада: Мария УСОВА, Ева МЕРКАЧЕВА, Юлия ГРИШИНА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

МОСКВИЧИ ПРИВЕЗЛИ ЯДОВИТУЮ 
ЗМЕЮ ИЗ ТАИЛАНДА В ЧЕМОДАНЕ

Ядовитую змею в 
своей квартире на 
северо-западе сто-
лицы обнаружили 
москвичи, недавно 
приехавшие с от-
дыха в Таиланде. 
Предположитель-
но, змея могла за-
лезть в открытый 
чемодан в номере 
отеля и таким об-
разом добраться 
до Москвы.

Как стало извест-
но «МК», 37-летний 
глава семейства, ра-
ботающий в управе 
района Покровское-
Стрешнево, со сво-
ей супругой вернул-
ся в Москву из Таиланда 
ночью 21 октября. По при-
езде москвичи не стали 
разбирать чемодан, оста-
вили его в раскрытом виде 
в одной из комнат. Днем 
23 октября супруга села 
за стол, приготовилась 
к работе, как вдруг уви-
дела возле своей руки 
под горящей лампой 15-
сантиметровую змею. 
Пресмыкающееся изви-
валось, но не нападало. 
В состоянии шока жен-
щина позвонила супругу, 
который находился в этот 
момент на работе. Глава 
семейства вызвал спа-
сателей. Очень скоро на 
место приехал пожарно-

спасательный отряд 
№205. Специалисты пой-
мали змею посредством 
ловушки, поместили в 
пищевой контейнер и 
забрали с собой, чтобы 
в дальнейшем передать 
работникам столичного 
Департамента природо-
пользования и охраны 
окружающей среды. Как 
выяснилось позже, пре-
смыкающееся принадле-
жит к семейству ужеобраз-
ных (chrysopelea ornata). 
Эта змея, которая обитает 
на юго-востоке Азии, счи-
тается ядовитой, однако 
ее яд способен подавить 
сопротивление ящерицы, 
а для человека он совер-
шенно безвреден. 

ШКОЛЬНИК РАЗБИЛСЯ ПРИ ПОПЫТКЕ 
СДЕЛАТЬ СЕЛФИ НА 26-М ЭТАЖЕ

Семиклассник погиб на 
севере Москвы 22 октя-
бря, сорвавшись с бал-
кона на 26-м этаже. Он 
хотел сделать красивое 
селфи с видами столицы 
на телефон.

Как стало известно 
«МК», ранним утром 13-
летнему школьнику по-
звонила его однокласс-
ница. После разговора он 
тихо оделся, собрал вещи, 
зашел в кабинет отца, 
где взял из выдвижного 
ящика шкафа 195 тысяч 
рублей. Также ребенок 
забрал телефон папы и в 
шесть часов утра отпра-
вился на встречу к зна-
комым. Ранняя встреча у 
друзей состоялась, ребя-
та покатались на самока-
тах. После общения под-
росток проводил до дома 
сначала одну подругу, по-
том другую. В семь утра 
проснувшиеся родители в 
квартире сына не нашли. 
От испуга отец мальчика 
сразу же позвонил в по-
лицию и сообщил о пропа-
же несовершеннолетнего. 
Подростка стали искать 

правоохранительные 
органы. Два сообщения 
матери дошли до сына, 
однако позже он отклю-
чил телефон и не отвечал 
на звонки. Оказывается, 
после встречи с подру-
гами мальчик решил по-
смотреть на красивые 
виды столицы. Подро-
сток поднялся на 26-й 
этаж одного из зданий 
на Хорошевском шоссе, 
вышел на общественный 
балкон и начал фотогра-
фироваться. Чуть позже 
его бездыханное тело 
нашли полицейские на 
уровне девятого этажа. 

Следователи при про-
смотре записей с камер 
видеонаблюдения уста-
новили, что ребенок погиб 
в результате несчастного 
случая: школьник делал 
фотографию на телефон, 
не удержался на огражде-
нии и упал с общественно-
го балкона. 

По словам родствен-
ников, ребенка ничего не 
беспокоило, у мальчика 
не было проблем в школе, 
учился хорошо, накануне 

трагедии вел себя обычно. 
Ни конфликтов, ни споров 
в семье также не было. На-
кануне трагедии мальчик 
планировал поехать с ма-
мой на прием к косметоло-
гу, а вечером договорил-
ся с отцом позаниматься 
геометрией. Однако не-
которое изменение в по-
ведении ребенка роди-
тели все-таки заметили. 
С недавних пор мальчик 
стал прятать телефон от 
родителей и отворачивать 
экран. Подросток подолгу 
переписывался с кем-то 
по телефону. Выяснилось, 
что деньги он взял неспро-
ста. Предположительно, 
школьник намеревался ку-
пить новый телефон своей 
подруге, с которой долгое 
время общался. Родители 
девочки забрали у нее гад-
жет, поменяв его на ста-
рый кнопочный. Общаться 
таким образом было неу-
добно, поэтому мальчик 
захотел решить проблему 
сверстницы, предложив 
ей телефон отца или день-
ги. Девочка отказалась от 
этих вариантов.

МУЖЧИНА ОТСУДИЛ ДЕСЯТКИ ТЫСЯЧ ЗА ПОДДЕЛЬНЫЙ ФЕН
82 500 рублей удалось 

отсудить москвичу у ма-
газина, который продал 
фен — подделку под из-
вестную марку. Агрегат 
плохо сушил волосы и по-
стоянно отключался.

Как выяснил «МК», не-
которое время назад 
Алексей (имя изменено) 
приобрел в магазине 
фен-стайлер популярного 
дорогого бренда. Однако 
товар не оправдал ожи-
даний — работал только 
на очень низкой мощно-
сти, самопроизвольно 

выключался, а ряд дета-
лей отличался от заявлен-
ных при продаже.

Мужчина решил отдать 
прибор в починку, благо 
гарантия на него действо-
вала до января 2025 года. 
Он отвез фен в сервисный 
центр, адрес которого 
был указан на гарантий-
ном талоне. К его удив-
лению, после осмотра 
его отказались ремон-
тировать. Специалисты 
сервиса пришли к выводу, 
что фен не является ори-
гинальной продукцией и 

изготовлен не заявлен-
ным брендом. 

Осознав, что магазин 
торгует подделками по 
ценам оригинала, Алек-
сей обратился к продавцу 
с требованием или вер-
нуть деньги, или заменить 
фен на подлинный. Одна-
ко его претензия осталась 
без ответа. Тогда Алексей 
подал иск в мировой суд, 
а Роспотребнадзор под-
готовил заключение, где 
зафиксировал, что тре-
бования потребителя 
законны, обоснованны и 

подлежат удовлетворе-
нию в полном объеме.

Фемида поддержала по-
купателя и обязала ком-
панию, продавшую товар 
ненадлежащего качества, 
выплатить клиенту 82 500 
рублей. 50 000 — это сум-
ма, уплаченная за фен, 
27 500 — штраф за то, что 
продавец не урегулировал 
спор в добровольном по-
рядке, и 5000 — компен-
сация морального вреда. 
Также Алексей должен 
вернуть неисправный при-
бор в магазин.

ЗВЕЗДУ СЕРИАЛОВ ИЗБИЛИ 
ПОСЛЕ КОНФЛИКТА 

НА ТЕМУ СПЕЦОПЕРАЦИИ
Актера Александра Вед-

менского 22 октября по-
бил неизвестный после 
спора в Дорогомилов-
ском районе Москвы. По-
страдавшего доставили в 
больницу.

Как стало известно «МК», 
ранним утром Ведменский 
со своими друзьями выхо-
дил из ресторана на Куту-
зовском проспекте. Муж-
чина заказал такси и стал 
его ожидать, знакомые 
отошли в сторону. Непода-
леку от артиста проходил 
мужчина крепкого телос-
ложения, который без вся-
кой на то причины решил 
поговорить на тему СВО и 
принялся осуждать рос-
сийскую спецоперацию 
на Украине. Ведменский, 
занимающий патриоти-
ческую позицию, гневно 
ответил. После громкой 
полемики незнакомец по-
валил актера на землю и 
нанес множество ударов 
кулаками. Также драчун 
попытался сорвать доро-
гие часы с актера, однако 
тот с боем вырвал их из рук 
проходимца. На несколько 
секунд Ведменский даже 
потерял сознание от силь-
ного удара в голову. Его 
друг оттащил обозлен-
ного незнакомца. Позже 
дебошир ушел восвояси. 

Уже дома Ведменский дал 
показания полицейским, 
после чего медицинские 
работники увезли по-
страдавшего в больницу. 
Пациенту сделали МРТ, 
провели медицинское об-
следование. Подозрение 
на сотрясение головного 
мозга не подтвердилось: у 
артиста гематома с правой 
стороны лица над глазом 
и ушиб правой руки. Пра-
воохранительные органы 
занимаются поисками ху-
лигана.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

А л е к с а н д р 
Ведменский 
— российский 
актер кино, 
снимался в 
фильмах и се-

риалах «Салам, Масква!», 
«Мамочки», «Принцип Та-
лиона», «Письмо по ошиб-
ке», «Бывшие» и др. 

ЗАКЛЮЧЕННЫЕ ВЗМОЛИЛИСЬ 
ОБ ЭЛЕКТРОННЫХ КНИГАХ

Правозащитники обрати-
лись к руководству Феде-
ральной службы исполне-
ния наказаний с просьбой 
внести изменения в приказ 
№124 «Об утверждении по-
рядка расчета норматив-
ных затрат на обеспечение 
функций ФСИН России» в 
части, касаемой закупки 
электронных книг.

О необходимости вне-
дрения в колониях повсе-
местно электронных книг 
публично заявил недавно 
заместитель министра 
юстиции Всеволод Вуко-
лов. Вместе с тем, как рас-
сказала «МК» член СПЧ Ева 
Меркачева, в настоящее 

время сделать это прак-
тически нереально из-за 
нехватки финансирования. 
«В исправительных учреж-
дениях Забайкальского 
края, например, электрон-
ных книг нет. И это совер-
шенно типичная ситуация. 
В некоторых колониях 
других регионов считали 
большим достижением, 
что у них есть целых две 
(!) электронные книги, ко-
торые давно предусмотре-
ны Правилами внутреннего 
распорядка».

В связи с этим право-
защитники считают не-
обходимым обеспе-
чить дополнительное 

финансирование для за-
купки электронных книг. 
Кроме того, следует раз-
работать инструкции для 
сотрудников по поводу по-
рядка их использования.

Кроме того, из колоний 
поступает все больше жа-
лоб от осужденных на то, 
что теперь они могут по-
лучать литературу и газеты 
только из торговой сети и 
за свой счет. То есть род-
ственники не могут ни при-
слать (передать) книги по 
почте, ни заказать и опла-
тить в книжном магазине. 
Несколько осужденных 
написали: «пребываем в 
литературном локдауне».

БЫВШИЕ ГАЗОВЩИКИ 
РЕШИЛИ СТАТЬ СЕРИЙНЫМИ 

РАЗБОЙНИКАМИ
Свои про-

фессиональ-
ные навыки 
использова-
ли бывшие 
газовщики, 
надумав пе-
реквалифи-
цироваться в 
разбойники. 
Они напада-
ли на частные 
дома одино-
ких пожилых 
жителей Ра-
менского 
городского 
округа Подмосковья, взла-
мывали двери и забирали 
накопления. Преступную 
троицу задержали.

Как стало известно «МК», 
4 октября трое злодеев, 
угрожая монтировкой, за-
брали все накопления (80 
тысяч рублей) у 92-летнего 
жителя села Карпово. 14 
октября в деревне Кузяево 
они вскрыли дверь дома 
83-летней пенсионерки и 
похитили 31 500 рублей. 
Затем разбойники отпра-
вились в село Новохарито-
ново, где 71-летняя жен-
щина лишилась 70 тысяч 
рублей. Все пострадав-
шие пенсионеры вспом-
нили, что накануне к ним 
приходили газовщики. У 
одной хозяйки незнаком-
цы даже поменяли газовое 
оборудование. 18 октября 
злодеи были задержаны. 

Двое оказались настоя-
щими газовщиками. Один 
из них уволился с работы в 
2020 году, второй позже. 
Третий напарник ранее ра-
ботал в сантехнической 
компании. Злоумыш-
ленники придумали пре-
ступную схему — ходить 
по домам под видом га-
зовщиков, разговаривать 
с хозяевами и таким обра-
зом вычислять одиноких 
пенсионеров.

Как сообщила «МК» ру-
ководитель пресс-службы 
прокуратуры Московской 
области Екатерина Корот-
кова, все трое признали 
свою вину. С учетом пози-
ции Раменской городской 
прокуратуры суд избрал 
двум жителям Люберец и 
жителю Раменского райо-
на Подмосковья меру пре-
сечения в виде заключе-
ния под стражу.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Что стоит за промедлением 
с сухопутным вторжением 
ЦАХАЛ в палестинский анклав
Миновало более полумесяца с крова-
вого рейда боевиков ХАМАС на терри-
торию Израиля. ЦАХАЛ продолжает 
изо дня в день перемалывать крошеч-
ный палестинский анклав, но ожидае-
мая одними с нетерпением, а другими 
со страхом наземная операция так 
и не началась. Более того, в СМИ 
пошли разговоры о том, что широко-
масштабное израильское вторжение 
может вообще не состояться.

Из зоны израильско-палестинского кон-
фликта поступают противоречивые месседжи. 
То утверждается, что наземная операция не-
избежна и начнется чуть ли не вот-вот. Еще в 
пятницу посол Израиля в Москве дал понять, 
что его страна приняла решение начать назем-
ную операцию в секторе Газа для уничтожения 
всех структур ХАМАС и освобождения за-
ложников. А в воскресенье министр обороны 
Израиля Йоав Галлант заявил, что ожидаемая 
наземная операция в секторе Газа «может 
занять месяцы».

То звучат рассуждения о том, почему из-
раильтяне медлят, и возникает вопрос, не со-
бирается ли еврейское государство обойтись 
без вторжения в одно из самых густонаселен-
ных на карте мира мест. Более того, ходят слу-
хи, что Израиль может вообще не устраивать 
сухопутной операции, если будут возвращены 
похищенные 7 октября заложники.

Если верить источникам CNN, то одна из 
причин промедления ЦАХАЛ с сухопутными 
действиями против хамасовцев кроется в том 
давлении, которое оказывает на израильское 
руководство администрация Байдена. Выра-
жающий почти безграничную солидарность с 
Израилем Белый дом надеется, что задержка 
с вторжением в Газу может позволить осво-
бодить больше заложников, удерживаемых 
боевиками ХАМАС.

В пользу этой версии говорит недавнее 
освобождение двух американок, удерживав-
шихся палестинскими исламистами; это стало 
возможно при посредничестве Катара. И что 
особенно важно, породило у многочисленных 
родственников и близких еще примерно 200 
человек, похищенных, как предполагается, 
боевиками, надежды и на их вызволение из 
плена.

Но в комментарии тому же каналу CNN 
высокопоставленный израильский чиновник 
опроверг информацию о том, что Соединен-
ные Штаты добиваются отсрочки наземного 
вторжения в Газу. 

Вернемся к Катару, примеривающему на 
себя одежды медиатора. В Дохе утверждают, 
что с самого начала ведут переговоры с ХА-
МАС об освобождении заложников. В каче-
стве «морковки» хамасовцам, судя по всему, 
предлагают доставку жизненно необходимой 
помощи в Газу и размытые перспективы вре-
менного прекращения огня для освобождения 
пленников. Правда, Израиль пока не дает осно-
ваний думать, что рассматривает возможность 
хотя бы временного перемирия.

Даже если переместиться из нашей 

реальности в реальность сказочную и пред-
положить, что в руководстве ХАМАС вдруг 
взыграют миролюбивые чувства и будет ре-
шено отпустить еще «порцию» заложников, то, 
даже при самом оптимистичном (и абсолютно 
фантастическом) сценарии — всех пленников 
боевики отпустят восвояси, — это будет зна-
чить только то, что у Израиля окончательно 
окажутся развязаны руки. То есть удары с 
воздуха усилятся в разы, а там и наземная 
жесткая операция не заставит себя ждать. 
В хамасовском руководстве, надо полагать, 
тоже не дурачки сидят и все это прекрасно 
понимают.

Конечно, ХАМАС может выпускать в не-
делю «по чайной ложке» своих заложников, 
выторговывая уступки и выигрывая время 
— ведь тянут же израильтяне с вторжением. 
И даже если несколько жизней будет спасе-
но — это уже удача. Как минимум для самих 
выживших и их родни.

Но вспомним историю с израильским 
солдатом Гиладом Шалитом, которого после 
пяти лет и четырех месяцев плена обменяли 
на 1027 палестинских заключенных. Так что 
выпустив, условно говоря, даже половину 
имеющихся заложников — прежде всего ино-
странцев и лиц с двойным гражданством, 
— «Исламское движение сопротивления» 
может оставить у себя «про запас» энное ко-
личество пленных. Потому что, имея у себя в 
качестве козырей десятки израильтян, ХАМАС 
может рассчитывать на вообще немысли-
мый выигрыш. Если только мир не увидит 
опять-таки фантастический сюжет с одно-
временным освобождением раскиданных 
по десяткам локаций пленников. Или если 
израильское руководство не решит сделать 
из своих сограждан «сакральные жертвы» и 
так сильно расплатится за их жизнь с пале-
стинцами, что никому в будущем больше не 
захочется устраивать подобные торги. Не 
дай Бог, конечно...

Ко всему прочему — если отодвинуть 
в сторону острейшую на сегодняшний день 
проблему многочисленных заложников — у 
Израиля есть и другие резоны, чтобы не спе-
шить с вторжением. Прежде всего, желание 
минимизировать потери среди личного со-
става, практически неизбежные во время 
сухопутной операции. 

Впрочем, есть и другие аспекты. Втор-
гнуться в сектор — это полдела. И даже пе-
рестрелять тысячи хамасовских бойцов. А 
что делать потом? Оккупировать развалины, 
дышащие ненавистью? Или проутюжить все 
и уйти обратно? А значит, все потом начинай 
сначала? Ждать, когда ХАМАС залижет раны 
и снова начнет кусать через границу?

Вариантов у Израиля много, но ни один 
из них не выглядит идеальным.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ОРУЖИЕ 
АРАБСКИХ УЛИЦ
c 1-й стр.

Лидер республиканцев в Сенате 
США Митч Макконел так оценил 
текущий геополитический мо-
мент в интервью Fox news: «Мы 

имеем дело с осью зла — Китаем, Россией и 
Ираном. Это непосредственная угроза Соеди-
ненным Штатам... Вы не можете выделить одну 
часть и сказать, что мы будем иметь дело толь-
ко с этим. Это все связано». Точно «не можете 
выделить только одну часть»? На данный мо-
мент, возможно, еще да. Как следует из бюд-
жетных запросов Байдена, в настоящее время 
Вашингтон считает, что он вполне способен 
активно действовать на трех геополитических 
фронтах одновременно: зажимать в угол Ки-
тай, продолжать снабжать и вооружать офи-
циальный Киев и «подставлять плечо» Израи-
лю. Но ситуация в мире точно не будет 
статичной. Вполне возможно, что уже в гори-
зонте ближайших месяцев (или даже недель) 
расклад будет совсем иным. 

Израиль поставил перед собой задачу 
зачистить сектор Газа. Чисто с военной точки 
зрения эта задача, вполне вероятно, является 
решаемой. Но вот про политическую сторону 
вопроса этого не скажешь. Между двумя про-
тивниками — движением ХАМАС и Израилем 
— имеется колоссальная военная асимметрия. 
В масштабах Ближнего Востока Израиль — это 
вооруженная до зубов самым современным 
оружием военная супердержава ХХI века. ХА-
МАС — это повстанческое движение из века 
ХХ. Но слабость палестинцев одновременно 
является и их сильной стороной. 

Вспомним Афганистан, в котором от-
рицающее современность (и по-прежнему 
запрещенное и признанное террористиче-
ским в России) движение «Талибан» утерло 
нос американцам. Но в Афганистане амери-
канцам было куда отступать. Для того чтобы 
США вышли из конфликта, в котором они не 
могли одержать победу, достаточным оказа-
лось принять одно-единственное решение о 
выводе войск. На Ближнем Востоке все об-
стоит совсем по-иному. И Израилю отступать 
некуда. И палестинцам некуда уходить. Что 
делать с гражданским населением сектора 
— у Израиля нет и не может быть ответа на 
этот вопрос. Нет, в теории все понятно: от-
делить боевиков ХАМАС от «мирных». Первых 
уничтожить, вторых не трогать. Но некоторые 
теории совершенно невозможно применить 
на практике. Ненависть к Израилю носит в 
секторе Газа универсальный характер. Про-
блема является принципиально нерешаемой 

и будет воспроизводиться на каждом новом 
витке. Если Израиль ограничится тем, что, с его 
точки зрения, является «полумерами», через 
некоторое время ХАМАС нанесет ему новый 
удар. А если Тель-Авив попытается действо-
вать в секторе Газа по-настоящему радикально 
(за этим сухим эвфемизмом скрывается даже 
не море, а океан крови), это спровоцирует 
вспышку гнева в исламском мире. 

И обрушится гнев не только на Израиль, но 
и на коллективный Запад — и в первую очередь 
на США. Поддерживать или не поддерживать 
официальный Киев — это для Вашингтона 
вопрос выбора. А вот в вопросе поддерж-
ки Израиля у Америки выбора нет. У разных 
президентов США были разные отношения с 
Тель-Авивом. У кого-то (например, у Обамы) 
они более прохладные и конфликтные. У кого-
то (например, у Трампа) они более теплые и 
близкие. Но это не меняет сути. В каком-то 
смысле Израиль можно назвать пятьдесят 
первым штатом США. И что бы этот «пятьдесят 
первый штат» ни делал в секторе Газа, Америка 
не бросит его на произвол судьбы — будет 
вооружать и поддерживать. Это, разумеется, 
вызовет резко негативную реакцию того, что 
принято называть «арабской улицей» — про-
стого населения региона. И игнорировать эту 
реакцию союзные США арабские (и не только 
арабские) режимы будут не в состоянии. Такой 
игнор может создать угрозу для их собствен-
ного выживания. 

А Ближний Восток — это не просто какой-
то там регион мира. Это альтернативный Рос-
сии источник энергоносителей, который в 
ходе предыдущей большой схватки Израиля 
с арабским миром применил против Запа-
да «энергетическое оружие» — перекрыл 

поставки нефти. Но тогда у Запада было к кому 
бежать. Иран был союзником США. Брежнев-
ский СССР американским союзником, конечно, 
не являлся, но при этом был только счастлив 
начать поставлять на Запад свое «черное зо-
лото» в обмен на твердую валюту. А сейчас, 
как сказал сенатор Макконел, и Тегеран, и 
Москва — это, с американской точки зрения, 
элементы «оси зла». 

Спрашивается: если кризис на Ближнем 
Востоке пойдет по самому жесткому варианту, 
много ли лишних ресурсов у Америки останется 
на Украину? Официальный Киев может в один 
миг превратиться в балласт, помогать которо-
му будут по остаточному принципу. Конечно, в 
Вашингтоне ясно видят опасность и отчаянно 
ищут способы «пройти между струйками». И 
давайте будем реалистами: нельзя исключать, 
что эти способы каким-то образом будут най-
дены. Ведь их ищут не только в Вашингтоне. 
При всем своем сочувствии палестинскому 
народу ключевые государства арабского мира 
не особо жаждут играть в рамках сценария, 
задуманного стратегами ХАМАС, и рвать свои 
отношения с США и Западом. 

Давайте поэтому ограничимся консерва-
тивным прогнозом. На Ближнем Востоке уже 
произошли большие потрясения. Но впереди у 
региона еще более мощное политическое зем-
летрясение. Никто точно не знает, как именно 
оно будет выглядеть. Но реалистичными яв-
ляются любые варианты, включая втягивание 
Ирана в лобовое вооруженное столкновение 
с Израилем. В начале 2022 года Украина пре-
вратилась в геополитический центр мира. В 
конце 2023 года она рискует превратиться в 
его геополитическую периферию. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

c 1-й стр.
В одном нет сомнений: устойчи-
вый рост зарплат возможен толь-
ко при устойчивом росте эконо-
мики. Например, в 2007 году ВВП 

России ускорялся темпами в 8,5% в год, а по 
итогам 2023-го (по последним прогнозам МВФ) 
его рост не превысит 0,7%. В октябре 2013 года 
номинальная среднемесячная заработная 
плата составляла в стране 29,7 тысячи рублей. 
При тогдашнем курсе доллара в 32,1 рубля это 
$925. Сегодняшняя номинальная зарплата 
(72,8 тысячи по Росстату) эквивалентна $759 
(по официальному курсу ЦБ в 95,9). То есть в 
валюте средний доход ощутимо упал за десять 
лет. Зарплаты если где и увеличивали, то в 
основном в бюджетной сфере — госслужащим, 
силовикам, врачам. А сегодня оборонные пред-
приятия в крупных городах предлагают тем же 

токарям до 200 тысяч рублей в месяц. 
Далее, за десять лет автомобили отече-

ственного производства подорожали примерно 
с 330 тысяч до 1,2 млн рублей, стиральные 
машины и пылесосы прибавили в цене 102% и 
108% соответственно, сливочное масло — 171% 
(с 309 до 824 рублей за килограмм). Что касает-
ся недвижимости, средняя стоимость одного 
квадратного метра выросла с 58,8 тысячи до 
104,4 тысячи рублей (на 78,6%). Достойное 
соотношение курса рубля к доллару делало до-
ступным иностранный туризм, причем даже для 
нижнего сегмента среднего класса. Путевку в 
Паттайю на восемь дней (перелет плюс прожи-
вание) было реально купить за 18 тысяч рублей, 
еще 10 тысяч с лихвой хватило бы на питание, 
несколько экскурсий и сувениры. Сегодня о 
таком чеке не приходится и мечтать. 

Сегодня в России дорожает буквально 
всё: коммунальные услуги, проезд в обще-
ственном транспорте, автомобили и стои-
мость техобслуживания, авиабилеты, турпу-
тевки. Работодатель встает перед жестким 
выбором: либо попытаться удержать у себя 
работника, обеспечив ему приемлемые зар-
платные условия, либо смириться с очеред-
ной кадровой потерей. Вот и глава Минэко-
номразвития Максим Решетников признал: 
«Основная проблема — это человеческий 
ресурс. Дефицит кадров — и количествен-
ный, и качественный — является серьезным 
системным вызовом». 

На рынке труда нарастают структурные 
диспропорции: с одной стороны, компаниям 
требуются носители конкретных профессио-
нальных навыков, а с другой — предложение 
абсолютно не соответствует спросу. Люди или 
не умеют работать, или не хотят. Кстати, об 
опасности роста зарплат «вне зависимости 
от результатов работы и в условиях нехватки 

рабочих рук» предупреждает ЦБ в бюллетене 
«О чем говорят тренды». Регулятор видит в 
этом росте серьезный проинфляционный 
фактор. Кроме того, по итогам 2022 года за-
фиксировано снижение производительности 
труда на 3,6% (в оптовой и розничной торговле 
— на 13%), самое большое с кризисного 2009-
го, когда показатель просел на 4,1%.

Тема зарплат неотделима от всего ком-
плекса системных обстоятельств, откровен-
но неблагополучных. Таких как старение на-
селения, неэффективность предприятий и 
госинститутов, абсолютное доминирование 
государства в экономике, правовая неза-
щищенность малого и среднего бизнеса, 
отсутствие конкуренции, нехватка твердой 
валюты, хроническая слабость рубля, па-
дение объемов экспорта, запредельная за-
кредитованность граждан. И это приводит к 
невеселым выводам: может, зарплаты и будут 
расти, но россияне продолжат беднеть. 

Георгий СТЕПАНОВ.

КОНФЛИКТ

А МЫ НЕ ТАКИЕ
Государство Израиль решило убрать 

Грету Тунберг из своих школьных учебников, 
поскольку она поддержала палестинцев. В 
этой новости прекрасно абсолютно всё.

Во-первых, конечно, возникает вопрос 
— а что, собственно, делала Грета Тунберг 
в школьных учебниках? Кстати, в вузовских 
она была бы уместна, в специализированных 
учебниках, где разбираются медиатехнологии 
оболванивания общества.

Во-вторых, заметим, что поддержка па-
лестинцев (не ХАМАС) уже приравнивается 
к антисемитизму и человек автоматом за-
писывается во враги государства.

В-третьих, мы видим, что государство не 
церемонится с врагами и, главное, плевать 
хотело на мнение мирового сообщества (оно 
вовсе не ограничивается западным миром).

И не только в маленьком вопросе 
Тунберг.

Израиль за последние дни раздолбал 
(уже дважды) аэродромы в Сирии. Просто 
потому, что эти аэродромы теоретически 
могут использоваться для переброски ору-
жия Хезболле.

Израиль бил по территории Ливана, «объ-
ясняя» Хезболле — не суйтесь.

Израиль ударил по египетскому военному 
объекту и тут же заявил, что «ой, это случай-
но». Собственно, тоже понятно почему.

Израиль не хочет допустить провоза в 
сектор Газа ни одного лишнего патрона, а 
потому тормозит и выворачивает наизнанку 
грузовики с гуманитаркой.

Израиль поначалу перекрыл было воду, 
электричество и поставки топлива в Газу. 
Потом сжалился и воду тонкой струйкой 
пустил.

Израиль заявил, что будет уничтожать 
«режим ХАМАС», и действительно занялся 
уничтожением представителей режима. Без 
оглядки.

Суммируя, можно заметить, что Изра-
иль перед лицом экзистенциальной угрозы 
сжался в кулак, давит любое свободомыслие, 
которое считает опасным, демонстрирует 
ударами, а не словесными красными линиями 
решимость биться с любым врагом.

Думать обо всем этом в Москве мож-
но, например, на улице Леси Украинки, но 
лучше на набережной Тараса Шевченко — с 
нее открывается живописный вид на Дом 
правительства.

А глядя на реку, можно представлять себе 
караваны зернового коридора, идущие из 
Одессы. Вы разве не знали, что они идут (и 
неизвестно, что везут, а ведь именно этот во-
прос был в основе отмены зерновой сделки)? 
Да, это «серый» коридор, и объем перевозок 
составляет примерно треть от «официально-
го» на пике. Но идут.

А вот по воде проплыло радужное пят-
но... Топливо. Топливо все еще идет через 
Украину в Европу, и Россия платит Украине 
за транзит.

А вот желтеющий еще недавно зеленый 
листик ветром кружит. Дождемся ли, когда 
режим Зеленского сам по себе вот так же 
упадет? Ветром от пролетающего «Кинжала» 
нацистов (они же официально признаны у 
нас нацистским режимом, ничего не путаю?) 
никак не сдует.

Вот самолет с серебристым крылом. В 
польском Жешуве самолеты в серой натов-
ской раскраске садятся тяжелогруженные 
техникой и оружием, которые скоро окажутся 
где-то под Авдеевкой. И глядя вслед самолету, 
можно помечтать: а вот «промахнулись» бы мы 
разок, как Израиль по Египту, да по Жешуву 
попали. Можно даже было бы начать изви-
няться до того, как ракеты долетели...

Вот идут куда-то солдаты, а вот с рыком 
проносится на спорткаре чей-то родствен-
ник... В клуб торопится. Там то ли оправив-
шийся от испуга патриот Ургант выступает, 
то ли украинка Ани Лорак. Но тут лучше не 
мечтать, а то черт знает до чего домечтаться 
можно.

И вот, вернувшись из мира грез, можно 
обнаружить, что в реальности есть Израиль. 
Злой, яростный, опасный, безбашенный. Го-
товый умереть, но драться до конца. Лучше 
не связываться.

А мы не такие. У нас башни есть.

БЕДНЫЕ РОССИЯНЕ С ВЫСОКИМИ ДОХОДАМИ

Наземная операция в Газе 
еще не началась, а в Париже, 
Лондоне и Нью-Йорке уже прошли 
стотысячные пропалестинские 
демонстрации.

ГАЗА, У НИХ ОТМЕНА?
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Подготовила Елена КОРОТКОВА
NON-STOP

Тысячи китайских пало-
чек для еды стали «строи-
тельным материалом» для 
художника из провинции 
Юньнань (Китай), который 
в деталях воспроизводит 
образцы древнекитайской 
архитектуры. Каждое его 
творение удивительно реа-
листично, в них сохранена 
каждая деталь архитектур-
ного подлинника. 

КАДР

ЧП

ПРИРОДА

ФОТОФАКТ

В Южно-Сахалинске трое рабочих упали 
в шахту лифта строящегося дома «Уюн 
Парк» с высоты 17-го этажа. И выжили. 
Судя по всему, их падение самортизировали 
строительные леса, которые были установ-
лены внутри строящейся шахты. Кстати, как 
следует из видео с места ЧП, шахта сейчас 
находится в открытом состоянии. Но как 
туда сорвались сразу три человека, пока не 
ясно. Двое рабочих долетели до 4-го этажа 
и остались там лежать на лесах, третий про-
летел до самого низа, пробив все преграды. 
Все они доставлены с травмами в областную 
больницу. Врачи иначе как чудом случившее-
ся не называют. 

Ученые нашли самую 
темную реку в мире. Это 
река Руки в Конго. В ее 
тусклых водах практически 
ничего не отражается. Как 
сообщает издание Oddity 
Central, швейцарские уче-
ные пришли к выводу, что 
вода, имеющая цвет насы-
щенного чая, стала таковой 
из-за обилия растворенных 
в ней органических веществ 
из окружающего тропиче-
ского леса. «Органические 
соединения, выщелоченные 
из этой растительности, 
поглощают свет, поэтому 

чем выше концентрация, 
тем темнее будет вода», 
— сообщает автор иссле-
дования Тревис Дрейк. До 

этого самой темной рекой 
считалась Рио-Негро в Ама-
зонии, но Руки в полтора 
раза темнее ее. 

КАК ОТЛИЧИТЬ ГРИПП ОТ ОРВИ
Грипп ОРВИ

Начало болезни стремительное быстрое
Головная боль, 

ломота в суставах и мышцах
ярко выраженные умеренные

Температуравысокая умеренная
Покраснение глазесть нет

Чиханиенет в первые дни
Осложнения со стороны дыхательной, 
нервной и сердечно-сосудистой системчасто редко

Александр Шалленберг, министр иностранных дел Австрии  

«Вокруг Европы сформировалось огненное кольцо, которое, 
по нашим ощущениям, все время сжимается, разгорается 
все сильнее».

Об этом глава австрийского дипломатического ведомства сообщил во 
время министерского заседания Совета ЕС в Люксембурге. По его словам, 
«речь идет не только об Украине, следует думать и о ситуации в Армении и 

Азербайджане, о государствах Сахель (в Африке. — Авт.)».

ЦИТАТА

ЧПЧПЧП

ВВ ЮЮЮжно СС-Сахалинске трое р бббабочихих ууу упапапапалили 
в шахту лифта строящегося дома «Уюн 
Парк» с высоты 17-го этажа. И выжили. 
С

РАБОЧИЕ ВЫЖИЛИ ПОСЛЕ ПАДЕНИЯ В ШАХТУ ЛИФТА

ПИТОМЦЫ

УМЕР СТАРЕЙШИЙ ПЕС В МИРЕ Пес Боби из Португа-
лии породы рафейру ду 
алентежу, признанный 
самой старой собакой 
в мире, скончался на 
32-м году жизни. Пес всю 
жизнь прожил в португаль-
ской деревне Конкейруш, 
в семье Кошта. В феврале 
этого года он попал в Книгу 
рекордов Гиннесса как 
самая долгоживущая со-
бака. Продолжительность 
его жизни подтверждена 
национальным союзом 
ветеринаров. Средняя про-
должительность жизни для 
представителей его породы 
— от 12 до 14 лет. 

ДАТА

85 ЛЕТ НАЗАД РОДИЛСЯ ВЕЛИКИЙ РУССКИЙ ПИСАТЕЛЬ ВЕНЕДИКТ ЕРОФЕЕВ
А 50 лет назад в малень-
ком иерусалимском 
журнале тиражом всего 
в 300 экземпляров была 
впервые опубликована 
его поэма в прозе «Мо-
сква — Петушки». О том, 
что Ерофеев был не только 
блестящим стилистом и 
философом, но и про-
видцем, свидетельствует 
небольшая цитата из этого 
гениального произведе-
ния.

«У публики ведь что сейчас 
на уме? Один только гомо-
сексуализм. Ну, еще арабы 
на уме, Израиль, Голанские 
высоты, Моше Даян. Ну а 
если прогнать Моше Даяна 
с Голанских высот, а ара-
бов с иудеями примирить? 
— что тогда останется в го-
ловах людей? Один только 
чистый гомосексуализм». 
(Моше Даян — израильский 
министр обороны времен 
Шестидневной войны.)

ДДПРИПРИПРИРОДРОДРОДААА

УУченые нашли самую 
темную реку в мире. Это 
река Руки в Конго В ее

САМАЯ ТЕМНАЯ РЕКА — В КОНГО
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В Нью-Йорке на площади Юнион-сквер появился па-
мятник легендарному аллигатору, который якобы оби-
тает в нью-йоркской канализации. Шведский художник 
Александр Клингспор отдал дань городскому мифу о 
прожорливых тварях в подземелье большого города. В 
50-х годах писатель Роберт Дейли выпустил книгу «Мир 
под городом», в которой целая глава была посвяще-
на рассказу одного отставного работника технических 
служб. Пенсионер поведал, как в 30-х годах под горо-
дом было обнаружено целое скопище зубастых репти-
лий, которые иногда прорывались наружу через туале-
ты жителей. Аллигаторов пришлось травить крысиным 
ядом. Легенда оказалась живучей, а теперь еще и об-
рела скульптурное воплощение. 
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СЕГО ДНЯ

В минувшие выходные в Санкт-
Петербурге в театре «Русская ан-
треприза» имени Андрея Миронова 
отметили двойной юбилей — 35 лет 
самому театру и 85 лет его основателю 
— Рудольфу Фурманову, без которого 
театр, увы, работает второй сезон. 
Зрелище, длившееся два с половиной 
часа, пролетело на одном дыхании и 
не было похоже на действие юбилей-
ного формата. С подробностями из 
Петербурга обозреватель «МК». 

«Антреприза? Что такое «антреприза»? 
Халтура, что ли?» — с сомнением и чуя неладное 
говорили о театре, когда он только появился в 
городе на Неве, где известных театров и рабо-
тающих в них известных артистов всегда хвата-
ло. А тут этот нахальный самозванец, взявший 
имя Андрея Миронова. Да и во главе его — кто 
такой этот Рудольф Фурманов? Какой-то радио-
инженер, помешанный на театре. Но именно 
этот технарь, до умопомрачения влюбленный 
в артистов и в театр как таковой, сумел в 1988 
году первым создать театр, работающий по 
непривычной для России модели, сочетаю-
щей принцип русского репертуарного театра 
и контрактной системы. И за 35 лет выпустил 
более ста спектаклей, в основном по русской 
классике, учредил премию «Фигаро», проводил 
в Питере вместе с московским жюри конкурс 
актерской песни имени Андрея Миронова и 
этим тоже сохранял память о выдающемся 
актере и своем друге. Наконец, за 35 лет он 
открыл новые актерские и режиссерские име-
на, не боясь предоставлять им подмостки для 
смелых идей. 

И весь 35-летний путь театра и его лидера, 
темпераментного, демонического Рудольфа 
Давыдовича, представили в спектакле «Живые 
души», который и посвятили двойному юбилею. 
Спектакль по случаю получился удивительный 
и тонкий. И не спектакль, а многослойное со-
чинение, с легкостью разыгранное. На совсем 
небольшой сцене персонажи разных поста-
новок разных лет сталкивались, пьесы спле-
тались, разлетались — остроумно и звонко, 
чтобы через минуту сплестись еще крепче. 
Чичиковы в масках из «Мертвых душ» образца 

1993 года ругались и мирились с точно таки-
ми же Чичиковыми, но уже из спектакля 2022 
года. Чичиковы (Михаил Черкашин и Александр 
Васильев) вели вечер, представляя разных 
режиссеров, актеров с их историями в театре 
Миронова, и все чудесным образом каждый 
раз возвращалось к Рудольфу Фурманову, ко-
торого все без исключения в театре и вне его 
называли как ребенка — просто Рудиком. А 
он временами, и правда, походил на ребенка, 
неуправляемого в своих желаниях и готового 
на все, лишь бы эти желания осуществить. В 
такой отчаянной своей готовности он часто 
был схож с мятущимся демоном — страшным 
в гневе или пугающе притихшим (поди знай, 
что у него на уме), то играющим комедию, в 
которую втягивались все под влиянием его 
обаятельной харизмы. 

В «Живых душах» не нашлось места речам, 
вставным номерам и всему тому, что обычно 
сопровождает юбилейные торжества. Яркое, 
талантливое действо, выстроенное режис-
сером Владом Фурмановым, сыном Рудика, 
постоянно меняло интонацию — от иронии к 
нежности, от размышлений к острой шутке, от 
исповедальности к комментарию. Менялись 
персонажи разных пьес со своими текстами, и 
на глазах как будто рождалась единая пьеса — 
«Развлечение — тараканьи бега!» (из «Бега»). «А 
зачем рано вставать? Когда спишь, по крайней 
мере, жизни не чувствуешь. И потом, бывают 
же хорошие сны» («Дни нашей жизни»). «В ме-
диумизм верите? Вот я верю. Медиумы всюду, 
они среди нас. Никто не знает, где они, но они 
есть. Вот, на днях, кстати, одна больная ста-
рушка взяла и передвинула каменную стену… 
(«Плоды просвещения»). 

Кадры истории театра сменялись на экра-
не, а суть их на сцене продолжали реальные 
и действующие лица — режиссеры (Юрий 

Цуркан, Александр Бармак, Алексей Морозов), 
актеры (Аркадий Коваль, Нелли Попова, Евге-
ний Баранов, Николай Дик, Сергей Русскин). 
И как воздушный шар перед тем как взлететь 
наполнялся воздухом, так и действие в честь 
Фурманова полнилось любовью. Не громкой, 
не показной, а подлинной и от сердца, что не 
часто встретишь в театральном мире. Ему 
пели частушки (трио легендарных питерских 
актрис — Соколова, Захарова, Ложкина), а от 
комической Ксении Каталымовой, певшей под 
Эдит Пиаф, зал полег в истерике. «А «Шанель-
баба» — мой позывной. А Рудик сказал: «Не 
плачь. Не бойся, я не палач». И «падам, па-
дам, падам», — вдохновенно пел с Ксенией 
зал. Артисты читали ему письма, в которых 
звучали слова, не высказанные Рудику при 
жизни, запоздавшие, потому что, как точно 
заметила Ольга Остроумова: «Мы не понимаем 
по жизни, с кем идем рядом». А Светлана Не-
моляева вообще назвала его «рабом актеров». 
«И так любил актеров, что отказать ему было 
невозможно», — призналась эта прелестная 
во всех отношениях актриса. 

Московские актеры, режиссеры, киноопе-
раторы, которых всегда приглашал в свой театр 
Фурманов (Всеволод Шиловский, Людмила 
Чурсина, Игорь Клебанов), коротко с мест 
говорили на камеру только в конце действия. 
Ведущий актер Театра сатиры Юрий Васильев 
привез подарок от Александра Ширвиндта — 
курительную трубку из его знаменитой коллек-
ции. Но не личную, а подлинный кинораритет: 
трубку Остапа Бендера из телефильма «Две-
надцать стульев» Марка Захарова.

— Передавая мне эту трубку, Александр 
Анатольевич рассказал, что Андрюша несколь-
ко раз курил ее в кадре, — сказал Васильев. 

Ну а Александр Олешко, который элегант-
но вел московский блок вечера, процитировал 
Шекспира: «Любовь моя без дна, а доброта 
— как ширь морская./Чем больше трачу я, тем 
становлюсь безбрежней и богаче». 

Вечер с «Живыми душами» показал, что 
театральный корабль имени Андрея Миро-
нова, выстроенный удивительным человеком 
Рудольфом Фурмановым, уверенно и красиво 
продолжает плаванье. 

Марина РАЙКИНА.
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Согласно законопроекту по всей 
стране будут действовать еди-
ные правила: издавать любые 
громкие звуки запретят с 23.00 

до 7.00. А строительно-ремонтные работы в 
квартирах, которые чаще всего и являются 
раздражающим уши жильцов фактором но-
мер 1, будет разрешено вести тоже в единые 
часы: с 9.00 до 19.00, и только в рабочие дни. 
При этом от рабочих потребуют сделать 
перерыв с 13.00 до 15.00. 

Штрафы для нарушителей предпола-
гаются такие: за впервые совершенное на-
рушение от 500 руб. до 2 тыс. рублей для 
граждан; от 5 тыс. до 10 тыс. для должност-
ных лиц и от 20 тыс. до 50 тыс. рублей для 
юридических лиц. (Кстати, вряд ли кого из 
любителей включить музон на полную напу-
гает перспектива лишиться 2 тыс. руб.). 

Сейчас у каждого региона свое «время 
тишины». В Москве и так уже давно нельзя 
издавать громкие звуки в любой день с 23.00 
до 7.00. Штрафы за нарушение тишины в 

столице варьируются для граждан в размере 
от 1 до 2 тыс. рублей. В Подмосковье более 
жесткие требования: громкие дела запреща-
ется творить с 21.00 до 8.00 в будни и с 22.00 
до 10.00 в выходные и праздничные дни. 

Согласно московскому закону в столице 
с 7.00 до 23.00 уровень шума в квартирах 
должен ограничиваться 55 децибелами, а в 
ночные часы не превышать 45 децибел. Но 
как понять, превышают ваши соседи своим 
ором эти децибелы или нет? Какие случаи 
подпадают под нарушения, а какие нет? Речь 
идет в том числе о таких неоднозначных слу-
чаях, как плач младенца за стеной или гром-
кий топот по полу двухлетнего ребенка. 

В московском законе четко указано, что 
нельзя делать в ночное время: использовать 
телевизоры, радиоприемники, магнитофоны 
(закон писался давно...) и другие «громкие» 
устройства, в том числе установленные на 
транспортных средствах, в киосках и т.д., 
играть на музыкальных инструментах, кри-
чать, свистеть, петь, иные действия, кото-
рые сопровождаются громкими звуками, 
тоже недопустимы. Также сюда подпада-
ют громко орущая сигнализация машин и 
звуки пиротехники. И, само собой, сюда же 
— ремонтные, строительные и разгрузочно-

погрузочные работы, «нарушающие покой 
граждан». 

Но людей беспокоит, как будет испол-
няться этот закон? Как признают сами власти, 
участковые не справляются с большим коли-
чеством таких вызовов. И тут, кстати, новый 
законопроект предлагает решение: жильцы 
смогут выбирать уполномоченных по дому 
из числа собственников или представителей 
УК (управляющих компаний) для проведения 
профилактики и «фиксации противоправных 
действий нарушителей тишины». 

По мнению адвоката Оксаны Михалкиной, 
острой необходимости в федеральном законе 
нет, так как «регионы сами справляются и у 
каждого субъекта свои «правила тишины». 

— Что делать с ором ребенка за стеной? 
Ведь младенца порой не заставишь замолчать, 
— задаю свой вопрос юристу. 

— Начать с того, что родители на то и ро-
дители, чтобы уметь успокаивать ребенка, 
— говорит Михалкина. — А если они этого 
не делают в течение длительного времени, 
это повод сообщить полиции. У меня больше 
вопросов по поводу измерения этих децибе-
лов, что вызывает трудности с применени-
ем закона о тишине. Кто будет их измерять? 
Нет нормативно-правовой базы, по которой 
уполномоченный, выбранный жильцами, будет 
выезжать и измерять уровень шума. 

При этом эксперт считает, что со стро-
ительными работами в квартирах как раз 
трудностей никаких никогда не возникает. И 
в отношении ремонтников этот закон у нас 
активно применяется. Если бригады работают 
во внеурочное время, то вызывается наряд по-
лиции, который все это фиксирует и составляет 
протокол о нарушении. После чего может быть 
назначен штраф. 

Уполномоченного выберут, он напишет 
обращение. А дальше что? Пока это заявление 
будет рассмотрено, шум прекратится. Как фик-
сировать, если шум был какой-то малый про-
межуток времени? Это же необходимо делать 
по горячим следам. Диктофон тут не поможет. 
Ребенок покричал полчаса и успокоился. Как 
доказать факт правонарушения? Возникнут 
большие сложности с применением закона 
на бытовом уровне. Я думаю, что на практике, 
кроме случаев жалоб жильцов на строительные 

работы по соседству, он работать не будет. 
— Как действовать жильцам, чей ноч-

ной покой нарушается?
— Либо сначала попросить людей пре-

кратить эти действия, либо сразу вызвать по-
лицию. Но полиция не будет измерять уровень 
шума, она просто составит протокол об адми-
нистративном нарушении Закона о тишине. Но 
как доказать, что громкая музыка превышала 
разрешенные децибелы? С другой стороны, 
у нас суды строят свою практику так, что если 
протокол такой составлен, то штраф будет 
назначен. 

Кроме того, адвокат выявила еще одну 
трудность в исполнении закона. Дело в том, 
что дневное время у нас начинается в 6.00. 
И, к примеру, следственные органы могут на-
грянуть в квартиру с обыском или в целях за-
держания подозреваемого в 6.00. При этом 
могут возникнуть некоторые шумы и будет 
нарушен закон, который разрешает проводить 
любые громкие действия с 7.00. И как тут быть, 
кого штрафовать? Необходимо, чтобы не было 
противоречий с другими законами, должно 
быть единообразие. К тому же, например, в 
Подмосковье сейчас нижняя граница ночного 
времени, когда уже нужно прекращать все 
шумы, начинается с 21.00, что представляется 
более логичным, а единый законопроект пред-
полагает сдвиг на два часа, с 23.00. 

И все же, чтобы облегчить понимание того, 
когда децибелы зашкаливают: если у вас нет 
спецприборов под рукой, эксперты сообща-
ют, что, например, шелест листьев, который 
благотворно действует на человека, это 30 
децибел. Обычный разговор людей оцени-
вается в 60 децибел, но если люди ругаются, 
их «громкость» может достигать 90 децибел. 
140 децибел уже считается запредельным 
шумом, от которого человеку становится не-
комфортно: такое бывает при выстреле или во 
время взлета самолета. В настоящее время 
в разных местах Москвы установлен разный 
допустимый уровень шума. Например, возле 
жилых домов днем он не должен превышать 70 
децибел, а ночью 60. В палатах лечебниц днем 
разрешено 50 децибел, а в ночные часы — 40. 
В учебных заведениях — не более 55 децибел 
в любое время суток.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

53-летняя мать вышла 
замуж за своего 22-летнего 
приемного сына
Племянница ушедшего год назад 
певца Рената Ибрагимова 20 октя-
бря отпраздновала свадьбу со своим 
взятым 8 лет назад из детдома вос-
питанником. Разница между моло-
доженами 31 год. 53-летняя Айсылу 
Чижевская-Мингалим известна в род-
ной республике как музыкант, поэто-
му там решили, что своим инцестом 
она опозорила Татарстан, и изъяли у 
нее оставшихся пятерых приемных 
детей, раздав их по приютам. 

Мы пообщались с новобрачной и узна-
ли, что привело их к такому шокирующему 
шагу. 

Айсылу и ее 22-летний муж Даниил как раз 
ехали навещать самых младших из изъятых 
детей: сестренок второклассницу и третье-
классницу Машу и Наташу определили во 
вспомогательный интернат для детей с за-
держками в развитии. 

— Я очень переживаю за них, — говорит 
Айсылу. — Они особенные девочки, талант-
ливые, а все знают, какие в 11-м казанском 
интернате дети. С серьезными отклонениями 
в психике. 

— Правда, что вы и мужа своего сна-
чала усыновили? 

— Правда. 20 октября мы, не таясь, сыгра-
ли свадьбу в казанском ресторане, было много 
гостей. А 8 лет назад, когда я преподавала 
музыку в казанском детдоме, познакомилась 
с талантливым мальчиком Даниилом, ему 
тогда было 13. Я с ним много занималась: 
он участвовал в конкурсах, в Москве даже 
пел на проекте с Филиппом Киркоровым. А 
через год, в 14 лет, он сам мне предложил: «А 
не хотите стать моей мамой?» Я согласилась 

и забрала его к себе, где могла уделять ему 
больше времени. Мы стали петь дуэтом. 
Сейчас Даниил выступает под псевдонимом 
Дэнил Чижевский.

— А еще через 8 лет он предло-
жил: «Мама, а не хотите ли стать моей 
женой?» 

— Это не спонтанное решение, мы к нему 
оба шли постепенно. Тем более что я не усы-
новитель и даже не опекун, у меня приемная 
семья, где дети — воспитанники. Это времен-
ная семья для сирот, где они имеют возмож-
ность до совершеннолетия воспитываться в 
домашней обстановке, а не в детдоме. Своего 
первого воспитанника Амира я взяла 19 лет 
назад, когда ему было 2 года. Тогда я работала 
на татарстанском ТВ, мы приехали снимать 
сюжет в дом малютки. Как я увидела сирот 
своими глазами, так сердце дрогнуло, с тех 
пор я по возможности брала детей в семью.  

Айсылу рассказывает, что, имея за пле-
чами музыкальное образование по классу 
фортепиано, скрипки и вокала, стала препода-
вать музыку в казанском детдоме и старалась 
развивать таланты у детей. 

— А свои дети у вас есть?

— Да, сын Султан, ему скоро 16, он един-
ственный, кого оставили со мной. С его папой 
Эдуардом мы давно развелись, но остались 
в добрых отношениях, общаемся. 

— Раз вы в разводе, всех воспитанни-
ков, выходит, тянули одна? 

— Да, сама. Хотя злые языки говорят, что 
приемных берут ради денег. Но у нас в Татар-
стане на ребенка дают всего 11 тысяч рублей 
в месяц. Все мои дети, помимо школы, за-
нимались музыкой, участвовали в конкурсах. 
А я вкалывала сразу на нескольких работах, 
чтобы материально справляться и при этом 
быть поближе к детям.  

— И тем не менее вы рискнули сча-
стьем своей приемной семьи ради брака 
с совсем молодым мужчиной? 

— Скажу как есть. Когда настали трудные 
времена, я просто испугалась за Даниила. Он 
создан для музыки, а не для сражений, но при 
этом возраст у него такой, когда парни должны 
встать под ружье. Я стала думать, как его за-
щитить. Посоветовалась с опекой. И, кстати, 
там мне и подсказали этот ход — выйти за него 
замуж. В неофициальной беседе, естествен-
но. Даниил уже совершеннолетний, а у меня 
вместе с пятью приемными и моим Султаном 
шестеро несовершеннолетних детей. Таким 
образом, Даниил становится многодетным 
отцом и остается дома. Я еще уточнила, а не 
станет ли проблемой наша с мужем разница 
в возрасте? А опека мне: да какая разница, 
лишь бы ваши дети были сыты-одеты-обуты. 
Это было весной. Мы сразу же пошли и подали 
заявление в ЗАГС. Но на следующий день мы 
вынуждены были его забрать. 

— Кто-то догадался, что брак плани-
руется фиктивный? 

— Я не считаю наш союз фиктивным. Мы 
с Даниилом действительно очень близки, мы 
пара, но только духовно, без физической со-
ставляющей. Прямо на следующий день мне 
позвонили «сверху». Ну и говорят: забери 
заявление немедленно, память дяди, певца 
Рената Ибрагимова, татарский народ чтит и 
уважает, а ты Татарстан опозорила. Заявле-
ние мы забрали, но в июне опека все равно 
пришла изымать детей, так как семья у нас 
неблагополучная. 

— Потому что вы пытались выйти за-
муж за собственного воспитанника? 

— Нет, такой формулировки у них нет в 
арсенале, поэтому использовали стандарт-
ную: «пьет, бьет». Причем якобы за подписью 
психолога, которая действительно работала 
с моими детьми. Я ей звоню: как же так, вы 
же знаете, что у нас ничего этого нет! А она 
мне: да я вообще в эти дни в больнице лежала 
на операции и ничего не подписывала! А как 
раз перед тем как пришла бумага из опеки, из 
дома вдруг ушла моя старшая дочь Таисия, 
ей 16. Ушла и не вернулась, хотя была моей 
помощницей, фактически правой рукой, по 
телефону она отвечала, поэтому я знала, что 
она жива-здорова, но кто-то ее явно обрабо-
тал. Ее не было, когда к нам пришли инспек-
торы и стали задавать детям вопросы типа 
«как часто ваша приемная мать пьет?», «как 
часто вас бьет?» Ответы не слушали, мне ни с 
какими записями ознакомиться не дали. Итог: 
младшие — Маша и Наташа — в интернате с 
детьми с психическими отклонениями, хотя 
они просто особенные, навещаем их только 
мы с Даниилом. Ульяну, она в 9-м классе, 
отправили к сестре в Бугульму, у той самой 
двое маленьких детей и крохотная квартирка, 
и она тоже сдала Ульяну в интернат. 

— А еще двое где? 
— Таисия, та самая, которая сбежала до 

появления опеки, и единственная, кто под-
твердил, что семья у нас неблагополучная, 
говорит, что у нее все хорошо, снимает себе 
квартиру и работает риелтором. Это стран-
но, ведь ей всего 16, надо в школу ходить, а 
не жить одной в съемном жилье, где-то там 
работать. А пятый из моих изъятых детей, 
13-летний младший брат Таисии Тимофей, 
он в приюте. Все это нам так тяжело далось, 
что Даниил у меня даже в депрессию пы-
тался уйти. Но я ему говорю: не раскисать, 
у нас свои цели! И теперь уж им назло по-
женимся, раз решили. 20 октября сыграли 
свадьбу, а теперь у нас важный план: забрать 
всех наших детей из приютов и переехать 
с ними в Москву, в Казани нам все равно 
житья уже не дадут. И спокойно заниматься 
творчеством. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Интересно, где и сколько в нашей стра-
не люди получают? Речь идет о заработной 
плате, разумеется. И еще очень важный 
момент: это официальная информация от 
Росстата по регионам и отраслям. 

Так, в Москве среднемесячная начис-
ленная заработная плата работников орга-
низаций (так официально именуется данный 
статистический показатель) составила в 
июле 2023 года (это последние доступные 
официальные данные) 128 329 рублей. И 
вот тут, полагаю, многие удивятся, потому 
что для немалого числа людей это очень 
большие деньги. Ни они сами, ни их близкие 
не получают эти почти 130 тысяч рублей в 
месяц, а тут средняя зарплата такая. Даже 
обидно как-то получается. 

Разгадка этого проста, и удивляться 
на самом деле нечему. Да-да, речь идет 
о средней заработной плате. То есть если 
один получает 1 млн рублей в месяц, а дру-
гой 100 тысяч рублей, то в среднем они по-
лучают аж по 550 тысяч рублей. А в Москве 
достаточно много людей имеет не просто 
высокие, а очень высокие зарплаты. Вот их 
заоблачные суммы и усредняются удачно с 
другими, куда более скромными…

Московская средняя зарплата даже 
выше магаданской, где в июле 2023 года 
она составила 124 968 рублей. Но все-
таки регионом-лидером является Ямало-
Ненецкий автономный округ со средней 
зарплатой в 144 786 рублей. Все-таки нефть 
и газ по-прежнему наше всё.

Назвав регионы с самой высокой зара-
ботной платой, мы просто обязаны назвать 
и регионы с самым низким уровнем оплаты 
труда. Это республики Северо-Кавказского 
федерального округа, где в среднем в июле 
2023 года заработные платы были на уровне 
30–40 тысяч рублей. По данным Росстата, 
самая низкая средняя заработная плата в 
стране была в июле 2023 года в Ингушетии 
— 30 563 рубля. Средняя зарплата по стране 
в это время составила 71 419 рублей.

Имея представление об уровне зара-
ботной платы, важно также понимать, что 
происходит с динамикой этого важнейшего 
показателя. В среднем по стране июльская 
зарплата была на 13,9% выше по сравнению 
с прошлогодним аналогичным показате-
лем. Это большой прирост. Вы скажете: 
а инфляция? И будете совершенно правы 
— инфляция съедает растущую зарплату. 
Поэтому важно учитывать, что происходит 
с уровнем именно реальной заработной 
платы, то есть той, в которой учтен рост цен. 
Конечно, здесь встает вопрос о достовер-
ности официальных показателей инфляции. 
Однако другой статистики у нас нет, поэтому 
будем довольствоваться имеющейся. 

Реальная заработная плата в среднем 
по стране в июле 2023 года была на 9,2% 
выше аналогичного показателя прошлого 
года. Это тоже очень высокий показатель. 
Еще раз обращаю внимание на то, что здесь 
инфляция уже учтена. Круто? 

Да, понимаю, опять же многие скажут, 
что не видели они такого роста заработной 
платы у себя в кошельках и карманах. И, на-
верное, будут правы. Но опять же напомню, 
что речь идет об усредненных показателях. 
А потому и такой кажущийся очень боль-
шим прирост заработных плат вполне даже 
возможен. 

Но вот на что следует обратить вни-
мание: если реальные заработные платы в 
целом по стране выросли, как отмечалось 
выше, за год более чем на 9%, то валовый 
внутренний продукт (всем известный ВВП) 
увеличился в I полугодии 2023 года по срав-
нению с I полугодием 2022 года всего лишь 
на 1,6%. Получается, что ВВП прирастает 
гораздо медленнее по сравнению с тем, 
как растут заработные платы. Вопрос: это 
нормально? Скажу так: пока с учетом того, 
что у нас работникам традиционно много 
недоплачивали, это еще нормально. Од-
нако долго так продолжаться не может, так 
как зарплаты выплачиваются из новой до-
бавленной стоимости — того самого ВВП, 
темпы прироста которого в разы меньше по 
сравнению с темпами повышения средней 
зарплаты. Поэтому следует быть готовыми 
к тому, что скоро динамика прироста за-
работных плат резко затормозится. А пока 
порадуемся такой позитивной статистике 
прироста заработных плат.

С регионами картина более или менее 
ясна. Что с отраслями? Кто в лидерах, а кто 

в аутсайдерах по зарплатам? Итак, совсем 
не удивляет, что самая высокая средняя 
заработная плата в России в июле 2023 
года была зафиксирована в добыче нефти и 
природного газа — 197 799 рублей. А самая 
низкая? Нет, не угадаете, а точнее, многие 
могли бы угадать, предположив, что в об-
разовании. Это был бы почти точный ответ 
— 34 580 рублей в июле 2023 года. Почти, да 
не точный. Потому что июльская зарплата в 
образовании не показательна — каникулы! 
Ярким доказательством этому служит тот 
факт, что если взять среднюю зарплату в 
образовании за январь–июль 2023 года, то 
есть за семь месяцев, то она была намного 
выше июльского показателя и составила 
54 026 рублей в месяц. 

Но есть, оказывается, отрасль-
антилидер по уровню средней заработной 
платы, где в июле 2023 года она состави-
ла 32 831 рубль, что более чем в два раза 
меньше общероссийской среднемесячной 
заработной платы и более чем в шесть раз 
ниже по сравнению с тем, сколько получа-
ют в добыче нефти и природного газа. Это 
производство одежды. 

А вот финансисты и страховщики, ко-
торых в народе принято считать «богатень-
кими буратино», не на первом месте по 
среднемесячной заработной плате, потому 
что не дотягивают до заработков нефтя-
ников и газовиков. В секторе «финансы и 
страхование» среднемесячная зарплата 
составила 157 549 рублей. Однако есть еще 
отрасль помимо нефтяников и газовиков, 
представители которой получают больше, 
чем представители финансов и страхования. 
Уверен, что далеко не все дадут правильный 
ответ на вопрос о том, кто бы это мог быть. 
А правильный ответ такой — это работники 
воздушного и космического транспорта, 
имевшие среднюю зарплату в июле 2023 
года 168 091 рубль. 

Теперь о тех отраслях, где заработные 
платы растут быстрее всего. То, что у курье-
ров в этом плане все нормально, думаю, 
никого не удивляет. И это действительно 
так: в июле 2023 года заработная плата 
представителей почтовой связи и курьер-
ской деятельности в среднем была на 27,1% 
выше, чем год назад. Завидный результат. 
Хотя средняя заработная плата в отрасли 
совсем не высокая: 47 385 рублей в июле 
2023 года. Предположу, что несколько зани-
женной средняя зарплата является таковой 
из-за почтовиков, потому что у курьеров 
ситуация все-таки явно получше. Вроде и 
ковид практически закончился, который так 
простимулировал зарплаты курьеров, а их 
рост все продолжается.

Еще более выдающийся результат 
именно по динамике прироста в уровне 
оплаты труда имеют представители про-
изводства автотранспортных средств, 
прицепов и полуприцепов. В этой отрасли 
средняя номинальная зарплата выросла 
за год более чем на 30%, составив в июле 
2023 года 74 163 рубля.

Теперь такой важный вопрос: отмечае-
мый явный прирост средней заработной 
платы (хотя и далеко не все его ощущают) 
повлиял ли хоть как-то на решение такой 
серьезной проблемы, как дифференциация 
населения по доходам, или нет? Да, какие-
то подвижки здесь есть. Так называемый 
коэффициент фондов, показывающий, во 
сколько раз средние доходы наиболее обе-
спеченного населения превосходят средние 
доходы наименее обеспеченного (берутся 
10-процентные группы, так называемые «де-
цили»), сократился по итогам 2022 года до 
13,8 раза. До этого долгие годы дифферен-
циация по доходам была у нас в стране на 
уровне 14–16 раз. Небольшое сокращение, 
но все-таки отметим, что это позитивный 
сдвиг. Статистически зафиксированный 
рост зарплат в этом, безусловно, сыграл 
свою роль. Однако, учитывая, как было от-
мечено выше, неважные перспективы про-
должения быстрого роста зарплат, можно 
прогнозировать, что проблема сильной 
дифференциации населения по доходам 
в обозримой перспективе сохранится. 
Это означает, что проблемы социального 
характера в России по-прежнему актуаль-
ны и не стоит преувеличивать значение 
кратковременных и крайне неустойчивых 
положительных изменений. Тем более что 
даже они явно ощущаются далеко не везде 
и не всеми.

О СРЕДНЕЙ ЗАРПЛАТЕ ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО
Где и сколько получают работники в нашей стране?

НЕ ПРОПУСТИ!
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Как отметили в Банке России, вступив-
ший в силу закон запрещает кредитным 
организациям демонстрировать только 
привлекательные процентные ставки в 
текстовых рекламных сообщениях, в том 
числе на сайте и в приложениях, а также 
в рекламе со звуковым сопровождением. 
Предполагается, что потребитель таким 
образом сможет сразу увидеть, какие до-
полнительные платные товары или услуги 
ему придется приобрести, чтобы получить 
заемные средства по более выгодной став-
ке. Новая правовая норма должна заставить 
заемщиков более осознанно рассчитывать 
свою финансовую нагрузку. По мнению 
одного из авторов законопроекта, руково-
дителя Комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолия Аксакова, вступивший в 
силу закон обязывает банки информировать 
потенциальных клиентов о максимальной 
сумме платежей, а такая мера убережет 
заемщиков от переплаты и сюрпризов, обо-
значенных мелким шрифтом. 

Ранее банки не стремились в рекламе 
своих продуктов указывать всю информа-
цию о них, выделяя особым образом только 
привлекательные параметры. Например, 
указывалась только низкая ставка, а сопут-
ствующие платежи, увеличивающие сумму 
долга, замалчивались или обозначались 
мелким шрифтом. По словам депутата, 
такая подача информации могла вводить 
клиента в заблуждение относительно ре-
альной суммы, которую ему придется вы-
плачивать. «Мы постарались максимально 
упростить и улучшить получение полной 
информации о предоставлении кредитного 
продукта», — подчеркнул Аксаков, выразив 
уверенность, что данный закон наведет по-
рядок на рынке. 

Однако независимые эксперты разо-
шлись во мнениях о том, достигнет ли иници-
атива своей цели. «Безусловно, с введением 
нового закона заемщики будут защищены 
в большей степени, чем прежде, — уверен 
юрист Вадим Ткаченко. — Обмануть кли-
ента «привлекательными» ставками уже не 
получится. В числе требований такие па-
раметры, как одинаковый шрифт для всех 
кредитов и займов, а не только тех, которые 
банк намерен «подсветить» и сделать более 
привлекательными для клиента. Или про-
писать «приятную» процентную ставку за 
первый месяц, умолчав о резком ее повы-
шении в дальнейшем». Заемщики смогут 

ознакомиться со всеми дополнительными 
условиями, такими как, например, обяза-
тельное страхование или комиссионные, 
а далее — осознанно выбирать стоимость 
займа и рассчитывать свою финансовую 
нагрузку, отметил эксперт.

По словам партнера практики интел-
лектуальной собственности Comply Мак-
сима Али, авторы поправок явно пытались 
осложнить для банков варианты обхода но-
вых требований, обязывающих указывать 
процентный диапазон полной стоимости 
кредита. Важно обратить внимание, что речь 
идет не только о рекламе, но и об информа-
ции на официальном сайте, а также в офисах 
финансовых организаций. Кроме того, сами 
правила определения ПСК были ужесточены, 
чтобы снизить риски злоупотреблений при 
ее расчете. 

«Большинство банков и так указывало 
все условия кредитования», — вступает в 
спор доцент кафедры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Плеханова Денис 
Перепелица. Нововведение не сильно по-
влияет на работу крупнейших игроков рынка, 
но, вероятно, может несколько осложнить 
деятельность мелких банков, которые ранее 
не публиковали ПСК. Однако таких мень-
шинство, подчеркнул экономист. 

По мнению председателя правления 
Международной конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП) Дмитрия Янина, 
закон не решает проблему навязывания 
заемщику дополнительных услуг. Если бы 
Банк России действительно хотел закрыть 
вопрос, то он бы в свое время поддержал 
идею полного запрета продажи заемщикам 
любых услуг, которые сейчас сопровождают 
выдачу кредита, и наказывал бы тех игроков, 
которые высокую стоимость кредита раз-
бивают по нескольким продуктам, включая 
в свою маржу не только процентную ставку 
по кредиту, но и цену якобы добровольных 
допуслуг, оказываемых посредниками. По-
лучается, что регулятор в очередной раз 
настаивает на том, что главное — просто со-
общить потребителю стоимость этих услуг, а 
не защитить заемщиков от их навязывания. 
Что же касается информированности, то 
людей, сильно нуждающихся в деньгах, она 
не остановит. Как отметил Ткаченко, нередки 
случаи, когда заемщикам настолько нужны 
средства, что они готовы подписать любые 
документы, лишь бы получить деньги. 

Наталия ТРУШИНА.

— Индекс Мосбиржи показал рост на 
2,41% на прошедшей неделе. Российскому 
фондовому рынку помогли выросшие цены 
на нефть на фоне конфликта на Ближнем 
Востоке и дефицита на мировом рынке угле-
водородов. Одними из лидеров роста стали 

акции «Роснефти», прибавившие 7,6%, при-
ближаются сроки реализации мегапроекта 
компании «Восток Ойл» (добыча нефти на 
севере Сибири), едва ли не крупнейшего 
проекта в мире в настоящее время. Бумаги 
«Яндекса» прибавили 6,1%, Yango, междуна-
родное подразделение компании, планирует 
открыть операционный офис в Дубае в IV 
квартале. Акции «Норильского никеля» вы-
росли на 5,9% на прошедшей неделе. В октя-
бре компания обещала запустить большой 
экологический проект. Компания называет 
его серной программой, которая направлена 
на улавливание и утилизацию диоксида серы 
в Норильске. Это снижает экологические ри-
ски для «Норильского никеля». В ближайшие 
недели участники рынка будут внимательно 
следить за корпоративной отчетностью за 
девять месяцев текущего года. Это опреде-
лит котировки отдельных эмитентов.

Сергей СУВЕРОВ, 
инвестиционный стратег 

УК «Арикапитал», 
доцент Финансового 
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На наш взгляд, сейчас определяющи-
ми для укрепления курса российского рубля 
становятся два фактора. Во-первых, указ 
Президента РФ об обязательной продаже и 
репатриации валютной выручки. Во-вторых, 
дорожающая нефть на мировом рынке. Ва-
лютная выручка приходит с задержкой 1–3 
месяца. А в расчетах за экспорт уже 42% 

сделок осуществляются за рубли при лишь 
30% рублевых расчетов за импорт. Поэтому 
в августе–сентябре рубль ослабевал на 
фоне слабых результатов по счету текущих 
операций за II квартал.

В III квартале ситуация изменилась: 
счет текущих операций вырос на 72%, до 
$16,6 млрд. При этом размер импорта сни-
зился до $75,9 млрд, что говорит об отсут-
ствии давления на рубль со стороны этого 
показателя.

До конца текущего года мы ожидаем 
роста цен на нефть марки Brent на фоне 
ожидаемого рекордного дефицита с 2007 
года в размере 3,3 млн барр./сутки и низких 
запасов в США. По нашим прогнозам, нефть 
уже в ближайшее время достигнет $100 за 
барр., благодаря чему рубль будет чувство-
вать себя уверенно до конца года.

На этой неделе ожидаем небольшое 
укрепление рубля. Торги, по нашему про-
гнозу, пройдут в диапазоне 93–95,5 руб. за 
1 доллар США, 99–100,7 руб. — за 1 евро , 
12,7–13,1 руб. — за 1 юань.

Даниил БОЛОТСКИХ, 
аналитик 

ИК «Цифра брокер»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 24.10.2023
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Динамика рынка кредитования мало-
го бизнеса и в целом активность 
малого бизнеса в январе–июне пре-
взошла все возможные ожидания — 
с каждым месяцем появлялись новые 
рекорды и обновлялись историче-
ские минимумы, — как в случае с про-
срочкой. Но в августе тренды смени-
ли направление.

По данным Банка России, кредитный 
портфель малого бизнеса на 1 июля 2023 года 
достиг исторического максимума — 11,4 трлн 
руб. За июнь прирост составил рекордные 
331,7 млрд руб. (+3%). Годовой темп прироста 
задолженности на 1 июля стал максимальным 
с начала этого года, а общий объем выдач 
за первые 6 месяцев 2023 года составил 6,5 
трлн руб., что на 30% больше 1-го полуго-
дия 2022-го и на 35% — чем в 1-м полугодии 
2021-го. Доля МСП в общем портфеле до-
стигла 20%. 

При этом и качество портфеля в конце 
полугодия стало рекордно высоким — уровень 
просрочки МСП на 1 июля 2023-го опустился 
до 4,8%. Для сравнения: тот же показатель 
для крупного бизнеса был на уровне 5,1%. 
Конечно, нельзя не учитывать, что более по-
ловины портфеля приходится на несколько 
лидирующих отраслей: профессиональная, 
научная и техническая деятельность, опера-
ции с недвижимостью, строительство. В этих 
сегментах бизнеса, отнесенного к малому, 
безусловно, есть компании, которые по факту 
не являются субъектами МСП. 

Деловая активность малых и средних 
предпринимателей в первом полугодии 2023-
го тоже показала очень хорошие результаты, 
достигнув рекордного значения по индексу 
RSBI «Опоры России» и ПСБ (55,3 пункта, при 
том что показатель выше 50 пунктов указы-
вает на рост активности). Индекс основан 
на опросе руководителей компаний МСП и 
является индикатором экономической ситуа-
ции. В июле рост показателя продолжился и 
достиг значения 57,1.

Однако, по оценке ЦБ, в июле тренды раз-
вернулись. Портфель малого бизнеса сокра-
тился почти на триллион рублей, до 10,3 трлн, 
а доля просрочки вернулась на уровень января 
— 6,5%. Объяснить такую смену трендов ис-
ключительно влиянием пересмотра реестра 
МСП нельзя. При этом рост ключевой ставки 
еще не мог оказать влияние на кредитный 
рынок в июле. Именно поэтому интересно 
посмотреть на статистику второго полугодия. 
Тем более что повышение ключевой ставки 
Центробанка, а вслед за ней и рыночных ста-
вок, несомненно, охладит динамику. 

По данным на 1 августа, доля просро-
ченной задолженности в портфеле мало-
го бизнеса резко выросла, вернувшись на 
уровень начала года — 5,6%. Но даже если 
скорректировать оценку качество портфеля 
на реструктуризации и кредитные каникулы, 
учесть последние изменения и тот факт, что 

некоторые предприятия вовсе не являются 
малыми, — кредитное качество МСП все равно 
хорошее. Для сравнения, на 1 августа 2022 
года доля просрочки была на уровне 6,6%. 
Малый и средний бизнес активно растет и 
развивается, привлекая все больше средств 
от банков. И при этом достаточно дисципли-
нированно выполняет свои обязательства и 
обслуживает кредиты. 

Роль государственных программ в этих 
условиях очень велика. Причем не только 
льготных кредитов, но и мер стимулирующего 
регулирования, а также программ поручи-
тельств «Корпорации МСП» и региональных 
гарантийных организаций. По данным Ми-
нэкономразвития РФ, в 2022 году малый и 
средний бизнес смог привлечь более 1,3 трлн 
рублей кредитных средств за счет инстру-
ментов господдержки.

«После поднятия ключевой ставки рыноч-
ные ставки, несомненно, идут вверх, но льгот-
ные программы, и федеральные, и московские, 
работают. Фонд выступает поручителем как по 
обычным рыночным, так и по льготным креди-
там, там, где у предпринимателя не хватает 
своего залога. Мы наблюдаем высокий спрос 
со стороны предприятий МСП, заявок на наше 
поручительство в 1,5–2 раза больше, чем в 
прошлом году», — отметил исполнительный 
директор Московского гарантийного фонда 
Антон Купринов. С его слов, сейчас примерно 
половина сделок — это быстрые «поточные» 
поручительства, где фонд автоматически дает 
положительное решение вслед за банком. «За 
такими продуктами, несомненно, будущее. 
Пока заемщики в целом успешно справляются 
с обязательствами, выплаты есть, но они идут 
в штатном режиме», — уверен Купринов.

В последние полгода наибольшим спро-
сом пользовались льготные кредиты для 

малого бизнеса именно на оборотные цели. 
Оно и понятно: освободились новые ниши, 
которые МСП в силу своей гибкости быстро 
освоили, спрос на продукцию со стороны на-
селения вырос. Благодаря госзакупкам, цели 
по достижению технологического суверени-
тета и реестрам видов деятельности, которым 
оказывается поддержка, бизнесмены смогли 
более четко определить, что именно нужно 
продавать или производить. Из-за этих фак-
торов оборот малого бизнеса сильно вырос, 
а за ним — и потребность в деньгах. 

Очевидно, что для малого и микробизне-
са рыночные ставки будут выше 20% с учетом 
повышения ключевой. И льготные програм-
мы становятся единственным возможным 
и доступным вариантом финансирования. 
Поэтому крайне важно не просто сохранять 
эти программы, но и расширять их. Причем 
не только льготные кредиты, но и гарантий-
ную поддержку, потому что это разделение 
рисков с банками, крайне важное в текущих 
условиях. 

Недавно Банк России озвучил тезис о 
том, что программы поддержки кредитования 
МСП не надо расширять в силу того, что они 
способствуют ухудшению качества кредит-
ного портфеля, мотивируя банки выдавать 
кредиты менее качественным заемщикам. С 
этим сложно согласиться, поскольку льготные 
программы не являются для банков обяза-
тельными. При этом льготные программы 
помогают ощутимо снизить издержки бизнеса 
и сами по себе способствуют повышению 
кредитоспособности. Ведь низкие ставки — 
это сокращение издержек, а значит, и рост 
финансовой устойчивости. Ну и, конечно, 
госпрограммы сегодня способствуют раз-
витию производственного малого бизнеса, 
наукоемких проектов, что крайне важно для 
укрепления и диверсификации российской 
экономики.

Павел САМИЕВ, председатель 
комитета «Опоры России» 

по финрынкам, специально для «МК».

В начале осени по традиции интерес 
россиян к кредитным картам снизил-
ся. Из-за действий ЦБ, повысившего 
ключевую ставку и ужесточившего 
регулирование рынка потребкреди-
тования, ставки по кредиткам под-
скочили на 10%. На сколько подоро-
жает кредитный пластик 
в IV квартале?

Как рассказал «МК» директор направ-
ления развития банковских карт Банки.ру 
Антон Сергунов, кредитные карты имеют 
четко выраженную сезонность. Как правило, 
это связано с сезонами отпусков, длинными 
праздниками, а также периодами существен-
ных трат (начало дачного периода, сбор детей 
в школу, новогодние праздники и т.п.). При 
этом действия регулятора также оказывают 
влияние, но не такое сильное, как, например, 
во вкладах. И связано это, в первую оче-
редь, со спецификой продукта — банки могут 
управлять экономикой продукта не только 
ставкой по кредиту, но и иными комиссиями, 
при этом не ухудшая условий для клиента. 
Клиенты, оформляющие кредитные карты, 
как правило, меньше реагируют на изменение 
ставок, которые за последние два месяца 
выросли в среднем на 10% по рынку.

Сейчас диапазон ставок по кредитным 
картам находится в коридоре 35–70% в за-
висимости от типа транзакций. Как правило, 
на операции по снятию наличных действует 
повышенная ставка. Но данные изменения 

не сильно влияют на спрос. Для большинства 
клиентов определяющими факторами при 
выборе карты остаются продолжительность, 
условия льготного периода кредитования и 
комиссии за выпуск и обслуживание карты. К 
тому же большая часть клиентов оформляет 
кредитные карты на более выгодных условиях 
в банках, где у них есть счета или дебетовые 
карты, на которые они получают зарплату. 
Зачастую банки сами предлагают своим кли-
ентам открывать кредитные карты с более 
привлекательными условиями и по гораздо 
упрощенному пути.

В начале нового делового сезона в РФ 
на традиционный спад интереса к кредит-
кам наложились меры ЦБ по охлаждению 
потребкредитования. Напомним, с 1 сентября 
выросли макропруденциальные надбавки по 
потребительским кредитам с высокой полной 
стоимостью (более 25%, к ним как раз отно-
сится большинство карточных кредитов), вы-
даваемым заемщикам с высоким показателем 
долговой нагрузки (более 50%). А с 1 октября 

регулятор ужесточил макропруденциальные 
лимиты для закредитованных граждан. 

Сегодня популярностью пользуются кар-
ты с увеличенным льготным периодом и с 
различной длительностью льготного периода, 
сообщили в банке «Русский Стандарт». Также 
востребована услуга погашения долга по 
кредитке другого банка с предоставлением 
увеличенного беспроцентного периода для 
проведения такой операции. Для развития 
программ лояльности банки продолжают ди-
версифицировать категории для начисления 
cashback-бонусов, предлагают партнерские 
акции и акции на товары со сканированием 
чеков. Наиболее привлекательные условия 
предоставляются новым клиентам, оформ-
ляющим кредитную карту.

Кредитный пластик привлекает граждан 
своей технологичностью и удобством в ис-
пользовании. «Кредитные карты можно зака-
зать в онлайн-режиме, идти за ними в банк со-
всем необязательно, привезти их могут прямо 
на дом, поэтому этой возможностью все чаще 
пользуются заемщики молодого поколения, 
которые, в целом, не являются сторонниками 
офлайн-кредитования», — отметил директор 
по маркетингу НБКИ Алексей Волков. По его 
оценке, в 2023-м самой большой возрастной 
группой в структуре заемщиков по выданным 
кредитным картам впервые стали граждане 
моложе 30 лет: в январе–августе 2023 г. их 
доля выросла на 6%, до 29,5%. 

При этом, по мнению Сергунова, такой 
фактор, как тип платежной системы, кото-
рый еще год назад был важным для клиентов 
(большинство интересовалось картами «МИР» 
после ухода международных систем из РФ), 
сегодня не представляет интереса. Карты 
Union Pay, выпускаемые некоторыми банками, 
востребованы только у небольшой категории 
граждан, планирующих самостоятельные 

поездки за границу.
После ухода из РФ Visa, MasterCard, AmEx 

оплата этими картами за рубежом стала не-
возможной. Лишь единичные иностранные 
торговые сети принимают к оплате карты 
национальной платежной системы «МИР». 
Опасаясь вторичных санкций, ретейлеры сво-
дят к минимуму интернет-операции по картам, 
выпущенным российскими банками. 

Однако карты любых платежных систем, 
выпущенные российскими банками, исправно 
работают внутри РФ. Никаких ограничений по 
приему данных карт внутри страны не вводи-
лось. Многие банки существенно нарастили 
долю карт «МИР» в своих портфелях за послед-
ние 1,5 года. По оценке Сергунова, торговый 
оборот по картам «МИР» вырос и превысил 40% 
от общего объема транзакций в РФ. Доля карт 
иностранных платежных систем продолжает 
вымываться: банки стараются перевыпускать 
по сроку действия уже на карты «МИР», а новые 
карточные продукты уже, как правило, все вы-
пускаются только на национальной платежной 
системе. Тем не менее с учетом многолетней 
гегемонии в РФ карты Visa и MasterCard все 
равно продолжают доминировать на рынке, 
их совокупная доля превышает 50%. Правда, 
никакого отношения к самим компаниям Visa 
International и MasterCard inc (кроме логотипа) 
эти карты уже не имеют, так как за процессинг 
этих карт уже давно отвечает НСПК.

Как полагает аналитик ФГ «Финам» Игорь 
Додонов, спрос на кредитные продукты будет 
снижаться из-за роста ставок, что приведет 
к заметному сокращению выдачи кредиток в 
IV квартале. «Динамика ставок по кредитным 
картам повторит динамику ставок по потреб-
кредитам. Думаю, в ближайшие месяцы они 
будут находиться в диапазоне 30–35%», — 
заключил эксперт.

Сергей АРТЕМОВ.

КАРТЫ НЕ СЛОЖИЛИСЬ
Граждане не спешат обзаводиться 
долгами по кредиткам

ПРЕРВАННЫЙ ПОЛЕТ

Почему может 
сломаться тренд роста 
кредитования МСП?

ПРОЗРАЧНЫЕ 
ПРОЦЕНТЫ
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В России могут установить минимальные 
розничные цены (МРЦ) на пиво и сидр. 
Тема введения минималки муссируется 
уже несколько лет, но если раньше Минфин 
считал аргументацию небольших произво-
дителей, выступавших за это новшество, 
неубедительной, то теперь министерство 
намерено проработать вопрос о госрегу-
лировании цен на слабый алкоголь. Тем 
более что финансовое ведомство при-
звали к этому депутаты Госдумы. Чем это 
обернется для российских потребителей, 
разбирался «МК».  

Минфин сообщил о том, что в настоящее вре-
мя рассматривает обращение депутатов насчет 
госрегулирования цен на пиво, пивные напитки, 
сидр, пуаре и медовуху. Чиновники объяснили не-
обходимость этой меры тем, что дополнительное 
регулирование позволит снизить нелегальный обо-
рот слабого алкоголя, обеспечить конкуренцию, а 
также принесет дополнительные доходы в бюджет. 
Сейчас, напомним, уже регулируются цены на водку, 
бренди, коньяк и алкогольную продукцию крепостью 
свыше 28%. Кроме того, установлена минимальная 
розничная цена на игристые вина.

Между тем еще в феврале 2020-го некоторые 
участники рынка просили установить МРЦ на пиво. 
Союз российских пивоваров (СРП) в письме Мин-
фину указал, что российский рынок «перенасыщен 
так называемым акционным пивом по критически 
низким, демпинговым ценам». Разногласия о мини-
мальной цене привели к тому, что три крупнейших 
производителя — на них приходится около 70% 
производства в России — демонстративно вышли 
из Союза.

Против введения МРЦ выступает комиссия 
РСПП, а также крупные игроки рынка. Большие 
корпорации не заинтересованы в установке ми-
нималки. Они могут продавать товар по бросовым 
ценам — обороты позволяют. Небольшим регио-
нальным производителям из-за демпинга гигантов 
приходится снижать цены на свою продукцию до 
себестоимости, чтобы хоть как-то удержать по-
требительский спрос. Минфин был солидарен с 
гигантами рынка и считал преждевременным вве-
дение минимальных цен на пиво.

Тема получила продолжение в 2022-м. Тогда 
Минфин, Минпромторг и Минэкономразвития снова 
посчитали введение минимальных розничных цен на 
пиво нецелесообразным. Против выступала и ФАС. 

«Введение МРЦ на пиво в комплексе с повышением 
акциза в 2022 г. может привести к росту розничных 
цен на пиво и пивные напитки», — пояснил предста-
витель службы. В результате минималку не ввели, 
но цены все равно выросли.

С апреля прошлого года пивовары стали повы-
шать цены на конечную продукцию сразу на 5–20% 
из-за подорожания тары и сырья. Специалисты 
отмечали рост цен на солод, хмель, соки, алюми-
ниевые банки, пленку, упаковку и этикетки. Летом 
2022-го Росстат признал, что за год рост цен на 
пиво составил 107,16%. 

Сейчас крупные игроки слабоалкогольного 
рынка считают, что под «госрегулированием цен 
на пиво, пивные напитки, сидр, пуаре и медовуху» 
понимается как раз таки введение минимальных 
розничных цен на эту продукцию. Если это так, 
то мера повысит маржинальность нелегального 
производства и оборота. По мнению Ассоциации 
производителей пива, солода и напитков, объеди-
няющей крупнейших игроков российского рынка, 
введение МРЦ приведет к росту потребительских 
цен, что критично в условиях сокращающейся по-
купательной способности населения.

Ранее глава Национального союза защиты прав 
потребителей Павел Шапкин отмечал, что в России 
вырастет спрос на коктейли, сидры, медовуху и 
пиво. При этом, по его словам, сегодня на пиво уже 
приходится 80% всей выпиваемой алкогольной про-
дукции. «Пивные напитки зачастую производятся 
нелегально — это дешево, но не всегда безопасно. 
Хотя подобные напитки сегодня спокойно продаются 
в магазинах», — говорил он.

Крупные игроки пивного рынка, независимо 
от того, введут ли в РФ минимальную розничную 
цену или нет, будут чувствовать себя хорошо, а вот 
небольшим производителям придется тяжело — 
конкуренцию с продукцией пивоваренных гигантов 
выдержать будет очень трудно, считает член Совета 
по финансово-промышленной и инвестиционной 
политике Торгово-промышленной палаты РФ Анна 
Вовк. По ее словам, большая часть игроков — до 90% 
— рискует покинуть рынок. «Конкурировать с круп-
ными игроками, у которых есть доступный капитал, 
большая прибыль, возможности для демпинга, они 
не смогут, — убеждена эксперт. — Рыночные силы 
малых и крупных производителей несоизмеримы. 
Гиганты могут месяцами работать в минус, лишь 
бы убрать своих конкурентов с рынка».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

С ПЕНОЙ 
У РТА

Для пива и сидра 
хотят установить 

минимальную 
розничную цену
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Экс-помощник Президента 
РФ Владислав Сурков в конце 
сентября буквально взорвал 
информационное пространство, 
выпустив в свет статью о 
будущем России. В материале, 
который опубликовал портал 
«Актуальные комментарии», 
политик прогнозирует создание 
новой модели мира «Север–Юг». 
Место России, по версии Суркова, 
в «северном блоке», вместе с 
Европой и США. Рассуждения 
бывшего чиновника вызвали волну 
критики. Насколько реалистичен 
план Суркова, что Россия могла 
бы получить в обмен на разрыв 
отношений с Китаем и, главное, 
нужно ли все это России, «МК» 
рассказал первый мэр Москвы, 
президент Международного 
университета в Москве Гавриил 
ПОПОВ.

— Гавриил Харитонович, вышедшая в 
конце сентября статья Суркова наделала 
много шума и даже стала объектом про-
верки полицией. Как вы считаете, зачем 
он ее написал?

— Выступление Суркова 
выглядит необычным. 
Столько лет после ухода 
в отставку он не пода-
вал никаких признаков 
активности. И тут вдруг 
выступление по фунда-
ментальным вопросам. 
Я много лет наблюдаю 
за Сурковым, имею до-

статочно цельное представление о нем и по-
нимаю, что человек такого уровня интеллекта 
и способа мышления не может случайно вы-
ступать с подобными заявлениями. Если бы 
он хотел обратить на себя внимание, он при-
думал бы что-то более броское и интересное 
для широкого круга людей. А здесь явно его 
заявление предназначено для элитного слоя 
общества.

— В чем суть его манифеста?
— Строго говоря, его предложение звучит 

очень просто. Он предлагает создать вместо 
нынешней системы модель «Север–Юг». Но 
Юга он не касается. Он касается Севера. Он 
считает, что опорами Севера должны быть три 
фундамента: США, Европа и Россия. В этом, 
на мой взгляд, и заключается самое главное 
новшество, которое предлагает Сурков.

— В политическом плане каков смысл 
этого предложения?

— Во-первых, это первая попытка рус-
ского либерализма заявить о себе. Сурков 
своим заявлением делает попытку обозна-
чить тот либерализм, которого в России нет 
и которого не хватает. Либерализм, который 
будет великодержавным, то есть российским. 
И в то же время не будет в обслуживающих 
системах власти. Я считаю, что это очень 
положительное явление, потому что России 
категорически не хватает либерализма.

— Что такое, по вашему мнению, 
либерализм?

— Либерализм — это свобода мыс-
ли. Россия всегда отличалась огромным 

количеством свободно мыслящих людей. 
Это историческая традиция. То, что сейчас 
мы не видим этого независимого мнения, 
не только угнетает, но и мешает жить. С этой 
точки зрения, когда Сурков заявляет позицию, 
которая отличается и от власти, и от западной 
позиции, на мой взгляд, это очень положи-
тельное явление для будущего. Независимо 
от того, как относиться к конкретной модели, 
которую предлагает Сурков, — сама попытка 
обозначить себя отдельно заслуживает по-
ложительной оценки.

— Любопытно, что в отличие от сбе-
жавших за границу либералов Сурков не 
пытается представить Россию отсталой 
страной.

— Вопреки западной модели и всему 
тому, чему Сурков сам не один год служил, он 
признает, что Россия должна и имеет право 
быть великой державой. Он говорит о третьем 
центре — равном Америке и Европе. То есть 
он согласен с основным тезисом возрожде-
ния России, который был заявлен группой 
Путина в 2014 году и даже еще раньше, — о 
праве России быть великой державой в XXI 
веке. Это очень позитивная мысль, потому 
что если русский либерализм соглашается 
с этим тезисом, то он сам определяет свое 
место в обществе. Он уже не изгой, не агент 
иностранных держав. Он сторонник россий-
ской великодержавности, но со своими под-
ходами. Кроме того, Сурков как мыслящий 
человек понимает, что при всех разговорах 
об альтернативе современному однополяр-
ному миру какой-либо развернутой модели 
не предложено. Сурков пытается представить 

более конкретную модель будущего. Этой кон-
кретной модели будущего сейчас не хватает, 
и это серьезная проблема. Поэтому с этой 
точки зрения я считаю выступление Суркова 
абсолютно логичным и правильным.

— Но мне кажется, что вы все-таки с 
ним не согласны. 

— С чем я полностью не согласен — так 
это с той моделью, которую он предлагает. 
Он предлагает разделить мир на Север и Юг. 
Россия бросает созданный с таким трудом 
союз с Китаем, переходит на сторону Запада. 
Это такой крутой поворот, который можно 
сравнить только с тем, что Гитлер предложил 
Сталину в 1939 году: «Бросайте весь Запад и 
взамен я вам отдаю все территории бывшей 
Российской империи. Берите Финляндию, 
Прибалтику, Западную Украину, Польшу. Все 
что хотите берите, только уходите от Запада». 
Сурков предлагает России от Китая уйти. 
Только вот что взамен получит Россия — 
об этом ничего не сказано. Поэтому у меня 
возникает вопрос: в какой мере речь идет 
о самостоятельной точке зрения Суркова? 
Говорит ли он от себя или излагает позицию 
какой-то группировки, которая существует 
на Западе и пытается себя обозначить в от-
личие от того Запада, который сейчас перед 
нами выступает.

— Как вы думаете, это его личная по-
зиция или он транслирует чей-то план?

— Остановимся на первом варианте: 
он думает так сам. Мне представляется, что 
модель, которую он предлагает, неудачна. 
Есть две группы соображений, почему она 
неудачна. Первая — надо ли России снова 
переходить на западный путь, даже если ей 
предлагают великодержавность? Мы пони-
маем, что Сурков грамотный политик и знает, 
что такой переход должен сопровождать-
ся крупными платами. Сурков этот вопрос 
обходит. Поэтому я пришел к выводу, что, 

скорее всего, вся эта концепция, с которой 
он выступает, не совсем его. Если бы она 
была его, он предложил бы какие-то свои 
соображения. Но он обходит вопрос о том, 
что должна получить Россия.

— А что она, действительно, могла 
бы получить?

— Я пытаюсь вообразить, что можно было 
бы предложить. Первый вариант — за переход 
России в западный лагерь ей предлагают Укра-
ину. О меньшем не может быть речи. Я думаю, 
что этого недостаточно. Второй вариант — или 
бывшая Российская империя, или СССР. В этом 
случае и Финляндия, и Прибалтика, и Закавка-
зье снова станут частью российского влияния. 
Тут уже есть какой-то предмет для разговора. 
И, наконец, третий вариант, предлагается не 
только территория Российской империи, но и 
какие-то из стран Восточной Европы. Я думаю, 
что эти страны уже надоели Западу. К тому же 
они и сами больше тянутся к России, как та же 
Венгрия. Это грамотные люди, они прекрасно 
разобрались, что на Западе им нечего делать. 
Их там никто не ждет. А вариант России, кото-
рая собирается подниматься, их устраивает, 
потому что им всем нужна модернизация, им 
надо вставать на ноги.

— Насколько реалистичны такие 
варианты?

— Все эти варианты могли бы быть рас-
сматриваемы. Но, на мой взгляд, все три ва-
рианта не нужны России. Чему нас научила 
вся ленинская и сталинская история? Идея 
присоединения все новых и новых республик 
исчерпала себя уже в 1945 году. Сталин это 
понял и отказался от присоединения стран в 
виде республик. Более того, он пошел на то, 
чтобы и Румыния, и Финляндия были неза-
висимыми. Если потом Сталин все же принял 
решение делать эти страны социалистиче-
скими, то, видимо, тут повлияла и негибкая 
позиция Запада, и решающим фактором ста-
ло атомное оружие. Оно сильно поменяло 
представление Сталина о будущем. Ему вдруг 
стало ясно, что, обладая атомной бомбой, 
можно вернуться к идее мирового социализ-
ма. Поэтому я предполагаю, что с этой точки 
зрения нам ничего не нужно.

— А что нам нужно?
— Что нам нужно на самом деле — чтобы 

эти страны, которые нам могут снова пред-
ложить, остались бы независимыми, но при 
некоторых совершенно четких условиях. Они 
не имеют армии никакой вообще, они имеют 
только полицию. У них нет авиации, флота, 
танков, ракет — ничего нет. Есть только по-
лиция, и всё. 

Чтобы они не могли представлять для нас 
угрозу ни при каких условиях. Но при этом 
они будут очень активно развиваться. В этом 
варианте нас бы это устроило.

— Но при этом они будут под нашим 
протекторатом?

— Они нейтральны. Не так, как Швей-
цария и Австрия, у которых нейтральность 
фактически под Западом.

— Тогда они все должны верить, 
что на них не нападут ни с Запада, ни с 
Востока.

— Совершенно верно. Это должно быть 
мировое решение. Я думаю, что таких стран 
может быть немало и в других частях света. 
Огромному числу стран, у которых, условно 

говоря, кроме бананов ничего нет, нужны годы 
работы. Им совершенно все равно, под каким 
флагом это делать. Им нужно создать базис-
ные условия средней человеческой жизни. 
Для этого нужно освободиться от всего, и в 
том числе от армии. Это ускорит их развитие 
лет на 5–10, если не на 20.

— То есть модель «Север–Юг» вообще 
нежизнеспособна? 

— Самое главное, почему неприемлема 
модель Суркова — она возвращает нас к двух-
полюсному миру — Север и Юг. Снова где-то 
вдали, неясно, а может, и не так уж вдали, 
маячит перспектива ядерной войны. Этот 
вариант неприемлем в принципе. Его удалось 
преодолеть, и возвращаться к нему ни в коем 
случае нельзя. Поэтому то, что предложил 
Сурков, совершенно не подходит. Но заслу-
живает внимания весь комплекс соображений, 
связанных с этой проблемой. 

— В чем эти соображения?
— Главная проблема в том, что неясна 

модель будущего. Кроме заявлений о том, 
что будет много полюсов, ничего другого мы 
не знаем. На мой взгляд, эта ситуация крайне 
неопределенная. Во-первых, так называемый 
Юг — это далеко не единое целое. Это зона, 
полная противоречий. Я уж не говорю о том, 
что африканские страны и некоторые лати-
ноамериканские страны готовы драться друг 
с другом. Юг полон очагов пожаров, и пред-
ставлять его как партнера пока сложно. Вторая 
проблема еще более серьезна. Чему учит 
исторический опыт? Мы точно знаем эпоху, 
когда древняя античная цивилизация, очень 
высокоразвитая, была разрушена варвара-
ми дотла. Варвары могли устроиться в этой 
цивилизации, но нет — они предпочли все 
разграбить, проесть, и козы бродили по Риму. 
Мне представляется, что такая перспектива 
не исключена. Юг очень голоден. Захочет ли 
он десятки лет куда-то развиваться?

— Далеко не факт.
— Далеко не факт. Поэтому наше упо-

вание на то, что все будет прекрасно, — это 
отнюдь не гарантия. Требуются более осто-
рожные размышления. И Сурков здесь имеет 
право размышлять.

— Добавляет ли нам уверенности союз 
с Китаем?

— Это вовсе не однозначная история. 
Конечно, за всю историю отношений мы с 
Китаем, кроме Даманского острова, никогда 
не воевали. Это факт. Но является и фактом 
китайской истории то, что Китай может со-
вершенно внезапно делать крутые фанта-
стические повороты.

— В интересах Китая…
— Непонятно, в чьих интересах. В XV 

веке Китай послал гигантскую морскую экс-
педицию, которая должна была на кораблях 
обогнуть земной шар и определить, в какой 
мере Китайская империя может взаимодей-
ствовать с этим миром. Экспедиция успешно 
завершилась. По некоторым сведениям, они 
дошли до Африки, по другим сведениям, они 
прошли Северным морским путем и вернулись 
обратно в Китай. Казалось бы, Китай должен 
был принять какое-то решение. Но Китай при-
нял фантастическое решение — мир ему не 
нужен. Он замкнулся, уничтожил весь флот и 
никого больше к себе не пускал. Эта самозам-
кнутость вытекает из многих характеристик 

китайской идеологии. Люди, которые сами вы-
ращивают еду и этой еды им хватает, склонны 
к самодостаточности. Второй крутой поворот 
Китая, который мне непонятен: почему Китай 
пошел под маньчжуров? Почему мы под мон-
голов пошли, понятно — у нас сил не было. Но 
Китай — гигантское государство. Он мог дать 
отпор маньчжурам. Но он предпочел иметь 
в качестве связывающей полицейской силы 
Маньчжурию. В общем, в Китае возможны 
серьезные перемены.

— Значит ли это, что Китай не столь 
надежен, как хотелось бы?

— Я думаю, что Китай — наш союзник, мы 
его ценим. Он тоже очень хочет сотрудничать 
с нами. Но каким будет его внутреннее разви-
тие, останутся ли у власти люди, которые хотят 
быть с Россией, гарантий нет. С этой точки 
зрения будущее тоже не вполне определен-
но. Совершенно очевидно, что цивилизация, 
основанная на экономике и в конечном счете 
на деньгах, себя исчерпала. Все, что она могла 
дать, она дала. А сейчас развитие состоит в 
том, что надо плевать на деньги и на других 
критериях строить взаимоотношения в мире. 
То есть нужна другая цивилизация. 

С учетом всех этих соображений мне 
представляется, что все те проблемы, кото-
рые поднимает Сурков, имеют основания. 
Я совсем с ним не согласен. Но молчать и 
ничего не делать нельзя — это совершенно 
очевидно. 

— Какие выводы мы должны для себя 
сделать сегодня?

— Требуется один вывод. Мы должны 
четко определить собственное будущее. Если 
мы не определимся с собственным будущим, 
вести какие-то переговоры и заключать со-
глашения просто невозможно. Нам нужен 
перспективный план на 20–30 лет. Этот план 
должен быть сконцентрирован на трех главных 
проблемах. 

Первая — обеспечение обороноспособ-
ности. Сейчас нужно говорить о том, какая 
именно обороноспособность нам нужна. Я в 
таких случаях предлагаю использовать слово 
«гарантирующая». Если будет гарантирована 
наша безопасность, это та оборона, которая 
нам нужна. Она нужна не для завоеваний. Но 
если сейчас дроны могут долетать до Москвы, 
у нас нет гарантирующей безопасности. 

Вторая задача — ликвидация отставания 
в области материального благосостояния 
и быта. Я думаю, что все эти цели «догнать 
США по молоку» нам не подходят. Мы должны 
поставить задачу грандиозную, правильную, 
которая только и может соответствовать ве-
ликой державе: наши люди должны жить так, 
чтобы весь мир им завидовал. Кратко, понятно 
и однозначно. Любой человек в мире должен 
мечтать поехать в Россию и жить в России. 
Так же, как мечтали поехать в Швейцарию 
или США. Это комплексная задача, которая 
включает очень многое. И быт, и культуру, и 
уровень спорта, и изгнание определенного 
рода идиотизма в культуре, и так далее. 

Третья задача — стать одним из миро-
вых лидеров в науке и техническом про-
грессе. Страной, в которой главенствует 
интеллигенция.

Если эти три задачи мы поставим, тогда 
мы сможем действовать. 

Татьяна АНТОНОВА.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
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Криминальная история, с самого 
начала показавшаяся необычной, 
с каждым днем обрастает все 
новыми странностями. Причем 

большинство из разряда «черт ногу сломит». 
Напомним, заместитель командира 74-й 

Отдельной гвардейской мотострелковой бри-
гады (ОМБСР) подполковник Ирек Магасумов 
обвиняется в убийстве жительницы Луганска. 
По версии следствия, 11 августа Магасумов 
с группой сослуживцев и двумя девушками 
отмечал получение Звезды Героя России из 
рук Владимира Путина в луганском кафе «Па-
норама». По неизвестной причине праздник 
перерос в конфликт, в ходе которого одна из 
дам была убита выстрелом в живот. Ирек Ма-
гасумов отрицает свою причастность к пре-
ступлению и утверждает, что его не было на 
месте трагедии в момент рокового выстрела. 
О своей виновности в произошедшем заявил 
сослуживец Героя России, лейтенант Павел 
Яськевич. Однако следствие продолжает на-
стаивать на том, что на курок нажал именно 
Магасумов.

В распоряжении «МК» оказался ряд важ-
ных документов по делу Ирека Магасумова. 
Вот, например, постановление об аресте (копия 
имеется в распоряжении редакции). В сентя-
бре кадровый военнослужащий Минобороны 
Ирек Магасумов был взят под стражу на два 
месяца… гражданским судом. Почему так 
случилось, загадка. Но следователь зачем-то 
повез подозреваемого не в гарнизонный во-
енный суд (а в Луганске такой есть и исправно 
работает), а в Ленинский районный суд столицы 
ЛНР. Между тем военнослужащих силовых 
ведомств РФ судить должны военные суды. 
Например, абсолютно «кабинетный» полковник 
ФСБ Денис Черкалин, получивший печальную 
известность благодаря огромным взяткам, 
был взят под арест Московским гарнизон-
ным военным судом и им же впоследствии 
был осужден. А боевой офицер Магасумов 
в ЛНР почему-то отправился в СИЗО по воле 
гражданского судьи. В переводе с русского 
на юридический это называется нарушением 
персональной подсудности. 

Сторона защиты попыталась отменить 
постановление об аресте Магасумова. И от-
менила. 5 октября, за шесть дней до окончания 
срока его содержания под стражей, Верховный 
суд ЛНР вынес новое постановление, в котором 
буквально разгромил коллег из нижестоящей 
инстанции (копия имеется в распоряжении 
редакции). Этот документ еще интереснее. 
Особого внимания заслуживает вот этот вывод 
судьи ВС ЛНР Чеботарёва:

«В обжалуемом постановлении судом пер-
вой инстанции не дана оценка обоснованности 
подозрения в причастности Магасумова к ин-
криминируемому преступлению, отсутствуют 
ссылки на конкретные сведения, указывающие 
на причастность к совершенному преступле-
нию именно этого лица».

Казалось бы, такой разгромной резолю-
ции вполне достаточно, чтобы выпустить аре-
станта на свободу. Но следствие получило от 
Верховного суда ЛНР второй шанс. С новым 
требованием об аресте военнослужащего 
сыщики обратились уже по адресу — в гар-
низонный военный суд Луганска.

Но вот тут и закручиваются события из 
разряда «дьявол в деталях». После того как 
ВС ЛНР отменил первоначальный арест, след-
ствию ничего не оставалось, как попытаться 

«прокрутить пленку» заново — то есть по новой 
запросить ту же самую меру пресечения на тот 
же самый срок. Только обратиться при этом 
в правильный суд. Детективы так и сделали: 

подали ходатайство об аресте Магасумова, 
задержанного по подозрению в убийстве 12 
августа, до 11 октября. Вот только подали они 
это ходатайство... 11 октября. 

Получился чистой воды сюрреализм. 
Судья гарнизонного военного суда Луганска 
Валерий Шурпа 11 октября вынес постанов-
ление о заключении Магасумова под стра-
жу до 11 октября (копия имеется в распоря-
жении редакции). Поступил представитель 
правосудия совершенно правильно. Но что 
надлежало сделать сразу после того, как он 
произнес последнее слово, зачитывая свое 
постановление? 

Правильно, выпустить Магасумова из-
под стражи. На том лишь основании, что срок 
ареста подошел к концу 11 октября. 

Но что-то вновь пошло не так. Супруга 
подполковника Анна Магасумова рассказала, 
что администрация СИЗО банально не узнала о 
принятом в суде решении. А почему не узнала? 
Да потому что конвой, сопровождавший ее 
мужа обратно в изолятор, по неведомой при-
чине не захватил с собой копию постановления 
суда. Или захватил, но по дороге потерял. Или 
не потерял, но забыл доложить руководству. 
Версий тут можно строить массу. 

В распоряжении «МК» оказался ответ на-
чальника СИЗО-1 ЛНР Карпинского на запрос 
защитника Магасумова, адвоката Владимира 
Агапова. В письме говорится, что «постанов-
ление Луганского военного гарнизонного 

суда от 11.10.2023 года поступило в СИЗО-1 
13.10.2023 года».

— Мой муж двое суток пробыл в СИЗО 
совершенно незаконно, — утверждает Анна 
Магасумова. — Лишь 12 октября следователь 
по особо важным делам первого следственно-
го управления ГВСУ СК России Шишов подал 
в суд ходатайство о продлении ареста Ирека. 
Рассмотрено оно было 13 октября. Мой су-
пруг останется под стражей до 3 января. Но, 
как мне объяснили адвокаты, следователь 
должен был выходить в суд с требованием не 
продлить старый арест, а установить новый. 
Ведь 11 октября срок содержания под стра-
жей вышел. Как можно продлевать то, что уже 
закончилось?

Более того, как рассказала Анна Магасу-
мова, в этой истории в последние дни начали 
происходить совсем уж странные события. По 
словам Анны, ключевой свидетель по делу, 
лейтенант Павел Яськевич, бесследно исчез. 
Ранее Яськевич дважды написал явку с повин-
ной. Военнослужащий утверждал, что именно 
он совершил роковой выстрел, в результате 
которого погибла 18-летняя жительница Лу-
ганска. Магасумова, как утверждает Яськевич, 
даже не было на месте преступления. Его слова 
подтверждают показания двоих свидетелей, 
военнослужащих Артема Самсонова и Равиля 
Ниязова (копии показаний имеются в распоря-
жении редакции). 

По словам Анны Магасумовой, версия Ясь-
кевича по сей день не проверялась следствием. 
Он до сих пор остается в статусе свидетеля 
по делу. Но вот что странно — оставшийся в 
воинский части в Луганске Яськевич недавно 
бесследно исчез.

— Мне известно, что Павла якобы вывезли 
в Москву для каких-то следственных действий. 
Какие могут быть следственные действия в 
Москве, если преступление было в Луганске? 
— недоумевает супруга Ирека Магасумова.

Женщина рассказала, что ей удалось не-
сколько дней назад связаться с Яськевичем 
по мобильному телефону. В разговоре лейте-
нант упомянул, что на него якобы оказывается 
давление со стороны следствия. После этого 
разговора Анна потеряла связь с сослуживцем 
мужа. Адвокаты Магасумова тоже не могут 
найти Яськевича: он как в воду канул.

— Мы знаем, что Павла госпитализирова-
ли в связи с хроническими заболеваниями. Но 
когда адвокаты приехали в больницу, его там 
не было. А когда задали вопрос следователям, 
те ехидно отшутились словами: «А может, мы 
его за МКАД вывезли. Сейчас за МКАД лучше, 
чем в Турции», — поведала Магасумова.

Супруга подполковника Ирека Магасу-
мова написала несколько открытых писем, 
в том числе главе СКР Александру Бастры-
кину и Владимиру Путину. В своих петициях 
женщина пытается донести до руководства 
страны то, что сам Павел Яськевич написал в 
явке с повинной. 

Адвокаты Ирека Магасумова намерены 
докопаться до истины и узнать, куда делся 
ценный свидетель и почему следователи так 
упорно игнорируют его явку с повинной. Кроме 
того, защитники планируют обжаловать свежее 
постановление гарнизонного суда Луганска, 
из-за которого Герой России будет вынужден 
встречать Новый год не на линии фронта и уж 
тем более не с женой и девятилетней дочерью, 
а за решеткой.

Татьяна АНТОНОВА.

ДЬЯВОЛ В ДЕТАЛЯХ 
И ПРОПАВШЕМ СВИДЕТЕЛЕ

Никита Михалков, кинорежиссер 
и «бесогон», как всем известно, 
любит и чтит народные традиции. 
А известную частушку про 
невозможность ходить без шуток 
и каверз мимо тещиного дома, 
похоже, не просто любит, но и 
воспринимает как руководство 
к действию. С тем отличием, 
что в роли тещиного дома у 
Никиты Сергеевича с некоторых 
пор екатеринбургский «Ельцин 
Центр».

То Михалков обвинит тещин... прости-
те, «Ельцин Центр» в том, что тот искажает 
историю и «разрушает национальное само-
сознание детей». То призовет признать его 
иноагентом, то вовсе потребует закрыть.

На сей раз в очередном «Бесогоне» 
ничего вроде бы, как говорится, не пред-
вещало. На сей раз речь шла не о Ельцине 
и его «проклятом» наследии, а о нынешнем 
наплыве мигрантов в страну и о том, что 
ведут они себя зачастую не как гости, а 
совсем наоборот, по-хозяйски. 

Михалков возмутился планами таджик-
ской диаспоры создать в Екатеринбурге 
медицинский центр, который бы специали-
зировался «на высококвалифицированном 
медицинском обслуживании граждан и 
уроженцев Республики Таджикистан и дру-
гих стран Центральной Азии». Планами, 
уточним, поддержанными генеральным 
консулом Таджикистана в Екатеринбурге 
и не встретившими никаких возражений 
от отцов города.

Вряд ли, конечно, черт так страшен, как 
его малюет Михалков, и лицам некорен-
ных национальностей вход в таджикский 
медцентр будет категорически запрещен. 
Но некоторые основания для тревоги, по-
жалуй, действительно имеются. Сегодня 
«своя» больница, завтра — «свои» мага-
зины и школы, послезавтра — кварталы... 
Словом, да, есть вопросы.

Но в любом случае при чем здесь Ель-
цин и «Ельцин Центр»? Впрочем, всерьез, 
нериторически такой вопрос может задать 
только тот, кто совершенно не знаком с 
телепублицистикой Никиты Сергеевича. 
Ясно же, что, залетев мыслями в Екате-
ринбург, он не мог не пройтись мимо те-
щиного... тьфу ты, «ельцинского» дома. И 
не прошел.

«При одном условии я бы согласил-
ся на то, чтобы был построен таджикский 
медицинский центр, — поведал «бесогон» 
граду и миру. — В «Ельцин Центре» — вот 
самое идеальное место, которое будет 

всегда напоминать, как был развален Со-
ветский Союз. Только даже для этого, я 
думаю, устроить медицинский центр для 
таджиков в «Ельцин Центре» было бы со-
вершенно справедливо».

Предложение, безусловно, интерес-
ное. Это, кстати, можно считать опреде-
ленным смягчением позиции Никиты 
Сергеевича: все-таки не закрыть, не лик-
видировать теперь предлагается «Ельцин 
Центр», а всего лишь потеснить, уплотнить 
его. Хотя со стопроцентной уверенностью 
это утверждать нельзя — возможно, Ни-
кита Сергеевич полагает, что медцентр 
должен быть не вместе с ельцинским, а 
вместо него.

Но какой бы из вариантов ни имел в 
виду Михалков, очевидно, что ни один из 
них не входит в его компетенцию. Статус 
«ельцинского» дома закреплен федераль-
ным законом «О центрах исторического 
наследия президентов РФ, прекративших 
исполнение своих полномочий». По сути, 
«Ельцин Центр» — это госструктура. При-
чем с довольно высоким статусом. Доста-
точно сказать, что попечительский совет 
центра возглавляет руководитель Адми-
нистрации Президента.

Короче говоря, реальным план Никиты 
Сергеевича признать никак нельзя. Ну, 
по крайней мере в нынешних реалиях и 
в рамках действующего закона. Но если 
Михалков так уж жаждет исторической 
справедливости, ему совсем не обяза-
тельно уподобляться Катону Старшему, 
не устававшему требовать разрушения 
ненавистного Карфагена. Есть ведь объ-
екты куда более доступные, чем екатерин-
бургский карфаген.

Почему бы, скажем, не взять кого-
нибудь из тех, кто горой стоял за Ельцина 
в эпоху его правления — ну из таких, по-
нятно, кому есть что терять, кроме своих 
цепей, — и не разместить госпиталь для 
мигрантов в его подмосковной усадебке? 
Тоже было бы и справедливо, и поучитель-
но. Да и искать таковых долго не надо: 
ярчайшим представителем сей славной 
когорты является сам Никита Сергеевич. И 
с усадьбами у него, по слухам, все хорошо, 
и за Ельцина агитировал так, что никакой 
политтехнолог рядом не стоял.

Вот, например, как Михалков, будучи 
доверенным лицом первого президента 
России, убеждал сограждан голосовать за 
Ельцина на президентских выборах 1996 
года. Расписав многочисленные досто-
инства кандидата (не состоит ни в одной 
партии, выходец с Урала и, стало быть, свой 
для регионов, энергичный, динамичный 
лидер и т.д. и т.п.), закончил кинорежиссер, 
тогда еще не «бесогон», следующим аргу-
ментом: «Пункт пятый: Борис Николаевич 
— русский. Он, простите меня, мужик. А 
Россия — имя существительное женского 
рода. И мужик ей необходим».

В общем, красиво говорил. Но кра-
сота, а красота политических речей тем 
паче, требует, как известно, определенных 
жертв. Даже если эти речи были так давно, 
что кажется, что твою прежнюю позицию 
люди уже успели забыть, а помнят только 
«шутки» по адресу «тещиного дома». Это 
ложное ощущение: помнят всё.

Кирилл ИВАНОВ.
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Апрель 2013 года. Премьер Медведев совещается 
с двумя своими замами: Аркадием Дворковичем 
и Владиславом Сурковым (в центре).
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ТРАНСПОРТ

Мы встретились с Сергеем Михайловичем 
в том самом Институте США и Канады, в кото-
ром он проработал больше 50 лет, 20 из которых 
был директором. Старый особняк князей Вол-
конских в Хлебном переулке, который помнит 
еще пожар 1812 года, открыл двери для новой 
научной организации в 1967-м, по инициативе 
руководителя группы научных консультантов 
при ЦК КПСС времен Брежнева, помощника 
Андропова Георгия Арбатова. 

— Решение ЦК о создании института было 
связано с тем, что советское руководство стре-
милось найти компромисс с Соединенными 
Штатами на приемлемых для СССР условиях, 
то есть на признании паритета, — говорит мой 
собеседник. — Несмотря на тот первый «холод-
ный» период наших взаимоотношений, когда 
шла война в Корее, война во Вьетнаме, мы все 
равно искали возможности договориться. В 
первую очередь это было связано с появлением 
у обеих сторон ядерного оружия.

— Надеюсь, вы смотрели новый фильм 
«Оппенгеймер» про научного руководителя 
Манхэттенского проекта. Там показано, что 
поначалу даже сами создатели бомбы опа-
сались, что создают оружие Судного дня, по-
тому что имела место версия о том, что цепная 
реакция сожжет всю атмосферу на Земле. Она 
существовала вплоть до испытания бомбы 
в июле 1945 года в Лос-Аламосе. Советский 
Союз взорвал первую свою бомбу в 1949-м. 
Но и после того, как стало ясно, что Земля не 
сошла со своей оси, наши политические руко-
водители осознавали всю ответственность за 
последствия таких взрывов.

Ценой огромных усилий СССР ликвиди-
ровал американскую ядерную монополию, а 
затем догнал и перегнал США по количеству 
ядерных вооружений. Вот тогда и был создан 
наш институт.

От американских 
самолетиков до ИСКРАН

— Получается, в год первого полевого 
испытания ядерной бомбы вам исполнился 
один год. Расскажите, что в итоге привело 
вас в политику?

— Я родился в семье офицера дальней 
авиации и школьной учительницы истории. 
Все мое детство прошло в военных городках. 
Я рано научился читать, по атласу офицера — 
это такой «гроссбух» с сотнями военных карт, 
начиная от походов Александра Македонского 
и заканчивая Великой Отечественной войной. 
Естественно, я увлекся военной историей еще 
до того, как пошел в школу. 

— В солдатики, наверное, играли?
— В пластмассовые самолетики. Они были 

в наборах, которые американцы поставляли 
нам по ленд-лизу вместе с настоящими са-
молетами, — для разработки стратегических 
планов. У нас обычно говорят, что США поста-
вили нам всего 8 тысяч танков, несколько тысяч 
самолетов, а мы произвели на порядок больше 
своих. Но дело в том, что американцы поми-
мо оружия поставляли нам и стратегические 
материалы, в которых мы остро нуждались. В 
частности, наши самолеты, крылья которых по-
началу были из фанеры, стали алюминиевыми 
за счет американских поставок, авиационный 
керосин тоже был оттуда. Кроме того, США 
много помогали продовольствием. Многие 
соотечественники моего поколения помнят 
американскую сгущенку, тушенку, хлопковые 
кальсоны... 

— С какого года они начали нам 
помогать? 

— С 1941-го, когда американская разведка 
посчитала, что СССР долго не продержится 
под натиском фашистов. Помощник Рузвельта 
Гарри Гопкинс встретился со Сталиным, на-
шим военным командованием и, вернувшись, 
порекомендовал президенту распространить 
на СССР ленд-лиз. Главной артерией для по-
ставок был путь из Канады и США в Мурманск 
и Архангельск. Туда шли конвои с оружием и 
стратегическими материалами. Второй путь 
для американской техники открылся через 
Иран, куда мы еще в 1941-м ввели с англича-
нами свои войска, и третий — из Аляски через 
Чукотку и Сибирь. К нам перебрасывались 
огромные грузовики «студебекеры», на наших 
аэродромах приземлялись бомбардировщики 
Б-26, которые еще назывались «Летающими 
крепостями».

— Это так, но мы только в 2006 
году смогли расплатиться с США за эту 
помощь...

— Мы в итоге выплатили всего одну деся-
тую часть, убедив американцев, что наш народ 
проливал кровь, которая ни в какое сравнение 
не идет с вкладом их армии.

— Расскажите, как проходило ваше 
детство, где учились?

— Родился я в Москве. Потом начались 
переезды: сначала — в Иваново, потом, когда 
мне исполнилось 6 лет, мы уехали в Сибирь, 
в Иркутскую область, где отца назначили на-
чальником штаба дивизии дальней авиации. 
Аэродром назывался «Белая», там я и пошел в 
школу. Если в Москве учеников оставляли дома 
при -20 градусах, в Сибири я ходил по пять кило-
метров до школы при -40! В общем, уже в третьей 
четверти я заболел воспалением легких. 

Потом отец уволился из армии, 
мы вернулись в Москву. Я окончил школу с 
медалью и поступил в МГИМО. 

— Легко поступили?
— Мне надо было как медалисту сдавать 

из пяти экзаменов только два: историю и язык. 
Сдавал я немецкий, поскольку в школе учил 
только его. Пытались меня на экзамене по-
садить в лужу, но не смогли. 

— Это делалось специально?
— В МГИМО обычно поступали дети 

привилегированных родителей. Например, у 
меня в группе потом учились две дочки членов 
Политбюро. 

Поступив, я хотел учить 
китайский язык, потому что в 
Китае начали тогда появляться 
хунвейбины (красногвардейцы, 
по-нашему), начинался период 
активного соперничества. Но 
судьба распорядилась иначе — 
меня почему-то записали в амери-
канскую группу. Я был в ней един-
ственным, кто не знал английского 
языка. Кстати, и сейчас, несмотря на 
то, что английский у меня богатый, 
я говорю на нем с выраженным сла-
вянским акцентом. 

— По окончании вуза вы по-
ступили в аспирантуру в Институт 
США и Канады. Какой была ваша 
специализация?

— Когда я пришел в ИСКРАН, это 
случилось в 1971 году, меня зачисли-
ли в сектор ближневосточной полити-
ки США, я начал писать диссертацию 
по американо-израильскому военно-
му союзу. Институт наш, конечно, был 
уникальным. Георгий Арбатов, который 
был тогда директором, собрал очень мощную 
команду. В ней были и опытные политологи, 
и молодежь вроде меня. При этом средний 
возраст сотрудников института был 23 года. 
К тому же у Георгия Аркадьевича было согла-
шение с министром иностранных дел Андреем 
Андреевичем Громыко: институту выделили 
одно место представителя в посольстве СССР 
в Вашингтоне в ранге первого секретаря и 
два места стажера, а также два места было 
закреплено за нами в советском представи-
тельстве при ООН в Нью-Йорке. В 1973 году 
меня послали на стажировку в Нью-Йорк. Мне 
достался счастливый билетик, в отличие от 
большинства людей моего поколения.

Нью-Йорк — город 
контрастов

— Опишите жизнь молодого стажера 
из СССР в Штатах.

— Я занимался диссертацией по ближ-
невосточному конфликту. Зарплата была ма-
ленькая, к тому же на нее я должен был жилье 
снимать в городе. Это была комнатка с крошеч-
ной кухонькой около 10 квадратных метров, 
на 96-й улице.

Молодой был... Как-то раз, решив попро-
бовать местного вина, обнаружил, что не по-
заботился о штопоре. Пошел искать. Выхожу 
в коридор, а там, как в наших общежитиях, 
некоторые комнаты открыты, в некоторых сидят 
компании. Я попросил у одной из них штопор, 
мне дали. Выхожу я от них, закрываю дверь и 
вижу на ней табличку: «Лига защиты евреев». 
Это была, по существу, самая настоящая терро-
ристическая организация, занимавшая к тому 
же антисоветскую позицию. Позже выходец из 
этой Лиги, ученик раввина Кэхана, убил изра-
ильского премьер-министра Рабина. 

— Вы рассказали о факте «взаимодей-
ствия» с Лигой в представительстве?

— Рассказал, конечно, но ко мне ника-
ких претензий не было. Больше подозрений 
я, похоже, вызывал у ФБР. Поскольку я жил 
отдельно, посещал различные организации, 

задавал вопросы и заводил контакты, спец-
службы, наверное, заключили, что я — из КГБ, 
и установили слежку.

— А на самом деле вы не сотрудничали 
с КГБ?

— Нет, хотя их представителей в США 
знал... Это, кстати, с тех пор у меня появилась 
привычка: всегда, когда с кем-то разговари-
ваешь, в кабинете должно работать радио или 
телевизор.

— Чтобы разговор не подслушали?
— Да. Особых секретов я не мог выдать, 

но осторожность была не лишней.
— А как вы поняли, что за вами уста-

новлена слежка?
— ФБР время от времени устраивало в 

комнате обыск. Я находил после его сотруд-
ников чинарики с белым фильтром от дорогих 
сигарет, а стоявшая в холодильнике открытая 
бутылка «Столичной» периодически, по мере 
опустошения разбавлялась ими водой.

— То есть они так грубо работали?
— Деликатности у этой публики, действи-

тельно, было немного. Я даже наклеил как-то 
на свою дверь записку: «Водку пейте, но не 
доливайте воду в бутылку».

— А как вам сама Америка, 
понравилась?

— Первый раз за границей и сразу в Нью-
Йорке — городе контрастов. Он был огромный, 
яркий. Правда, очень грязный — сейчас почище 
будет. В каких-то районах белому человеку 
нельзя было появляться. Меня заранее об этом 
предупредили. Деньги я тратил в основном на 
книжки секонд-хенд, на газеты. Кстати, пресса 
по сравнению с советской, которая стоила в 
те времена 2–3 копейки, была очень дорогой: 
за «Нью-Йорк Таймс» надо было отдать целых 
25 центов! Кроме того, я, конечно, не мог удер-
жаться, чтобы не купить пластинки: Битлов, 
Элтона Джона, на Рождество как-то купил его 
альбом Goodbye Yellow Brick Road («Прощай, 
желтая кирпичная дорога»). Посещал я также 
и концерты: в «Мэдисон-сквер-гарден» был на 
«Роллинг стоунз», «Квин», Фредди Меркьюри 
видел, хоть и сидел далеко от сцены.

— Наверняка не обходилось без 
курьезов...

— Был казус, когда я отправился посмо-
треть на объявленную заранее первомайскую 
демонстрацию. Ожидал, что встречу там акти-
вистов антивоенного движения (против агрес-
сии во Вьетнаме), борцов за гражданские права 
негров... Но оказалось, что демонстрация была 
организована геями и лесбиянками, они тогда 
еще не назывались ЛГБТ.

Еще очень меня удивили бомжи на улицах 
— я видел их впервые в жизни. Мне и в голову 
не приходило тогда, что через 30 лет такие же 
могут появиться и у нас. 

Я прожил в Нью-Йорке полтора года, уста-
новил первые связи, контакты, потом вернулся 
в Москву, развелся и женился второй раз. Моя 
вторая жена — из нашего института, работала 
в нем с 1970 года. На двоих наш общий стаж 
работы составляет уже 53 года! Это к вопросу, 
что для меня значит наш институт. 

— После вы еще бывали в США с 
женой?

— Не один раз. В 1984 году меня (я тогда 
уже занимал должность завсектором в отделе 
военной политики США) назначают представи-
телем института в посольстве с формальным 
рангом первого секретаря. До меня им был 
Валентин Бережков — переводчик Сталина 
и Молотова, главред нашего журнала «США 
& Канада». 

— Чем вы занимались в должно-
сти первого секретаря посольства в 
Вашингтоне?

— Я организовывал конференции, про-
должал обрастать связями с ведущими 
американскими деятелями. Вскоре по-
сле возвращения я стал заместителем 
директора ИСКРАН по военной политике, 
а в 1995 году был избран его директором. 
На этом посту я отслужил четыре (!) срока 
вплоть до 2015 года.

Герои «второго трека»

— Расскажите о работе, прово-
димой вашим институтом. 

— Приоритетной темой, которой 
мы занимались, было прекращение 
гонки вооружений. В этом вопросе 
мы оказались более успешными, в 

частности, за счет множества встреч с влия-
тельными экспертами, которые я организовы-
вал благодаря установленным ранее связям 
в США. 

— В чем была суть тех встреч?
— В отличие от официальных переговоров, 

где есть жесткие инструкции — шаг влево, 
шаг вправо, — мы могли рассуждать о важной 
проблеме более свободно, искать компромис-
сы. И это действительно помогало добиться 
результата. 

Я прожил очень интересную жизнь, как, 
пожалуй, самый молодой динозавр «холодной 
войны», который был свидетелем, а иногда и 
участником крупнейших исторических событий 
последнего полувека. 

Я много лет работал под руководством 
Георгия Аркадьевича Арбатова, создавшего 
научную школу американистики у нас в стра-
не, выдающегося политического деятеля, чье 
имя теперь носит наш институт. Я многому 
научился не только у Арбатова, но и у акаде-
миков Евгения Примакова, Виталия Журкина, 
Николая Шмелева, Анатолия Громыко, Андрея 
Кокошина. Во многом благодаря их усилиям 
удалось предотвратить ядерную войну и до-
биться компромиссных договоренностей с 
США. Мы участвовали в регулярных контактах 
«второго трека» (систематических консульта-
ций на неофициальном уровне. — Авт.) с аме-
риканскими экспертами, которые я помогал 
организовывать, в том числе с бывшими и буду-
щими министрами, помощниками президента 
по национальной безопасности, послами США. 
Я работал в посольстве СССР в Вашингтоне, 
которое возглавлял такой опытный дипломат, 
как Анатолий Добрынин. Моими коллегами 
в ИСКРАН были будущие послы РФ в США и 
Канаде Владимир Лукин, Юрий Мамедов и 
Александр Дарчиев.

С американской стороны в этих контактах 
участвовали бывшие и будущие министры 
обороны США Роберт Макнамара, Лес Эспин 
и Уильям Перри, бывший госсекретарь Генри 
Киссинджер и будущий госсекретарь Кон-
долиза Райс, помощники президента по на-
циональной безопасности Брент Скакрофт, 
Збигнев Бжезинский, председатель сенатского 
комитета по делам вооруженных сил Сэм Нанн 
и председатель сенатского комитета по между-
народным делам Ричард Лугар.

Вот в этом самом кабинете, где мы с вами 
находимся, в свое время проходили встречи с 
Макнамарой, Перри, Киссинджером, Райс и 
другими участниками «второго трека».

— Можете отметить основные поло-
жительные для нашей страны результаты 
этих встреч?

— Должен подчеркнуть, что конфиденци-
альные переговоры по «второму треку» позво-
лили заключить многие советско-американские 
договоренности на официальном уровне, в том 
числе подписанные в 1972 году Соглашение 
об ограничении стратегических вооружений и 
Договор о ПРО, оформившие стратегический 
паритет и правила военного соперничества 
СССР и США. Позднее контакты экспертов 
подготовили подписание договоров РСМД, 
СНВ-1 и СНВ-2. 

Количество ядерных вооружений сократи-
лось с тех пор примерно в пять раз. И я горжусь, 
что внес свою лепту в этот процесс вместе со 
своими коллегами.

Ядерный чемоданище

— Когда вам стало понятно, что нельзя 
предотвратить распад СССР?

— С августа 1989 года. Тогда «Динамо» 
(Тбилиси), которое в свое время, выиграв чем-
пионат СССР по футболу, почти три года пило 
и гуляло от радости, вдруг вышло из этого 
чемпионата. Следом за грузинами вышла из 
него и команда «Динамо» (Киев). Вот тогда 
стало понятно, что в республиках растут на-
строения, связанные с обособлением, разма-
хиванием национальными флагами. Решил для 
себя тогда: максимум, что могу сделать в таких 
условиях, постараться, чтобы предотвратить 
гражданскую ядерную войну, сохранить в руках 
России ядерное оружие, которое тогда было 
размещено и на территории Украины, и на 
территории других советских республик.

К примеру, на Украине после развала 
СССР оставалось 176 межконтинентальных 
стратегических ракет, которые производили в 
Днепропетровске. Причем каждая несла по 10 
ядерных зарядов. То есть 1760 ядерных страте-
гических зарядов и еще 3 тысячи тактических 
ядерных зарядов. Из-за них я очень опасался 
российско-украинской войны (к тому времени 
уже началась война в Нагорном Карабахе). 
Возможно, если бы мы в свое время не забрали 
их в Россию, нашего сегодняшнего разговора 
могло не быть. Я использовал американцев (они 
тоже не были заинтересованы тогда в наличии 
ядерного оружия в отделившихся республиках) 
и добился запрета в договоре СНВ на те классы 
стратегических ракет, которые были на Украине, 
и они все были уничтожены, а сами боезаряды 
вывезены в Россию. Также в нашу страну было 
перевезено и все тактическое ядерное оружие 
с помощью США.

— Кто-то сопротивлялся вам? 
— Конечно — как со стороны Киева, так и со 

стороны некоторых наших военных. Последние 
не понимали, что они больше не будут коман-
довать на Украине и там может произойти все 
что угодно. Уже тогда наш институт объявляли 
«гнездом» ЦРУ, «Моссада» и т.п. К сожалению, и 
сейчас звучат подобные клеветнические обви-
нения, что вызывает у меня возмущение…

— Есть мнение, что советских ядерных 
боеголовок было уничтожено больше, чем 
с американской стороны.

— Потому что у нас их было больше. В 
середине 1980-х годов у нас и американцев «на 
двоих» было 63 тысячи ядерных боезарядов. 
Из них почти 40 тысяч — у СССР. Мы могли уни-
чтожить все живое на Земле 25 (!) раз. Зачем? 
Сейчас, после существенного сокращения, и 
мы, и американцы можем уничтожить все живое 
только два раза... Что касается тактического 
вооружения, у США было 7 тысяч ядерных за-
рядов в Европе, сейчас осталось 100. У нас 
сокращение прошло следующим образом: 
было 12 тысяч тактических зарядов, осталось 
2 тысячи. 

— А мы имеем возможность контро-
лировать правдивость предоставляемых 
с Запада данных?

— По тактическим ядерным зарядам дей-
ствуют политические договоренности, а не 
юридические соглашения. В 1991 году, по-
сле путча, я доказывал американцам, что они 
должны немедленно вывезти свое тактическое 
ядерное вооружение из Европы и призвать нас 
вывезти аналогичное из всех бывших республик 
на территорию РСФСР. Они это сделали. 

Советский Союз мог 
эволюционировать

— Конец 1980-х — начало 1990-х было 
временем слома прежней общественно-
политической формации в нашей стране, 
временем развала СССР (несмотря на то 
что на всеобщем референдуме большин-
ство граждан проголосовало против этого 
развала). Была ли, по-вашему, возмож-
ность провести реформы в стране, со-
хранив Союз, его мощный потенциал, не 
разрушая все до основания?

— Горбачев пытался осуществить такую 
эволюцию поэтапно. Но в России, так уж по-
велось, эволюция всегда прерывалась револю-
цией. Против Михаила Сергеевича ополчились 
сразу две силы: с одной стороны выступили 
ультралибералы, которые требовали «немед-
ленно, все и сразу», с другой — партийные кон-
серваторы, которые ничего не хотели менять. 
В результате Горбачев оказался отстранен от 
власти. Пришел Ельцин, которого, по-моему, 
ничего не интересовало, кроме как получе-
ние собственной личной власти. И ради этого 

он был готов распустить Советский Союз. В 
общем, эволюция СССР была возможна, но 
не получилась. 

— Многие до сих пор сожалеют об этом, 
особенно не согласны с тем, как была про-
ведена приватизация бывших ранее народ-
ными ресурсов. Какую позицию занимал во 
времена перестройки ваш институт?

— Поскольку мы много занимались изуче-
нием политики и экономики США, мы были од-
ними из немногих, кто понимал, что представ-
ляет собой современная рыночная экономика. 
Когда СССР рухнул и пришли люди типа Гайдара 
и Чубайса, воспринимавшие американскую 
экономику за истину в последней инстанции, 
и Арбатов, и я критиковали их за это, что вы-
зывало соответствующую реакцию. Что каса-
ется приватизации, мы писали и направляли 
в соответствующие инстанции аналитические 
записки, но нас не хотели слышать.

Новая «холодная война»

— Что послужило причиной возникно-
вения нового периода охлаждения взаимо-
отношений нашей страны и США?

— После того как советское ядерное ору-
жие было вывезено из Украины и других со-
ветских республик в Россию, политика США 
резко ужесточилась. Лишившись такого мощ-
ного соперника, как СССР, США попытались 
осуществить консолидацию однополярного 
мира. Вашингтон взял курс на вытеснение 
российского влияния из СНГ, расширение НАТО 
и отказ от паритетных соглашений с Москвой. 
США вышли при Джордже Буше-младшем из 
Договора по ПРО, при Дональде Трампе — из 
РСМД. В результате была подготовлена почва 
для новой «холодной войны».

— Как так получилось, что мы свои 
базы из бывших советских республик и 
сопредельных государств вывели, а США, 
наоборот, продолжили расширять НАТО?

— Ошибка была совершена в том, что Ель-
цин, принимая решение о выводе наших войск 
из ГДР, Польши, Венгрии и Чехословакии, не 
получил никаких юридических обязательств 
о нерасширении НАТО. Это вина Ельцина, но 
почему-то у нас принято за это ругать Горба-
чева, которого к тому времени уже отстранили 
от власти.

— Сергей Михайлович, вы начинали 
свою профессиональную карьеру как спе-
циалист по ближневосточной политике 
Соединенных Штатов. Сегодня эта тема 
снова весьма актуальна. Кто в арабо-
израильском конфликте, по-вашему, на-
делал больше ошибок?

— У каждого своя правда. Напомню о том, 
что предшествовало нынешним событиям.

После Второй мировой войны англичане 
ушли из Палестины, Организация Объеди-
ненных Наций в 1947 году проголосовала за 
создание там двух государств: Израиля и Па-
лестины. В итоге Израиль на карте появился, 
а новое арабское государство — нет. Но от 
этого его жители не стали меньше считать 
себя коренными — на протяжении десятиле-
тий они считают, что борются с Израилем за 
свои земли. 

50 лет назад во время очередной 
израильско-арабской войны я сидел на га-
лерке Совета Безопасности ООН, наблюдая 
за спором послов США и СССР. И сейчас идет 
очередная война. Сначала ХАМАС провел круп-
номасштабную террористическую операцию, 
теперь израильские войска громят палестин-
цев в Газе. Гибнет множество мирных жителей, 
а перспектива мира не просматривается. 

Сейчас перед нами опять остро стоит за-
дача предотвращения американо-российской 
ядерной войны. Однако проводить физически 
встречи по «второму треку» теперь невозможно. 
Поэтому я использую Интернет, провожу зум-
семинары с Национальной академией наук 
США, организацией «Сокращение ядерной 
угрозы» и (совместно с Институтом Европы 
РАН) с Европейской сетью лидерства. Наде-
юсь, что рано или поздно это даст результат. 
Дожить бы…
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Сергей Михайлович Рогов — со-
ветский и российский политолог, 
действительный член Российской 
академии наук, доктор историче-
ских наук, профессор. В 1995–

2015 годах возглавлял Институт США и Канады 
РАН.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПЕРСОНА

Академик-американист Сергей Рогов 
в юбилей рассказал, как противостоял 
ядерной угрозе

МОЛОДОИ ДИНОЗАВР 
«ХОЛОДНОИ ВОИНЫ»
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У нашей страны с США давняя история непростых 
взаимоотношений. Далеко не всегда они были безоблачными, 
доходило до «холодных войн». 22 октября Сергей 
Михайлович отметил юбилей — 75 лет. Накануне мы 
побеседовали с ним о его многолетней работе 
в Институте США и Канады РАН, а также о 
роли политологов в обеспечении глобальной 
безопасности.
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Сезон смены колес с летних на зим-
ние стартовал достаточно резко — за 
одни выходные «переобуться» успела 
значительная часть российских автов-
ладельцев. Статистика продаж зимней 
резины удивляет: в этом году число 
покупок зимних шин увеличилось на 
31% (летних — лишь на 10%). Причем 
цены на колеса не стояли на месте, а 
уверенно росли. Почему спрос на этот 
товар оказался «неэластичным» — ре-
зина дорожает, а ее все равно покупа-
ют, — выяснял «МК». 

Статистику о продажах автошин опубли-
ковали аналитики федеральной платформы 
фискальных чеков. Наряду с 31%-ным ростом 
продаж зимней резины в июле–сентябре 
2023 г. эксперты отметили 10%-ное повы-
шение спроса на летние шины (ориентир, 
как обычно, аналогичный период прошлого 
года). Средний чек на «лето» вырос на 5% и 
составил 3620 рублей, на «зиму» — на 9%, 
до 6890 рублей. 

Чемпионами по продажам стали шипо-
ванные 15-дюймовые шины (это распростра-
ненный размер для легковушек с 2000-х годов 
выпуска), за ними следуют зимние же колеса 
на 16 и 17 дюймов (это самые популярные 
размеры для кроссоверов). Что касается 
цены, средние значения довольно низкие, и 
аналитики указывают причину: растет попу-
лярность отечественных и китайских брендов 
массового сегмента. Иначе говоря, дешевые 
шины вытесняют с рынка фирменные колеса, 
которые к тому же приезжают теперь в Россию 
кружными путями. 

Рост же продаж эксперты фискальной 
платформы связывают с низкой базой продаж 
новых авто год назад: стареющий автопарк 
требует обновления хотя бы колес, ведь это 
вопрос безопасности. Однако есть и еще одна 

версия: зимнюю резину стали больше покупать 
на розничном рынке из-за того, что меньше ее 
реализовано оптом — в автосалонах. 

— До 2021 года очень многие дилеры могли 
предлагать зимнюю резину в качестве бонуса 
при приобретении нового автомобиля, — на-
помнил «МК» Илья Гуров, зав. отделом продаж 
одного из дилерских центров, специализирую-
щихся на японских авто. — Комплект зимних 
колес был одним из аргументов в торге между 
нами и покупателями. Но эти времена уже в 
прошлом: сейчас нет необходимости в ходе 
торга прибегать к таким дорогостоящим бо-
нусам, решающий аргумент — это наличие 
автомобиля как такового. Из бонусов, чтобы 
скрасить впечатление покупателю, можно 
предложить разве что комплект резиновых 
ковриков, не более того. 

В качестве «допа» зимнюю резину поку-
патели в салонах также не берут, подчеркнул 
собеседник «МК». И немудрено: это считается 
невыгодным делом, да и выбор зимних колес, 
если он имеется, крайне невелик. Поэтому весь 
спрос на сменные колеса «вышел из сумрака» 
и отразился на розничных показателях. 

— Есть еще один фактор — это отложенный 
спрос на покупку колес, — рассказал Алексей 
Островский, специалист по подбору подержан-
ных автомобилей. — В последние три года люди 
видели постоянно растущие по разным причи-
нам цены и надеялись, что негативные факторы 
«рассосутся», а цены упадут. Однако этого не 
произошло, а сейчас с каждым полугодием 
сужается еще и выбор; поэтому люди поняли, 
что надо брать то, что есть в наличии. 

Брендов шин на российском рынке стало 
даже больше (как это произошло с большин-
ством «технических» секторов рынка). Однако 
значительная часть «новоприбывших» россий-
ским потребителям незнакома: это китайские 
и в последнее время индийские шины, ранее 

не участвовавшие в сравнительных тестах с 
глобальными (европейскими, японскими, аме-
риканскими и корейскими) брендами. 

— Сейчас выбор на любой вкус: есть гран-
ды по подросшей цене, есть китайская резина 
подешевле, — рассказывает Островский. — Что 
касается летней резины, ее берут часто под 
продажу машины, в том числе перекупщики. 
Цена, в сравнении с взлетевшим прайсом на 
сами машины, смешная, а вид получается бо-
лее внушительный. 

Еще одна немаловажная фишка новых 
шин на старом автомобиле — возможность 
продать тачку с проблемами по подвеске, 
не демонстрируя этот дефект покупателю. 
«Поэтому, когда покупаете машину на новой 
резине, всегда проверяйте ее на ходу, причем, 
если вы не очень опытный водитель, пусть 
с вами поедет кто-то знающий, — говорит 
Островский. — Неравномерный износ ста-
рых шин, если он есть, однозначно укажет 
на дефект, а с новыми колесами все менее 
информативно». 

— Замена по факту износа обычно тре-
буется летним колесам, — добавляет эксперт. 
— Параметры всем известны: глубина канавок 
протектора меньше миллиметра для граждан-
ской резины, возраст более 10 лет, мелкие и 
тем более крупные трещины на боковинах, 
грыжи. Зимнюю резину меняют гораздо реже, 
и до трещинок и уж точно до износа протектора 
она «дохаживает» обычно только у второго–
третьего хозяина.

Однако вполне возможно, что вполне при-
годные для дальнейшей езды зимние колеса 
все-таки приходится менять. Так случается, 
когда точно такую же шину взамен серьезно 
поврежденной купить не удается, — делать 
нечего, меняй весь комплект. И это еще одна 
возможная причина роста продаж. Хотя... опыт-
ные автовладельцы, прежде чем заказывать в 
этом случае новый комплект резины, посмотрят 
на сайтах объявлений — иногда там можно 
найти хорошие б/у варианты, чтобы дополнить 
комплект. 

Антон РАЗМАХНИН.

РЕЗИНА НЕЭЛАСТИЧНОГО СПРОСА
В России растут продажи зимних шин
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Пасьянс», выложен-
ный при гадании на картах. 4. Сравнение для 
вечно дымящего курильщика. 10. «Калибр» 
крышки, подходящей к сковороде. 11. Севе-
рянин для южанина, лирик для физика. 13. 
Крестьянин, не посещавший избу-читальню. 
14. Зовущая горничную трель колокольчика. 
15. Творчество Пушкина для всех россиян. 16. 
Статус кукурузы на полях при Хрущеве. 18. 
Пернатый охотник на перепелов и тетеревов. 
20. Прожорливая рыбешка из фильма ужасов. 
22. Знаменитый татарский праздник. 23. Все 
витамины и минералы в одной баночке. 24. 
Судебная тяжба, растянувшаяся на три года. 
27. «Ребус» в тетрадке японской школьницы. 
30. «Крылатая» посуда на кухне дебошира. 32. 
«Триллер», прерванный трелью будильника. 
34. «Абзац» в произведении «Евгений Онегин». 
35. Романтик, стоящий на вершине Эвереста. 
36. «Выдвиженец» из письменного стола. 38. 
Заносчивая красотка в модном наряде. 39. 
Территория в общежитии для совместной 
уборки. 40. Округ под управлением архиерея. 
41. Седовласый авторитет для джигита. 42. 
Лес, сквозь который пробираются с мачете.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Волосок под толстым 
слоем объемной туши. 2. Призыв, подняв-
ший бойцов в атаку. 3. Вражеская армия, 
за которой моря не видно. 5. «Поток созна-
ния» из уст двоечника у доски. 6. Вереница 
телег, тянущихся за полком. 7. Дама сердца 
тракториста Ванюши. 8. Стаж работы при от-
боре кандидатов на вакансию. 9. Бронзовый 
Ленин на городской площади. 10. Лесок, ис-
топтанный кабанами. 12. Снегоочиститель, 
получающий зарплату. 17. «Таборная» пляска 
с выходом. 19. Известковая «сосулька» на 
дне пещеры. 20. Верный сын своей Родины-
матери. 21. Регулярное торжище с балага-
ном в селе. 25. Кустарник, где запасаются 
белки. 26. «Вокзал», где ждут посадки на 
самолеты. 27. Почитающий святого Патрика 
европеец. 28. Урок, где изучают королей и 
революции. 29. И посуда в аптеке, и морские 
полчаса. 31. Собранные впопыхах вещички 
экс-бойфренда. 33. «Меч» олимпийского 
чемпиона Томаса Баха. 34. «Должность» 
пса, не пускающего чужих. 37. «Макраме» 
из длинных русых волос. 38. Фамилия друга 
Тома Сойера.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Словарь. 4. Обстрел. 10. Верзила. 11. Триллер. 13. Плод. 14. Пора. 
15. Нападение. 16. Ниндзя. 18. Список. 20. Рытвина. 22. Имитация. 23. Автостоп. 24. 
Господин. 27. Инициалы. 30. Высадка. 32. Ролики. 34. Мануал. 35. Мелодрама. 36. Мисс. 
38. Гипс. 39. Католик. 40. Клаксон. 41. Радость. 42. Принтер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ступень. 2. Вред. 3. Разиня. 5. Балбес. 6. Треп. 7. Лопатка. 8. Гаран-
тия. 9. Атлетика. 10. Военком. 12. Родство. 17. Заступник. 19. Подстилка. 20. Рецидив. 21. 
Актриса. 25. Обелиск. 26. Настойка. 27. Издержки. 28. Лимузин. 29. Премьер. 31. Кляссер. 
33. Импорт. 34. Маркер. 37. Сабо. 38. Горн.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

С ПОБЕДОЙ
Дивный Наш Дуэт,

Господь Нас создал
Друг для друга!

Верная Зиночка супруга

20232023

Шеф Толечка!
с днём шефа! Милый,

В один день Наши
ИМЕНИНЫ!

И в день ООН!
Благ, Здравия 100 лет!

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
24 октября с 11.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в КЦСОР «Богородский», с авто
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОР
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 45а, 
КЦСОР «Богородский»
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Пионерская, д. 7, 
КЦСОР «Химкинский»
25 октября с 11.00 до 15.00
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, КЦСОР «Серпуховский»
ВИДНОЕ, ул. Садовая, д. 22, КЦСОР «Домодедовский»
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 8, КЦСОР «Можайский»
26 октября с 11.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, КЦСОР «Подольский»
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47, 
у входа в КЦСОР «Щелковский», с авто
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51А, КЦСОР «Пушкинский»
МЫТИЩИ, ул. Троицкая, д. 9, подъезд 2, 
КЦСОР «Мытищинский»
27 октября с 11.00 до 15.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, «Балашихинский» КЦСОР

КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский» ЦСО
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий»
ХИМКИ, Юбилейный пр-т, д. 10, КЦСОР «Химкинский»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 октября с 8.30 до 18.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А, у к/т «Энтузиаст»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
30 октября с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 октября с 10.00 до 15.00
ВОСКРЕСЕНСК, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК «Химик» 
ДМИТРОВ, в фойе ДК «Современник», 
ул. Большевистская, д. 16
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, в фойе ДК «Исток»
2 ноября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, ул. Почтовая, д. 16/7, 
в фойе библиотеки им. А.П.Чехова
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ПОДПИСКА

2024

Судя по предложениям турфирм, до пан-
демии известных своими «игривыми» турпаке-
тами, сегодня изменились лишь маршруты да 
слово «секс» в названии тура уступило место 
определениям «оздоровительный» и «релакс». 
И ведь не поспоришь: качественный интим и 
расслабляет, и организму на пользу. 

— У вас до пандемии такие милые женские 
туры были за повышением самооценки, — зво-
ню в одну из старейших московских турфирм, 
специализирующуюся на приключенческом 
туризме. — Сейчас есть что-либо подобное? 

— О да, были — в Грецию и в Тунис. Мы 
попробовали запустить подобные туры в Аб-
хазию, но получили скандалы с обеих сторон. 
Местные не прочувствовали специфику. 

«Самооценочные» поездки только для жен-
щин от этой компании в докоронавирусную 
эпоху предлагали развлекательную программу 
для свободных дам, готовых к приключениям за 
рубежом. В пакет помимо перелета и прожи-
вания входило ежедневное посещение самых 
знаковых тусовок в стране пребывания — ноч-
ных клубов, баров и прочих мест, где люди 
расслабляются, общаясь в неформальной об-
становке. В этих точках местные уже знали, что 
иностранкам из подобных групп не возбраня-
ется уделять внимание, за ними можно и нужно 
ухаживать, но все дальнейшее — на усмотрение 
самой дамы, никакое давление недопустимо, 
за этим следят сопровождающие от турфирмы. 
Имелись в таких злачных местах и платные 
жиголо, но в турпакет они, разумеется, не вхо-
дили. Туристка могла приобрести подобный 
«сувенир» под собственную ответственность, 
но большинство предпочитало просто пона-
блюдать ночную жизнь известных греческих и 
тунисских курортов изнутри, принимая ухажи-
вания обычных, а не платных посетителей. По 
словам организаторов, кавалеры прекрасно 
понимали «тонкость момента» и никогда, за 
редким исключением, не переходили черту. 
А вот джигиты Абхазии «фишку» не уловили 
и, завидев женскую группу, совершающую 
ночное турне по питейным заведениям, либо 
отчаянно приставали, не принимая никаких 
отказов, либо принимались стыдить туристок 
за «развязный вид и поведение». 

— Наши клиентки, съездившие по этой 
программе в Абхазию уже после пандемии, 
всего было два заезда, были возмущены «на-
глостью и неотесанностью» местных мужчин. А 
принимающая сторона вдогонку прислала нам 
претензию, что наши группы «оскорбляют их 
уклад». Именно поэтому туры с такой концеп-
цией мы никогда даже не пытались организо-
вать в Турции или Египте, — поясняет Алена, 
менеджер по развлекательному сегменту. — 
В общем, теперь ищем новое направление. 
Рассматриваем пока дружественную Африку 
в пределах 5 часов перелета из Москвы. Тем 
более многие дали россиянам безвиз. 

— Да, Ангола, Мозамбик… Разве мож-
но женщинам туда? 

— Не туда. На Африканском континенте 
есть безопасные оазисы, весьма любимые, 
кстати, европейскими секс-туристками. Я пока 
не могу все карты раскрыть, извините. 

Если верить менеджеру Алене, у ближай-
ших конкурентов их турфирмы запущен турпро-
дукт с подобной же тематикой под кодовым 
названием «оздоровительно-медитативный 
женский тур» в индийский штат Керала, сла-
вящийся своими океанскими пляжами и аюр-
ведическими традициями. 

— Но мы решили не рисковать, — объяс-
няет Алена, почему ее руководство не рассма-
тривает Индийское побережье. — Керальцы 
в целом спокойный народ. Но за пандемию 
они обеднели и оголодали, а их мужчины — в 
том числе и в смысле интима. Индианки же 
вне брака не то что не вступают в близкие 
отношения, но даже не разговаривают с по-
сторонними мужчинами, а туристок долго не 
было. И теперь, к сожалению, там есть случаи 
и краж, и изнасилований. 

— Какое опасное дело эти секс-туры! 
А с туристами-мужчинами тоже все так 
сложно? 

— О нет, с мужчинами после пандемии 
все стало даже лучше. «Симпозиуминг» очень 
востребован. 

— Востребовано что?! 
— Ну, всякие там массовые официальные 

мероприятия, куда можно выехать мужской 
компанией, не вызывая лишних вопросов.

По словам моей собеседницы, если чи-
сто мужская компания сегодня интересует-
ся «экспо-туром» (на отраслевые выставки), 
«инфобизнес-туром» (ознакомительным, 
на предмет потенциальных стартапов) или 
«симпозиумингом» (к этому виду тематических 
поездок также относятся всяческие форумы 
и конференции) в определенных странах, 

отправляющая сторона по умолчанию сразу 
понимает, что им нужно именно «это». 

— Именно что? — пытаю я развлекатель-
ного менеджера. 

— Поездка без жен туда, где много кра-
сивых и доступных девушек. Но только с на-
дежным алиби. 

— И что же это за «определенные 
страны»?

— Не заставляйте меня выдавать все муж-
ские тайны, — уклоняется от «провала явок» 
менеджер по развлекательному туризму. — Но 
если вы спросите не своего, а чужого мужа, 
побывавшего в подобном туре, думаю, он и 
сам вам расскажет. 

Пароль сменился, 
секс остался 

Отыскать «болтуна — находку для шпиона» 
в стане, повязанном мужской солидарностью, 
мне помогает менеджер Артем, компания 
которого специализируется на том самом 
«симпозиумном» туризме. Женская хитрость 
подсказывает мне, что представиться луч-
ше «конкурирующей организацией». Артем 
дает мне телефон Игоря, «очень довольного 
клиента».

— Здравствуйте, Игорь, вас беспокоит 
компания «Пикант-тур», мы знаем, что вы не-
давно побывали на Кубе по туру от наших 
конкурентов. Вы их постоянный клиент, 
но у нас есть более интересное пред-
ложение. Знойная Африка! 

— На Кубе всё для гостя, 
— сообщает мой собеседник. 
— Кстати, у них бы другим 
поучиться! 

— Если перечислите, что 
именно больше всего вам по-
нравилось в их сервисе, мы 
всё учтем при формировании 
нашего турпакета. 

Благодаря искреннему стрем-
лению секс-туриста Игоря улучшить 
качество обслуживания себе подобных 
через 15 минут я уже знаю все о том, как 
«это» бывает на Острове свободы и в восточной 
части Африканского континента. 

— На Кубе вновь ощущаешь себя моло-
дым и веселым! — восторгается 60-летний 
секс-турист. — А девушки, готовые вам в этом 
помочь, сами придут и сами предложат. Пото-
лок цены — 40–50 USD за ночь. Но у хорошего 
туроператора дама, предварительно выбран-
ная по фото, уже ожидает тебя в номере. Это 
значит, что связи у турфирмы надежные, ведь 
на Кубе «ночных бабочек» в номера обычно 
не пускают. 

— Надо же, если про релакс-тур 
еще можно что-то такое подумать, но 
симпозиум! 

— Ну, одно другому не мешает, — уточняет 
Игорь. — Обычно заявленное мероприятие 
действительно имеет место быть, некоторые 
даже его посещают. А иногда попадаются и 
такие, кто думает, что все приехали действи-
тельно на симпозиум. А иногда их и нарочно 
берут, для прикрытия. Едет, к примеру, мужик с 
коллегами, которых его жена знает. И если она 
вдруг сомневается, он ей сразу: дорогая, но с 
нами же был Толик! Он же такой подкаблучник, 
что всех сдаст! 

Игорь рассказывает, что самые неверо-
ятные и иногда даже опасные приключения 
случаются на «симпозиумах» именно с такими 
«Толиками». 

— На Кубе есть такой негласный обычай, 
— рассказывает секс-турист, — когда «сим-
позиумная» группа уже прибывает в аэропорт 
для вылета домой, а в ней есть кто-нибудь, кто 
воздержался, гид от принимающей стороны 
говорит: у тех, кто так и не попробовал Кубу на 
вкус, еще есть шанс до того, как вы пройдете 
погранконтроль. И вот как-то в нашей группе 
был такой персонаж, жене звонил по 5 раз в 
день и ходил только на официальные меропри-
ятия. В последний вечер мы его все же напоили, 
и то с большим трудом. А вылет у нас был в 6 
утра, поэтому мужики к утру уже просто спать 
хотели и на «Кубу на вкус» не отреагировали. А 
вот «Толик» наш оказался все еще пьяненький 
и не в меру активный в своем желании узнать 
все о стране пребывания. Заинтересовался 
«Кубой на вкус», видно, решил, что это блюдо 
какое-то, которое он так и не попробовал. Гид 
его куда-то увел, а примчался он за минуту 
до закрытия посадки, еще более пьяный, то 
плачет, то смеется. В воздухе ему плохо стало, 
в общем, еле довезли. А проспавшись, при-
знался, что гид завел его в какую-то подсобку 
прямо в аэропорту, а там кубинка с ромом. Это 
и называется кодовым выражением «Куба на 
вкус». Правда, согрешил ли «Толик» с кубин-
кой или только с ромом, мы так от него и не 
добились. 

Хвалят Кубу и случайные секс-туристы. 
35-летний Виталий отправился на Остров 
свободы в составе рабочей делегации, а 
с красавицей мулаткой познакомился слу-
чайно на улице. 

— Она заявила, что за проход в отель с 
местных дерут 20 баксов, и повела меня к себе, 
— делится россиянин. — Я-то думал, что у нее 
там гнездышко специальное для утех. Прихо-
дим, а там квартира небогатая и родители ее 
сидят, мама и папа. Я чуть сразу не сбежал, еле 
удержался. Уже представил, как меня сначала 
бьют, а потом женят. Но быстро понял, что ро-
дители приветливы ровно настолько... ну, как 
если бы их дочка работала портнихой и привела 
бы к себе домой клиента для примерки. Так что 
в случае встречи с родителями жрицы любви 
соблюдайте спокойствие и спокойно наслаж-
дайтесь оплаченными удовольствиями — они 
пойдут в их общий семейный бюджет. 

Ударим «симпозиумом» 
по безысходности 

Вооружившись Рунетом, скоро узнаю, что 
по нашей теме после пандемии «рулят» Эфио-
пия и Джибути. Уже посетившие их уверяют, 

что иностранцев с деньгами там натурально 
боготворят.

— До Аддисс-Абебы, столицы Эфиопии, 
главное — добраться, — утверждает побы-
вавший там 47-летний москвич Иван. — А 
дальше и с 1 баксом будешь королем, как все 
иностранцы. 

По словам отечественных «тематических 
путешественников», выйти замуж за иностран-
ца — заветная мечта любой эфиопки, они ве-
рят в возможность чуда, даже если знают, 
что их герой прибыл в специализированный 
секс-тур, и изо всех сил стараются ему по-
нравиться. Но даже если матримониальных 
надежд иностранец не оправдает, интим с 
белым человеком — это хорошая примета и 
вопрос престижа: «поцелованная иностран-
цем» в глазах земляков становится своего 
рода высшей кастой. 

— Эфиопы вообще красивый народ, а 
эфиопки — это космос! — делится Иван. — У 
них европейские черты лица с тонким носом 
правильной формы и глаза такие «иудей-
ские» — большие и влажные. Не зря всякие 
арабские и персидские правители среди 
наложниц обязательно держали эфиопок! 

Как выясняется из рассказов очевид-
цев, задача турфирмы, организующей 
«симпозиум» в Эфиопии, поселить своих 
клиентов туда, где ищут счастья в виде 

брака с иностранцем добропорядочные 
эфиопские девушки. 

— В Аддисе это отель «Гийон», — со-
общает Иван. — По выходным с утра в баре 
у бассейна там собираются юные местные 
леди из хороших семей — хорошо одетые, с 
неплохим английским. Несмотря на строгие 
нравы, ради замужества они готовы на все. 
Зачем порядочные? Ну, потому что они сле-
дят за своим здоровьем. А то Африка же…

Также, если верить Ивану, каждый уик-
энд в центре эфиопской столицы проходит 
хащ — это нечто вроде негласной биржи 
женского труда. На «плешке» перед одним 
из местных «интуристов» к определенному 
часу (точное время и название отеля каждый 
раз передаются по «сарафанному радио» 
непосредственно накануне мероприятия) 
собираются местные девицы с хорошим об-
разованием, ищущие белого мужа или работу 
в приличной стране. Одновременно к месту 
подъезжают экспаты всех мастей и разгля-
дывают соискательниц, не выходя из машин. 
А как только выбор сделан, приглашают из-
бранную даму или девичью компанию в свое 
авто. «Симпозиумные» турфирмы обычно 
организуют выезд с хаща за город, на зара-
нее арендованную виллу. Но не потому, что в 
городе девушки боятся случайно столкнуться 
со знакомыми, а чтобы не наседали соиска-
тельницы, которых не отобрали в поездку. 

— Они бьются за шанс, не стесняясь вы-
глядеть навязчивыми, — говорит Иван. — Поэ-
тому с хаща надо уезжать, как только посадил 
в машину выбранную, иначе машину облепят 
другие соискательницы со словами: «Возьмите 
меня тоже, господин, не пожалеете!»

Очевидцы рассказывают, что в день хаща 
за город тянутся целые караваны машин 

экспатов. А за городом эфиопские 
барышни, забыв о трудоустройстве 

и замужестве, налегают на пиво, 
резвятся и танцуют откровенные 
танцы со всеми вытекающими по-
следствиями. А «симпозиумные» 
менеджеры предостерегают от 
самостоятельного посещения 
этого «невольничьего рынка», 

предупреждая, что у хаща есть ор-
ганизаторы, способные выставить 

туриста-индивидуала на деньги, ведь 
с ними не договаривался заранее мест-

ный гид. Без него одинокому секс-туристу 
могут также испортить праздник тела мест-
ные полисмены, дежурящие возле отелей 
для иностранцев. А без местного гида после 
23.00 по улицам эфиопских городов  вообще 
лучше не ходить. 

Если верить устроителям постпандемий-
ного «симпозиуминга», чего-чего, а гендерного 
неравенства в нем нет, романтических приклю-
чений вдали от дома жаждут и М, и Ж.

— А внутренний туризм развиваете? — 
интересуюсь у организаторов.

— Конечно, сейчас это тренд, — отвечает 
креативный директор фирмы Кирилл. — Но 
пока только нащупываем. Мы сохранили почти 
всю свою допандемийную клиентуру, а они 
привыкли к Амстердаму, на худой конец к Праге 
с Будапештом. Вот подбираем им достойную 
замену. Так, нашим клиентам мужского пола 
очень «зашла» одна из станиц Темрюкского 
района, у нас там свой гестхаус в уединенном 
месте. Вот думаем и для женских «симпозиу-
мов» подобрать что-нибудь в Краснодарском 
крае. 

— А кроме географии секс-тур остал-
ся таким же, как в докоронавирусную 
эпоху? 

— Сегодня утешение в «симпозиумин-
ге» ищут не только свободные от отношений 
туристы обоих полов, но и люди семейные 
и глубоко порядочные. Просто уставшие от 
безысходности.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

ДОРОГАЯ, 

ROSSIYA1

Секс-тур 
выжил, но стал 
«симпозиумом» 

Я НА КОНФЕРЕНЦИИ! 

Судя по предложениям турфирм, до пан-
демии известных своими «игривыми» турпаке-

Мировые потрясения не мешают любителям 
«клубнички» продолжать искать ее в зарубежных 
поездках. География российскому туристу сегодня 
доступна ограниченная (и местами специфическая), 
но тематические вояжи, в беззаботные 
допандемийные времена звавшиеся секс-турами, 
пережили и коронавирус, и геополитические 
встряски, не утратив свою аудиторию. 
Мы узнали, что изменилось в этом сегменте 
туризма у тех, кто его уже опробовал. 

О том, что Алла Борисовна приобрела особняк 
на Кипре, в тусовке заговорили еще пять лет на-
зад. Новое жилье Примадонны расположено в Ли-
масоле. Этот город считается вторым по величине 
на Кипре. Экс-директор Софии Ротару, известный 
продюсер Сергей Лавров понимает, почему Алла 
выбрала жизнь на Кипре, а не в Москве. 

— В Россию она бы вернулась еще вчера, — 
считает Сергей. — Но Галкин (признан иноаген-
том в РФ. — Авт.) столько всего наговорил, на 
несколько статей… 

Жизнь на Кипре удовольствие не из дешевых. 
Только за обслуживание жилья, без учета «комму-
налки», Алле Борисовне, если она действительно 
решит там остаться, придется платить больше 
двух миллионов рублей в год. Впрочем, Макс пока 
еще неплохо зарабатывает. У юмориста есть не-
сколько концертов в месяц, благодаря которым 
он обеспечивает себе комфортное проживание 
за рубежом. 

— Надо не забывать, что все его концерты — 
это по сути демонстрация, — продолжает Лавров. 

— В Европе есть группа недовольных ситуацией 
на Украине людей, которым вообще все равно, 
кто на сцене выступает. Они собираются и идут на 
концерт. Я был на выступлении Сердючки. На него 
такая же аудитория собирается. Они приходят с 
флагами, кричат разные лозунги против России до 
концерта, после концерта и во время него. Пока они 
есть, будет у Галкина и наполняемость зала. 

К слову, в окружении Пугачевой говорят, что 
в Израиле у Аллы в последнее время было весьма 
невеселое настроение. Впрочем, на Кипре ей 
скучать не придется. При желании она сможет 
посещать местные достопримечательности, 
которых в Лимасоле много. Недалеко от жилья 
Пугачевой, например, расположен знаменитый 
археологический парк «Курион», благодаря кото-
рому можно отследить 6000 лет истории челове-
чества. Здесь есть на что посмотреть. Например, 
фактически нетронутой осталась терраса театра, 
а в доме Евстолиоса сохранились мозаичные 
изображения.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

ПУГАЧЕВА УЕХАЛА НА КИПР
Новое место жительства она выбрала не случайно

Алла Пугачева вместе с детьми все-таки улетела из неспокойного Израиля. Пред-
полагается, что Примадонна вместе с мужем и детьми отправилась на Кипр. Выбор 
страны неслучаен: Пугачева еще несколько лет назад, как говорят, получила мест-
ный паспорт. 

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И



«Спартак» одержал важную победу 
над «Нижним Новгородом», «Зенит» 
легко разобрался с «Крыльями Со-
ветов», а «Сочи» разгромил в гостях 
«Урал». В рамках созданной 
«МК» совместно с Объедине-
нием отечественных трене-
ров рубрики мы обсуди-
ли с известным тренером 
Игорем Чугайновым без-
голевое столичное дерби 
«Локомотива» и «Динамо», 
постарались понять причину 
домашнего провала екате-
ринбуржцев и отметили яркую 
игру футболиста «Ростова» Егора Го-
ленкова.

«Локомотив» — 
«Динамо» (0:0)

— Соседи по турнирной таблице, «Ло-
комотив» и «Динамо», в столичном дерби 
разошлись миром, мячей друг другу не 
забив. А ведь эта игра была не за три, а 
за шесть очков. Насколько, по-вашему, 
итоговый счет может устраивать обе 
команды?

— Игра на 0:0 явно не тянула. Больше ре-
альных шансов забить было у «Локомотива». 
Поэтому тут скорее «железнодорожники» два 
очка потеряли. А для «Динамо» этот результат 
можно занести в актив. И я до игры не мог 
предположить, что эта встреча закончится 
безголевой ничьей. «Локомотив» был лучше 
готов к матчу. Что он на поле и показал.

— Очень хорошо провел игру молодой 
игрок «Локо» Пиняев...

— Да. Он постоянно обострял игру за счет 
своей скорости. «Динамо» — это не та команда, 
в которой все одиннадцать игроков стоят у 
своих ворот в обороне. И как только появлялось 
хоть небольшое пространство, куда можно 
было бы убежать и проявить свои индивидуаль-
ные качества, Пиняев сразу же очень хорошо 
пользовался такими возможностями. 

— Так, может быть, план тренерского 
штаба «Локомотива» в том и состоял, чтобы 
осознанно отдать инициативу, построив 
игру на контратаках, используя скорост-
ные качества Пиняева и других игроков 

нападения?
— Согласен, они хорошо использовали 

сильные качества своих игроков.
— Была еще одна интересная особен-

ность в этой игре. Показалось, что футбо-
листы «Локомотива» не всегда находили 
взаимопонимание с Артемом Дзюбой. Он 
часто просил мяч и потом периодически 
высказывал претензии, что его не пони-
мают. Как вы оцениваете игровую форму 
Дзюбы в последних матчах? Все-таки он 
много значит для «Локомотива».

— Для команды он, может, и много значит, 
но вопрос в другом. Когда игрок начинает много 
претензий предъявлять другим футболистам, 
а не самому себе, то это тоже не совсем пра-
вильно. Другим всегда легче советовать лучше 
играть, поэтому если хочешь что-то изменить в 
лучшую сторону, то в первую очередь изменяй 
свою игру.

Может, у Дзюбы что-то не получается. Да-
вайте все-таки учитывать его возраст — 35 лет. 
Не мальчик уже. Можно сказать, серьезный 
ветеран. Может быть, привык быть лидером, 
привык, что всегда все получалось. Я это все-
таки связываю с возрастом.

— У «Динамо» тоже есть свой возраст-
ной игрок, от которого всегда многого ждут 
на поле, — Федор Смолов. Как его игровую 
форму вы оцениваете?

— Давайте учитывать, что Федор на два 
года моложе Дзюбы. А каждый год в таком воз-
расте играет уже важную роль. Мое мнение, что 
у Смолова по сравнению с Дзюбой есть один 
козырь — скорость. Он может иногда довольно 
опасно включаться в игру. Артем же сейчас 
больше использует свои антропометрические 
данные. И старается откликаться на прострелы 
и верховые передачи. При завершении которых 
он все еще очень опасен. В этом различие 
Дзюбы и Смолова.

— Пятое место «Локомотива» при не 
самом удачном старте в сезоне — хороший 
результат после 12-го тура?

— Если рассматривать эту ситуацию гло-
бально, то, скорее всего, никого в «Локомотиве» 
пятое место не устраивает. А если посмотреть 
на динамику, то она положительная. Да, был 
неудачный старт. Но даже в этой игре с «Ди-
намо» команда показала неплохой футбол. Не 
добились нужного результата. В футболе так 
бывает — били по воротам, а постоянно по-
падали в штангу. И сложно объяснить, почему 
мяч не залетал в ворота. Потому что голевых 
моментов у «Локомотива» было много.

«Спартак» — 
«Нижний Новгород» (2:0)

— Еще один интереснейший матч был в 
Москве, которому предшествовало очень 
много разговоров. Вокруг «Спартака» по-
стоянно круговорот слухов и мнений.

— Это «Спартак», он всегда вызывает 
повышенный интерес. 

— На грани надрыва. Но вот что удиви-
ло — в стартовом составе не было Соболе-
ва, не было лидера, защитника Джикии. 
Тем не менее команда победила — забили 
Пруцев и Мартинес. «Нижний Новгород» 
сумел что-то противопоставить красно-
белым?

— В текущем чемпионате любая команда 
имеет шансы победить. Но если быть объек-
тивным, все-таки у «Спартака» подбор игро-
ков сильнее. Хотя сложно сказать, как в этой 
ситуации сложился исход поединка, если бы 
в соперниках у спартаковцев была бы другая 
команда. Более серьезно укомплектованная. 
Потому что я не могу сказать, что «Спартак» 
победил легко. Счет не всегда отражает то 
качество игры, которое демонстрирует ко-
манда. И если сравнивать этот матч с игрой 
«Локомотива» и «Динамо», то в Черкизово 
было поинтереснее.

— Промес снова травмировался. Если 
он выпадет надолго, это будет серьезная 
потеря для «Спартака»?

— Он, конечно, ключевой футболист, но 
команда должна быть сильна всей обоймой 
игроков. Пусть тренерский штаб думает, как 
распределить между другими футболистами 
функции Квинси, тащившего на себе игру.

«Зенит» — 
«Крылья Советов» (3:1)

— Чемпион довольно уверенно обы-
грал одного из лидеров этого сезона, 
самарские «Крылья». Что произошло в 
Питере?

— На завершающей стадии атаки «Зе-
нит» легко обыгрывал «Крылья». Первый гол 
Вендела очень понравился — передача в одно 
касание бегущему на скорости футболисту, 
небольшой подыгрыш и гол. Легко «Зенит» 
смотрелся, особенно в завершающей фазе 
атак. Победа абсолютно заслуженная. Хотя 
самарцы очень непростые соперники. Тем не 
менее питерцы уверенно создавали голевые 
моменты и хорошо их реализовывали.

— Осинькину удалось собрать хо-
рошую команду в этом сезоне. Но все 
равно «Зенит» при всех своих проблемах 
на голову сильнее любой, даже самой 
перспективной российской команды.

— Перспективы — это будущее. А «Зенит» 
играет сегодня. Его футболисты показывают, 
что они сильнее сегодня, в матче с «Крылья-
ми». Соревноваться с «Зенитом» в открытый 
футбол — самоубийство. Тем более в Санкт-
Петербурге. Даже в этом матче первый гол 

зенитовцы очень быстро разыграли, несмотря 
на то, что самарцы оборонялись грамотно — 
защитникам претензии предъявить сложно. 
Но все было так быстро, в одно касание, син-
хронно сделано, без всякого «вне игры» — в 
следующем туре «Ахмату» в Питере будет 
нелегко.

«Ростов» — «Ахмат» (3:0)

— Как раз про «Ахмат» и «Ростов». 
Разгром грозненцев от «Ростова» 0:3, 
которым, в свою очередь, в следующем 
туре играть с «Локомотивом». Порадовали 
своих болельщиков ростовчане, что де-
лают они нечасто в этом сезоне.

— Да, последний раз в середине августа 
так крупно дома они выигрывали.

— И к чему в следующем туре гото-
виться «Локомотиву»?

— У «Ростова» очень сильный матч провел 
Голенков. Забивший гол и отдавший голевую 
передачу. Если этому парню дать свободу 
у ворот, дать возможность навешивать на 
него... Мне понравилось, как он первый мяч 
«Ахмату» головой забил, выпрыгнув в нужной 
точке и уверенно положив мяч в сетку. И когда 
«Ростов» забивал второй гол — как только 
свобода у Егора появилась, он тут же убежал 
вперед, а потом, молодец, не пожадничал. 
Выкатил передачу на пустые ворота. Если 
ему давать такую свободу, то у «Локомоти-
ва» будут проблемы. Тем более «Ростов» на 
подъеме, одержал победу дома после долгого 
перерыва. Боевой будет матч в Москве. Тре-
неры будут в свои шахматы играть. Думать, 
что делать. Карпин ведь тоже понимает, что 
если Пиняеву дать свободу действий, добра 
не жди. Так что будут тренеры думать, как 
нейтрализовать сильные стороны соперника. 
Очень хотелось бы, чтобы это не вылилось в 
скучный, прагматичный матч.

«Урал» — «Сочи» (1:4)

— В этом туре был еще один неожи-
данный результат. «Сочи» в гостях раз-
громил «Урал». Сложно было такое от 
екатеринбуржцев ожидать.

— Потому что в обороне они действовали 
как-то несобранно. Как-то не заряжены на 
игру они были. Когда «Сочи» забивал — вро-
де все защитники «Урала» на своих местах 
стоят. Но на атакующих игроков не реаги-
руют совершенно. Сочинцы без помех били 
по воротам, никто им не мешал. Молодцы, 
крепкую команду на выезде обыграли. Не 
понимаю, что с «Уралом» случилось. Вроде 
все игроки на своих местах были, но толку от 
их игры не было. Нужно разбираться, почему 

футболисты пустые места охраняли, когда 
сочинцы свои голы забивали.

— Тогда немного теории — если тре-
нер видит, что защита выпала из игры, 
может быть, нападающим тогда сказать: 
бегите и забивайте побольше?

— Так только в шестидесятых годах про-
шлого века бразильцы говорили: «Вы забьете, 
сколько сможете, а мы — сколько захотим». С 
тех пор футбол более прагматичным стал. Об 
обороне забывать ни в коем случае нельзя. 
И при всем уважении, в составе «Урала» не 
чемпионы мира 1970 года играют. Сегодня 
все команды нашей премьер-лиги умеют 
контратаковать.

«Рубин» — ЦСКА (0:0)

— Домашняя нулевая ничья «Рубина» 
с ЦСКА говорит о том, что у Рашида Рахи-
мова дела в команде налаживаются?

— Неплохой, в принципе, результат. Ра-
химов достаточно прагматичный тренер. У 
ЦСКА были возможности забить. Поэтому я 
считаю этот результат для «Рубина» неплохим. 
Хотя армейцы тоже на выезде не побеждают 
уже долгое время.

«Балтика» — 
«Краснодар» (2:2)

— А от «Краснодара», лидера чемпио-
ната, победы на выезде над «Балтикой» 
ожидали. Засбоил лидер?

— Учитывая, что тут ничья результатив-
ная, в отличие от игры в Казани, эта игра в 
плюс «Балтике». «Краснодар» по подбору 
игроков посильнее будет. Забить лидеру 
чемпионата два мяча непросто. Дай бог, 
чтобы и дальше так же калининградцы про-
должали играть. Тогда и положение в таблице 
улучшится.

Второй этап Гран-при России, 
прошедший на новейшей «G-Drive-
Арене» в Омске, которую открыли 
только в 2022 году, заставил 
говорить о парном катании. И 
лидерах, и взрослеющих талантах, 
и дебютантах. Турнир «Сердце 
Сибири» взвинтил эмоции и дал 
богатую пищу для размышлений. 
Всего на шести участниках показал 
прогресс и перспективы. Подкинул 
вопросы руководству, судьям, а 
заодно и комиссии по этике.

Вопреки стремительно расползавшемуся 
два дня тренду поливать российское судей-
ство на внутренних стартах по фигурному ка-
танию и обсуждать каждое слово дебютантки 
парного катания Алены Косторной (партнер 
Георгий Куница говорит, что со всем согласен) 
начать хочется все же с победы в этом виде 
Анастасии Мишиной и Александра Галлямова. 
Настя и Саша дали мастер-класс, как надо 
справляться с работой в любой ситуации. 

В короткой программе, несмотря на по-
беду, нервы они пощекотали серьезно — и 
свои, и фанатские. Потеря элемента для спор-
тсменов такого уровня — чрезвычайное про-
исшествие. Саша не сделал тройной прыжок, 
который, как любят говорить фигуристы, мог 
бы исполнить с закрытыми глазами. Потом 
уточнил причину срыва сальхова: «наверное, 
просто поторопился, не въехал по дуге». И 
пообещал в следующий раз уделять этому 
больше внимания. Зная любовь Александра 
к одному из видов спорта помимо фигурного 
катания, многие болельщики тут же обеспо-
коились: бросай футбол, Саша!

Сказал еще Галлямов, что даже не при-
помнит, когда такой срыв был последний 
раз на тренировках. Но вспомнил чемпионат 
России-2020, соединив выступления с раз-
рывом почти в четыре года фразой: «случился 
повтор». Настя и Саша на том чемпионате, а 
выступали они тогда еще под руководством 
тренера Людмилы Великовой, крайне неудач-
но откатали короткую программу, допустив 
серьезные ошибки. Повинившись, сказали, 
что спортсмены «не роботы, да и машины 
тоже дают сбой». И что надо настроиться 
на произвольную программу: «погуляем, 
отвлечемся».

Отвлечься тогда в Красноярске, видимо, 
удалось: откатали произвольную они хорошо; 
как прокомментировала Татьяна Тарасова, 
«недочеты были, а ошибок не было». Но хва-
тило этого только на четвертое место. 

Ошибка же в короткой программе в Омске 
на втором этапе Гран-при России заставила ти-
тулованных спортсменов в произвольной быть 
предельно внимательными. И произвольная 
была хороша. Красиво поставлена стараниями 
известных танцевальных тренеров Ирины Жук и 
Александра Свинина, проникновенно исполне-
на, технически подана без ошибок. Показали и 
усложнение. То есть уровень чемпионский. 

Тренер Тамара Москвина улыбалась и 
даже пристроила на собственную голову 
большую цифру 1, брошенную зрителями. 
Фигуристы победили, набрав 159,48 балла 
за произвольную программу. И эти баллы 
оказались выше их собственного мирово-
го рекорда, установленного на чемпионате 
Европы в 2022 году (157,46 балла).

Вторыми стали Наталья Хабибуллина и 
Илья Княжук, которые перебрались к «сере-
бру» этапа с третьего места после короткой 
программы. Пара ярко заявила о себе уже 
в первый же день и могла даже сотворить 
и мини-сенсацию, воспользовавшись про-
махом Галлямова. 

В произвольной программе Наталья и 
Илья чеканили прыжки с выбросами и ра-
довали элементами, получив за технику вы-
сочайшие 78 баллов. Партнершу Илья под-
хватил на руки после проката, так и покинул 
лед с улыбающейся ношей. Потом признал-
ся: Наташа после только что перенесенной 
болезни «сумела показать идеальный про-
кат, она просто героиня!». И оба фигуриста 
заверили: «будем добавлять еще больше 
уверенности». 

После произвольной программы со вто-
рого на третье место переместились Юлия 
Артемьева и Алексей Брюханов. Они пре-
красно справились с короткой программой, 
а в произвольной пошли на риск — испол-
нение четверной подкрутки. Не они первые 
— давным-давно ее сделали еще в прошлом 
веке Марина Черкасова и Сергей Шахрай, 
Екатерина Гордеева и Сергей Гриньков, по-
том китайцы Суй и Хань, Евгения Тарасова 
и Владимир Морозов… Пар пятнадцать за 
всю историю в мировом фигурном катании 
наберется. Но элемент — бросить партнершу, 

которая скрутит четыре оборота, поймать и 
поставить на лед — не серийный. 

Пока Юля и Алексей на соревнованиях 
подкрутку чисто не исполнили, хотя были 
очень близки к этому, после падения еще и 
каскад сорвали. Но, похоже, красивое испол-
нение дело времени. Как рассказал Алексей, 
обсуждали элемент еще с июля. И в Омске 
«была хорошая попытка» на тренировке, 
поэтому «решили рискнуть».

● ● ●
А короткую программу в том самом 

упомянутом в связи с ошибкой Галлямова 
Красноярске-2020 тогда выиграла одиноч-
ница Алена Косторная. Оценки были фее-
ричными, отрыв от Ани Щербаковой и Саши 
Трусовой более 10 баллов. За произвольную 
«Сумерки» потом Алена набрала лучшие бал-
лы в карьере. Компоненты были выше, чем у 
Щербаковой, но оценки за технику почти на 16 
баллов меньше, не могли два тройных акселя 
сражаться с тремя четверными прыжками. Так 
по сумме двух программ и проиграла Костор-
ная два балла Анне, и это был единственный 
в том сезоне ее турнир без «золота» (Сашу 
они обе оставили тогда далеко позади). Потом 
Алена выиграла чемпионат Европы… 

Дальше в ее карьере случилась всем 
известная история с уходами-приходами от 
одного тренерского штаба к другому и обрат-
но (Тутберидзе — Плющенко — Тутберидзе). 
Еще один переход (Тутберидзе — Буянова). 
А закончилось хождение итоговым расста-
ванием с ЦСКА, затем свадьбой и громкой 
сменой специализации: фигуристка встала 
в пару с мужем под руководством тренера 
Сергея Рослякова. 

И вот на первом же официальном тур-
нире, то есть в Омске, Алена Косторная и 
Георгий Куница, выйдя на лед в разминке 
сразу с топовыми парниками мира Анастаси-
ей Мишиной и Александром Галлямовым, что 
уже можно считать большущим авансом (как 
и участие с нулевым рейтингом в контрольных 
прокатах сильнейших фигуристов страны), за-
нимают четвертое место. Далеко позади уже 
(и, кстати, вспоминать об этом сейчас спор-
тсменке, похоже, крайне вредно) победы на 

одиночном льду. Позади и смены тренерских 
штабов, каждый раз бурно обсуждаемые, и 
жадно заглатываемые обществом интервью 
Алены с рассказами: кто, как, в чем и когда 
был неправ по отношению к фигуристке.

Полученное в Омске четвертое место на 
первом же старте новой жизни в фигурном 
катании — прекрасное начало. Удивительное 
и даже несколько неожиданное, потому что 
паре всего-то ничего от даты ее рождения. 
Но что-то снова у Алены пошло не так. Новые 
обвинения, на сей раз судей, прозвучали и 
после этапа Гран-при в Омске. 

Фигуристка после проката констатирует, 
что с судьями на соревнованиях разговари-
вать нельзя, но «хотелось бы узнать, что не 
понравилось, посмотреть в глаза». Злости 
много — и в словах, и на лице. Косторная 
буквально рвет и мечет: «Я недовольна тем, 
как был оценен наш труд, он был спущен в 
унитаз». Когда-то по юности Косторная ти-
ражировала историю, что хочет быть нейро-
хирургом, очень ей это интересно. Увлекает 
ее, наверное, многое, но что точно ее стихия 
— так это разговорный жанр. 

Превращение одиночницы в парницу 
началось, новые элементы Алена осваи-
вает быстро, все специалисты ее хвалят. И 
абсолютно все отмечают перспективу. Как и 
то, что парное катание нужно «выкатывать», 
чтобы двое стали единым организмом, а 
не просто спортсменами рядом. Почему 
Косторная ждала более высоких оценок в 
компонентной части, ведь нескатанность 
новой пары отрицать нельзя? Так ее и спро-
сили. Ответила, что не знает «насчет всех 
компонентов», но «есть мастерство ката-
ния». И «никогда в жизни» не поверит, что 
катается «хуже, чем другие спортсменки». 
Нет, согласна, что «оценивается работа в 
паре», но считает, что и «Гоша катается не 
хуже других мальчиков». И в совокупности 
они «не в отстающих уж по этому критерию, 
по исполнению программы, интерпретации 
программы». И они «настраивались, готови-
лись и тренировались», а то, «как это было 
оценено, оставляет желать лучшего, губит 
все эмоции, весь позитивный настрой».

Двадцать лет — прекрасный возраст. 
Можно многое. Даже почему-то думать, будто 
позволительно утверждать, что у тебя есть 
«объективное понимание» того, как «любимый 
вид спорта периодически утопает в болоте». 
Или рассказывать о том, что «мир жесток, 
к сожалению, все думают про себя». Даже 
согласиться, что «это правильно, так и нужно 
делать, но есть спортивный принцип, кото-
рому это противоречит». 

А еще объяснять произвольную с сорван-
ным тройным тулупом в наборе из эффек-
тно задуманного тройного флипа, тройного 
тулупа и двойного акселя (но аксель после 
падения Алены не стал делать и Георгий), с 
неудачными выбросом и вращением, с низ-
ко оцененными подкрутом и тодесом лишь 
одной фразой: «Нас хватило на утреннюю 
тренировку, на вечерний прокат — уже нет». 
И тем, что не смогла справиться с эмоциями 
после судейских оценок за короткую програм-
му. Короче, сожрала себя, а заодно и Георгия, 
сама. И все, что нарабатывали, спустила лич-
но как раз туда, куда уточнила, рассказывая 
о нехороших судейских людях.

● ● ●
…Если все подытожить, то прогремев-

шая история в Омске весьма показательна 
и должна стать уроком. Бунтарей любить, 
конечно, принято. Но это не тот случай. Бунт 
должен быть не только беспощадным, но и 
справедливым. И спрашивать строго с себя 
не только не грех, а первая необходимость. 

Но есть и еще урок. Разброс оценок в 
короткой программе был. Если судьи ставят 
от минус 3 (причем это сделали двое из судей, 
значит, одна трешка была учтена) до плюс 3 
за одну и ту же поддержку — это не норма. И 
ставить за компоненты от 6,75 до 9,25 — тоже 
не норма. Пусть крайности и не учитывают. 

А вообще если все же отойти от чрезмер-
но повышенного градуса эмоций в Омске, 
то приходит понимание: с такими неорди-
нарными спортсменами нужны и соответ-
ствующие меры. Как нужны они и вообще в 
периодически случающихся на внутренних 
стартах ситуациях, когда вдруг спортсмены 
(или их знаменитые наставники) принарод-
но взрываются непониманием, даже почти 
бешенством: какого черта?! Может, их стоит 
сводить вместе после прокатов? Того су-
дью, который должен «в глаза посмотреть 
и сказать, что конкретно не понравилось», 
и фигуристов или тренеров. Глядишь, обе 
стороны друг другу и пригодятся, помогут. 
Правила кто-то точно выучит. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Инна Гофф (1928–1991) — советская поэтес-
са и прозаик, автор текста песни «Русское 
поле»
Венедикт Ерофеев (1938–1990) — писа-
тель, автор поэмы «Москва — Петушки»
Лев Новоженов (1946) — журналист, теле-
ведущий, режиссер, писатель
Оксана Сташенко (1966) — актриса театра 
и кино, певица, телеведущая, заслуженная 
артистка РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем 2…4°. Облачно. Небольшие осадки. Ветер 
северо-западный, северный, 6–11 м/c. Восход 

Солнца — 7.17, заход Солнца — 17.08, долгота 
дня — 9.51. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День подразделений специального на-
значения Вооруженных сил России
День памяти погибших ракетчиков 
В с е м и р н ы й  д е н ь  б о р ь б ы  с 
полиомиелитом
Всемирный день информации о 
развитии
1648 г. — состоялось подписание Вест-
фальского мира, окончание Тридцатилет-
ней войны
1813 г. — подписан Гюлистанский мирный 
договор между Российской империей и 

Персией, завершивший Русско-персидскую 
войну (1804–1813)
1828 г. — торжественно открыта Триумфаль-
ная арка главного штаба. Это событие было 
приурочено к возвращению в столицу гвар-
дии, воевавшей на южных рубежах России с 
Османской империей
1928 г. — в газете «Правда» опублико-
вано сообщение, что художественно-
политический совет Главреперткома принял 
решение о запрещении к постановке пьесы 
М.Булгакова «Бег» как «идеализирующей» 
белогвардейцев. 

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 24.10.2023
1 USD — 94,7081; 
1 EURO — 100,3030.

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2023.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, 
не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Дмитрий ДОКУЧАЕВ
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 2881
Общий тираж: 1.860.971 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Аспирант научно-исследовательского 
института, не успевший купить бутылку 
водки до одиннадцати вечера, изобрел 
машину времени, вернулся на час назад 
и купил. Потом отмотал на час вперед, 
посмотрел, вернулся и взял две!

Идет Иван-царевич по лесу. Вдруг видит 
— в траве мышка сидит. Кинулся он к ней, 
хотел уже раздавить, как мышка говорит 
ему человеческим голосом:
— Не дави меня, Иван-царевич, я тебе 
еще пригожусь.
«Ну фиг с тобой,» — думает Иван-царевич, 
кладет мышку в карман и идет дальше.

Идет, идет, вдруг видит — лягушка сидит. 
Кинулся он к ней — хотел раздавить, но не 
успел — ускакала лягушка.
Вот тут-то мышка и пригодилась.

— Скорее, помогите! Вы же доктор! Бабушке 
плохо!
— Да, но я — доктор археологии...
— Так и бабушке у же далеко не 
восемнадцать!

В любом возрасте есть плюсы. Например, в 
моем по утрам одинаково плохо, пил я вече-
ром или нет... Поэтому можно и выпить.

— Доктор, у меня голова болит...
— Да я, милая, ни на что такое и не 
рассчитывал...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Триумф и бунт в Омске: 
рекорд Мишиной — 
Галлямова, злость 

и обвинения Косторной

Омск, второй этап Гран-при России

1. Анастасия Мишина — Александр Галлямов 232,98
2. Наталья Хабибуллина — Илья Княжук 221,67
3. Юлия Артемьева — Алексей Брюханов 203,32
4. Алена Косторная — Георгий Куница 192,77
5. Карина Акопова — Никита Рахманин 190,75
6. Елизавета Кулешова — Владимир Следь 156,45

■ «То, что проис-
ходит за дверями 
спальни, — личное 
дело каждого» — 
Марина Алексан-
дрова об открытом 
браке
■ «Я не вижу се-
мью по полгода» — 
Александр Горба-
тов о цене успеха 
■ «Первый поцелуй 
был очень кинема-

тографичным» — Мила Ершова и Свя-
тослав Рогожан впервые рассказали о 
своем романе

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «АТМОСФЕРА»
НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

МАРИНА  
АЛЕКСАНДРОВА
ДОЧЬ У ЧИТ МЕНЯ БЫТЬ НАСТОЯЩЕЙ ЖЕНЩИНОЙ

А ЛЕКСАНДР 
ГОРБАТОВ :

СЕМЬЮ 
Я НЕ ВИЖ У 

ПО ПОЛГОД А

Октябрь 2023

В ОГНЕ
ПАРЫПАРЫ

Обзор 12-го тура РПЛ 
от Игоря Чугайнова

Турнирная таблица

1 Краснодар 28
2 Зенит 23
3 Крылья Советов 21
4 Спартак 20
5 Локомотив 20
6 Динамо 18
7 ЦСКА 18
8 Нижний Новгород 17
9 Урал 16
10 Ростов 13
11 Рубин 13
12 Ахмат 12
13 Факел 12
14 Балтика 11
15 Оренбург 11
16 Сочи 9
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Трудовые будни «Спартака»

Спартаковцы 
обыграли 

«Нижний 
Новгород».
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Анастасия Мишина 
и Александр Галлямов.
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